
СОБЫТИЕ На выборах в России значительное число избирателей 
проголосовало онлайн

Избраны RU. И точка

Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская

Б
ольшая — и по охвату, 
и по длительности — 
федеральная кампа-
ния по выборам депу-
татов Госдумы вось-
мого созыва завер-
шилась. Одна из осо-
бенностей этих выбо-
ров — широкое — сра-

зу в семи субъектах РФ — ис-
пользование дистанционного 
электронного голосования 
(ДЭГ), которое охватило более 
2,5 млн человек. 

В этом году дистанционное 
электронное голосование пе-
решло на новый, можно ска-
зать, высший уровень. Именно 
этот способ выбрал для себя 
президент России Владимир 
Путин, который за несколько 
дней до голосования ушел на 
самоизоляцию после контакта 
с зараженным коронавирусом 
сотрудником. «Такая система 
голосования применяется во 
многих странах мира, неодно-
кратно применялась и в Мо-
скве. На этот раз граждане в 
семи субъектах Российской 
Федерации могут воспользо-
ваться этим сервисом», — отме-
тил глава государства после го-
лосования в пятницу. Через ин-
тернет проголосовал и пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин, не покидая рабоче-
го места. «Все просто, понятно, 
а главное — удобно. Спешить 
никуда не надо. Буквально де-
лаешь выбор одним кликом», — 
оценил он процедуру ДЭГ. Про-
блем с волеизъявлением не 

возникло и у российских кос-
монавтов на МКС Петра Ду-
брова и Олега Новицкого. Они 
также проголосовали на выбо-
рах в Госдуму через интернет. 
По словам Дуброва, «получи-
лось очень замечательно». 
«Благодаря науке появилась 
возможность выбрать голосо-
вание онлайн с борта МКС», — 
отметил он. 

Явка среди онлайн-избира-
телей уже во второй половине 
дня в воскресенье в Москве, 
Мурманской и Ярославской 
областях превысила 90%, в Се-
вастополе, Курской, Нижего-
родской и Ростовской областях 
вплотную приблизилась к это-
му показателю. И члены ЦИК, и 
эксперты считают такой ре-
зультат закономерным — ведь 
на онлайн-голосование запи-
сываются самые активные из-
биратели. Отметим, что и в 
прошлом году явка на ДЭГ пре-
высила 90% в ходе голосова-
ния по поправкам в Конститу-
цию и на довыборах в Госдуму 
по двум округам в сентябре.

Минцифры России техниче-
ски готово масштабировать си-
стему ДЭГ на всю страну, зая-
вил глава министерства Мак-
сут Шадаев в эфире телеканала 
«Россия 24». 

По его словам, Москва и дру-
гие шесть регионов показали 
свою готовность на этих выбо-
рах. «Я считаю, что это очень хо-
роший результат, поэтому, ко-
нечно, да. Технически мы готовы, 
дальше — вопрос политических 
решений, готовности избира-
тельных комиссий», — отметил 
министр.    

Валентина Егорова, 
Татьяна Замахина

К
огда верстался этот но-
мер, голосование по вы-
борам Государственной 

думы восьмого созыва было уже 
завершено, однако итоги только 
начали подводить. Но уже было 
понятно, что эти парламент-
ские выборы прошли спокойно, 
организованно и вызвали у рос-
сиян больше интереса, чем 
прошлые. Нарушений стало на 
порядок меньше, чем в ходе пре-
дыдущих кампаний, а ставшие 
рекордными кибератаки на 
ЦИК и другие структуры не по-
влияли на волеизъявление гра-
ждан. 

Количество партий по срав-
нению с предыдущими выбора-
ми в нижнюю палату не изме-
нилось — в бюллетени также во-
шли 14 объединений. Но сам 
список стал другим. К четырем 
парламентским политическим 
с и л а м  ( « Е д и н а я  Р о с с и я » , 
КПРФ, ЛДПР и «Справедливая 
Россия — За правду») и восьми 
имеющим опыт работы на ре-
гиональном уровне («Яблоко», 
«Родина»,  Партия РОСТА, 
«Гражданская платформа», 

Партия пенсионеров, «Комму-
нисты России», Российская 
партия свободы и справедливо-
сти, «Зеленые») добавились 
две новые партии («Зеленая 
а л ьт е р н а т и в а »  и  « Н о в ы е 
люди»), которые возникли в 
прошлом году и успешно вы-
ступили в Единый день голосо-
вания 2020 года. 

После обработки 9,08 про-
цента протоколов участковых 
избиркомов лидером по феде-
ральному округу была «Единая 
Россия» с 38,75 процента голо-
сов, на втором месте была КПРФ 
с 25,06 процента, третье место у 
ЛДПР — 9,6 процента. На момент 
подписания номера подсчет го-
лосов продолжался. Тем не ме-
нее стоит поговорить о ходе го-
лосования и тенденциях этих 
выборов.  

Новая практика: 
Три дня на выбор

Если сравнивать активность 
избирателей на этих думских 
выборах и на предыдущих, то в 
2016 году к 15.00 московского 
времени явка составила около 
33%. В этом году уже к середи-
не дня в воскресенье она пре-
высила 40%. Итоговую явку 

ЦИК огласит в понедельник 
вместе с предварительными ре-
зультатами голосования. По эк-
спертным оценкам, суммарная 
активность избирателей за три 
дня будет значительно выше, 
чем за пятницу-субботу. Это 
понятно и объяснимо — воз-
можностей проголосовать в 
этот раз было куда больше, чем 
в прошлый. 

Во-первых, голосование ста-
ло многодневным, каждый из-

биратель мог выбрать удобный 
для себя день. Так, например, 
министр обороны Сергей Шой-
гу проголосовал в пятницу, 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин исполнил свой граждан-
ский долг в Москве в субботу, а 
глава верхней палаты парла-
мента Валентина Матвиенко — 
в родном Санкт-Петербурге в 
воскресенье.

К моменту написания этой 
заметки окончательные данные 
по явке еще не были подведены, 
однако стало понятно, что ак-
тивность избирателей оказа-
лась на уровне явки в прошлые 
выборы с небольшим превыше-
нием. По данным ЦИК РФ на 
18.00 мск воскресенья, предва-
рительная явка избирателей на 
них составила 45,15%. Для 
сравнения, явка на выборах в 
Госдуму в 2016 году была за-
ф и к с и р о в а н а  н а  от м е т к е 
47,88%. Активнее всех среди 
российских регионов к этому 
времени голосовали в Чечне 
(93,31%), Карачаево-Черкесии 
(83,93%), Кабардино-Балкарии 
(82,34%), Ингушетии (78,09%), 
Тыве (77,44%), Дагес-
тане (76,11%) и Татар-
стане (74,93%).

Элла Памфилова: Нарушений на этих выборах стало на порядок меньше 
по сравнению с показателями предыдущих избирательных циклов.

Австралийский доллар  53,0996
Азербайджанский манат  42,7076
Армянский драм**  14,7315
Белорусский рубль  29,2475
Болгарский лев  43,6925
Бразильский реал  13,8031

Венгерский форинт**  24,3433
Вон Республики Корея***  61,6081
Гонконгский доллар* 93,2279
Датская крона 11,4930
Доллар США  72,5602
Евро  85,4614

Индийская рупия**  98,6677
Казахстанский тенге**  17,0389
Канадский доллар  57,3916
Киргизский сом**  85,5429
Китайский юань  11,2456
Молдавский лей*  41,1689

Новый туркменский манат  20,7611
Норвежская крона*  84,3125
Польский злотый  18,6688
Румынский лей  17,2688 
СДР  103,2582
Сингапурский доллар  53,9160

Таджикский сомони*  63,9889
Турецкая лира*  84,5168
Узбекский сум****  67,9335 
Украинская гривна*  27,1405
Фунт стерлингов  100,1621
Чешская крона*  33,7835

Шведская крона*  84,1580
Швейцарский франк  78,2996
Южноафриканский рэнд*  49,6580
Японская иена**  66,0148

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.09.21

Эльвира 
Набиуллина: 
Регулятор 
не удовлетворен 
поведением банков

Альянс ЛУКОЙЛа и Газпрома  
будет осваивать 
нефтяной кластер 
на Ямале

Глава Росрыболовства 
Илья Шестаков — 
о ценах на икру 
и закупках 
минтая

Патриарх освятил 
собор Александра 
Невского 
в Волгограде
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РЕЗОНАНС Белый дом 
показал «ценность» 
европейских партнеров 
для США 

Париж свои
растер обиды

Евгений Шестаков

Трудно сказать, что сильнее оскорбило Францию — то, 
что по соглашению AUKUS между США, Британией и 
Австралией официальная Канберра предпочла амери-
канские подводные лодки французским, обосновав 
свое решение более высоким качеством последних, 
или же то, что Елисейский дворец узнал о новом воен-
ном союзе случайно, из утечки, появившейся в одной 
из австралийских газет. Официальное же подтвержде-
ние этой информации (привет французской разведке) 
Париж получил всего за несколько часов до подписа-
ния документов. Вдогонку этой «дипломатической по-
щечине», как называют произошедшее французские 
политики, к команде Макрона пришло понимание нес-
лучайности демарша со стороны Вашингтона — трудно 
представить подножку сильнее для начинаю-
щейся предвыборной кампании действующе-
го главы Франции. 

ОТДЫХ Правительство 
утвердило праздничные 
выходные дни на 2022 год

Труд по графику

Михаил Загайнов, Владимир Кузьмин

Правительство утвердило производственный кален-
дарь на 2022 год. Поскольку выходные дни 1 и 2 января 
приходятся на субботу и воскресенье, да еще совпада-
ют с нерабочими праздничными днями, то их перено-
сят на 3 и 10 мая соответственно. Таким образом, в мае 
у граждан будет два четырехдневных отдыха — с 30 
апреля по 3 мая и с 7 по 10 мая. Также трехдневные вы-
ходные будут по случаю 8 Марта. Но перед этим пред-
стоит шестидневная рабочая неделя, поскольку нера-
бочая суббота 5 марта перенесена на понедельник 7 
марта.  

ПРАВО Министр юстиции 
открыл в Москве новый 
исправительный центр

Отработают 
вину

Владислав Куликов

Министр юстиции Константин Чуйченко открыл пер-
вый в Москве исправительный центр для осужденных 
к принудительным работам, построенный по новой 
технологии. Планируется, что в перспективе там 
удастся собрать до двух тысяч работников, которые 
могут быть направлены на московские стройки.

Центр открыт в Зеленограде. В таких центрах раз-
мещаются осужденные к принудительным работам. 
Принудительные работы — это не лишение свободы, а 
исправительный центр — не зона. Осужденный, хотя и 
вынужден уехать из дома, все-таки не становится за-
ключенным. Он живет в общежитии, ходит на работу. 
Ему не запрещено пользоваться мобильным телефо-
ном и заглядывать в интернет.

Но, в отличие от вольных сотрудников, осужденный 
не может после работы расслабиться и выпить, и тем 
более ему нельзя загулять до утра в ночном клубе. Ве-
чером он обязан явиться трезвым в общежитие и отме-
титься у гражданина начальника. За употребление ал-
коголя положены санкции вплоть до того, что гуман-
ное наказание могут заменить на лишение свободы. 

На принудительные работы суд может на-
править сразу — за какое-то нетяжкое пре-
ступление, например, неуплату алиментов.
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Голосование шло по всей России в различных часовых поясах. 

Владимир Путин проголосовал онлайн. 
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ЦИК По предварительным данным, явка избирателей на выборах 
в Госдуму составила 45,15 процента

Проявка
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За ходом голосования следили 
245 международных наблюдателей 
из 59 стран мира
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СЕТЬ Как в дни голосования разоблачали недостоверную информацию 

Фейки и пустота
Татьяна Замахина, 
Дмитрий Гончарук

Н
а фоне выборов оживи-
лись «фейкометы». Ос-
новной поток лжи в Сети 

пришелся на первый день голо-
сования — пятницу. Их сразу же 
опровергали как сами избира-
тели и наблюдатели, так и реги-
ональные власти и обществен-
ники. «РГ» собрала несколько 
примеров такого рода «инфор-
мации», которая «гуляла» по 
социальным сетям.

Вот первый пример. На сай-
те одной из политических пар-
тий была опубликована ин-
формация о том, что камера 
видеонаблюдения на изби-
рательном участке в Новоси-
бирской области показывает 
видео вчерашнего дня. Центр 
общественного наблюдения 
выявил, что видео идет в уста-
новленном порядке. Следую-
щий сигнал — из Приморского 
края. В соцсетях опубликова-
но видео, на котором неизвест-
ная женщина ставит галочки на 
бланках, похожих на бюллете-
ни. В связи с чем у автора видео 
возникли подозрения на тему 
подтасовок. Правительство 
региона опровергло информа-
цию: в участковой избиратель-
ной комиссии разъяснили, что 
в ролике представлена инфор-
мация о событиях за день до го-
лосования — когда идет трени-
ровка по работе с электронны-
ми КОИБами. Сама же проце-
дура проверки проходила под 
прицелом наблюдателей.

На участках в Хабаровском 
крае, согласно следующему со-

общению из соцсети, членам 
комиссий и избирателям не вы-
давали маски и перчатки. Од-
нако выяснилось, что на видео 
были использованы кадры вы-
боров прошлых лет.

В Астраханской области 
«родился» фейк, согласно ко-
торому в Приволжском райо-
не власти готовят тотальную 
фальсификацию в поддержку 
одного из кандидатов в реги-
ональную Думу. Информация 
появилась в соцсетях. Однако 
она не была подтверждена: на 
избирательных участках При-
волжского района установлены 
КОИБы и ведется постоянное 
видеонаблюдение, нарушений 
выявлено не было. Один из фей-
ков касался онлайн-голосова-
ния. В соцсетях утверждалось, 
что используемые для этого си-
стемы непрозрачны, а прове-
денное тестирование показа-
ло, что они допускают прямую 
подтасовку голосов. Однако 
в сообщении не было приведе-
но каких-либо подтверждений 
содержащейся в нем информа-
ции. Все системы специального 
программного обеспечения ди-
станционного электронного го-
лосования, согласно проверке, 

действуют в штатном режиме.
В Коми кандидат от одной из 

партий в соцсетях опубликовал 
информацию о скупке голосов 
избирателей в Ухтинском меди-
цинском колледже — якобы про-
голосовавшим за другую пар-
тию дают 1000 рублей. Члены 
Общественного штаба изучили 
материалы и попросили наблю-
дателей проверить территорию 
вокруг избирательных участ-
ков — зачастую именно недале-
ко от входа стоят нарушители 
и отлавливают голосующих. Во-
круг зданий, где находится по-
мещение для голосования, та-
ковых не обнаружилось.

А вот еще случай: «акти-
вистка» из Ярославской обла-
сти сообщила о подвозе изби-
рателей — работников детского 
сада — на избирательный уча-
сток. Проверка показала: авто-
бус выполнял рейс по подвозу 
детей в школу, с детьми доехали 
и сотрудники детского сада. 

В Смоленске якобы «прину-
ждают голосовать» при обраще-
нии в паспортный стол — на это 
пожаловались тоже в соцсетях. 
Выяснилось, что сообщение по-
ступило с фейкового аккаунта, 
а жалоб и обращений в избира-

тельные комиссии по данному 
вопросу не поступало.

Как сообщил в первый день 
голосования зампред ЦИК Ни-
колай Булаев, комиссия фик-
сирует всю недостоверную ин-
формацию о проведении выбо-
ров. «Такие фейковые вещи тра-
диционны для избирательной 
кампании и легко опровергают-
ся. Серьезных жалоб и обраще-
ний в ЦИК, как и в субъекты, не 
было», — сказал Булаев. Он до-
бавил, что ЦИК незамедлитель-
но рассматривает любые сооб-
щения, даже о незначительных 
нарушениях.

Если в пятницу, когда в стра-
не началось голосование, по-
ток ложных сообщений о голо-
совании исчислялся тысячами, 
то в субботу и воскресенье пыл 
«фейкометов» заметно иссяк, 
а некоторые сигналы и вовсе 
связаны с недоразумениями. За 
первый день голосования кибер-
волонтеры Общественной пала-
ты выявили около 7 тысяч лож-
ных сообщений. «К утру суббо-
ты накал удалось сбить», — рас-
сказал глава рабочей группы по 
общественному наблюдению за 
дистанционным электронным 
голосованием Координацион-
ного совета при ОП по общест-
венному контролю за голосо-
ванием Александр Малькевич. 
По его словам, благодаря видео-
наблюдению и работе журнали-
стов скорость реагирования воз-
росла и такие сообщения «купи-
ровались на взлете». Как прави-
ло, фейки приходят с недавно со-
зданных учетных записей.

На первом месте по числу 
вбросов фейковых данных ока-

зались Санкт-Петербург, Мо-
сква, регионы Дальнего Вос-
тока, Екатеринбург и Ново-
сибирск. «Часть этих сообще-
ний — полная ахинея», — от-
метил Малькевич. Иногда бе-
рутся настоящие фотографии, 
но используется ложный кон-
текст. Так, снимки урн с пусты-

ми бюллетенями, опущенными 
для проверки КОИБ, выдава-
лись за «избирательную кару-
сель». На одном из ивановских 
порталов опубликовали ауди-
оролик, где предположительно 
записан разговор главы адми-
нистрации Шуи Натальи Коря-
гиной с председательницей од-

ной из участковых избиратель-
ных комиссий города. Коряги-
на убеждает председательницу 
«взяться за работу» и «выпол-
нить задачу», при этом упо-
миная, что камеры будут вы-
ключены, а полицейского не 
будет на участке. Выяснилось, 
что нарушение хотя и могло 

быть, но оно явно « несвежее» 
и к думским выборам отно-
шения не имеет, использова-
на прошлогодняя аудиозапись. 
Собеседник Корягиной — Ната-
лья Тюрина, бывший председа-
тель УИК № 330. Ее полномо-
чия прекращены еще 20 авгу-
ста 2020 года.  

Фейки сразу же опровергали в том числе наблюдатели, которые внимательно следили за ходом голосования на участках. 

А К Ц Е Н Т

«Активистка» из Ярославской области 
сообщила о подвозе избирателей. 
Проверка показала, что автобус
выполнял рейс по подвозу детей в школу

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Проявка
В целом явка избирате-
лей соответствует ожи-
даниям Центризбирко-

ма, оценил зампред комиссии 
Николай Булаев. При этом в те-
чение трех дней она «складыва-
лась равномерно», чем в ЦИК 
довольны. «Значит, нам удает-
ся сориентировать и проинфор-
мировать избирателей, что хо-
дить на выборы нужно не обяза-
тельно в первый день, — пояснил 
он. — В результате нет массовых 
случаев скопления людей. Нам 
удается соблюдать все, что свя-
зано с защитой людей от плот-
ных контактов».

Если посмотреть на цифры 
явки по дням (пятница — 16,85%, 
суббота — 31,51%), этот расчет 
оправдался.

Наблюдатели на посту: 
видно все

За порядком на участках сле-
дили российские и междуна-
родные наблюдатели. Только 
силами Общественной палаты 
РФ (ОП РФ) было подготовлено 
более 250 тысяч человек. Вме-
сте с представителями партий 
и кандидатов это вдвое больше. 
«У нас на сегодняшний день зая-
вилось уже около 500 тысяч на-
блюдателей. В среднем получа-
ется, что это больше пяти чело-
век на участок», — сказала Пам-
филова на брифинге в субботу.

Судя по сообщениям наблю-
дателей, поступивших к момен-
ту подписания этого номера 
в ситуационные центры, значи-
тельных нарушений, которые 
могли бы поставить под сомне-
ние волеизъявление граждан, не 
произошло. Об этом говорили 
и члены ОП РФ мониторинговой 
группы СПЧ, и миссии наблюда-
телей от МПА СНГ и ПА ОДКБ.

«На протяжении трех дней 
с разных регионов все удивля-
ются — на голосовании как-то 
тихо. Хорошо, что тихо, значит, 
избирательная система стала 
работать хорошо и качествен-
но, — оценил, в частности, глава 
мониторинговой рабочей груп-
пы по выборам СПЧ Александр 
Точенов. — На мой взгляд, обще-
ственное наблюдение и видео-
наблюдение свой результат по-
казали». 

Отметим, что количество 
иностранных наблюдателей 
в этот раз оказалось существен-
но меньше, чем раньше. Виной 
тому — пандемия. Большинст-
во международных организа-
ций с пониманием восприня-
ли просьбу российской сторо-
ны сократить миссии. Но, увы, 
не все.

«У нас 245 наблюдателей из 
59 стран, у которых есть статус 
международных наблюдателей. 
Сейчас они разъехались по стра-
не так, как считают нужным», — 
рассказала Элла Памфилова. 
Настрой у них конструктивный, 
отметила она. В частности, бесе-
да с небольшой группой наблю-
дателей от Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
была «подробной и очень заин-
тересованной». «Они действи-
тельно предметно смотрят, и это 
дорогого стоит. То есть страны 
Европы по-разному относятся 

к этому. Я думаю, что честные 
международные наблюдатели, 
профессионалы, внесут свою 
лепту в то, чтобы показать более 
объективную картину (выбо-
ров)», — сказала глава ЦИК РФ.

При этом она признала, что 
не может понять логику дей-
ствий другой международной 
структуры — БДИПЧ ОБСЕ, ко-
торая отказалась прислать свою 
миссию в Россию. «Они решили, 
что, как в обычное время, надо 
присылать 500 наблюдателей, 
не учитывая, что в России пан-
демия. Мы не можем понять их 
критерии, почему в другие стра-
ны можно вообще не посылать 
(наблюдателей) или в США по-
сылать 33 человека, хотя там 
в полтора-два раза больше изби-
рателей», — сказала Памфилова.

Кроме наблюдателей в Рос-
сии также работали электораль-
ные эксперты из-за рубежа. На-
пример, политолог, президент 
Французского гуманитарного 
движения Эмманюэль Марк-Ан-
дре Леруа уже в третий раз при-
ехал в РФ в этом качестве. «Мы 
общались с ответственным за 
техническое обеспечение элек-
тронного голосования, и нас по-
разили достоверность и уровень 
аргументации с технической 
точки зрения. Это позволяет го-
ворить о том, что все демокра-
тические стандарты и процеду-
ры соблюдаются», — заявил он.

Зарубежные оппоненты не 
смогли навязать народу РФ свою 
волю, несмотря на все попытки, 

оценил глава временной комис-
сии Совета Федерации по защи-
те госсуверенитета и предотвра-
щению вмешательства в суве-
ренные дела России Андрей Кли-
мов. «Не получилось запутать 
в том числе международных на-
блюдателей, которые к нам при-
ехали, — сказал сенатор. — С на-
шей точки зрения, это, навер-
ное, главный итог в этой части 
нашей работы».

Процессу наблюдения по-
могали видеокамеры — выборы 
под их прицелом стали макси-
мально прозрачными, считают 
в ЦИК. «Все тайное становится 
явным, теперь ничего скрыть 
нельзя, — отметила Элла Пам-
филова. — Надо быть безумцами, 
чтобы выставить на обозрение 
вбросы, все участки у нас нахо-
дятся под наблюдением». Кста-
ти, у партий, которые, конечно, 
пристально наблюдали за из-
бирательным процессом, по ее 
словам, не было претензий к ра-
боте системы.

Нарушителей бьют 
по рукам

В течение трех дней — 17, 
18 и 19 сентября — по всей Рос-
сии прошло около 4,4 тысячи 
голосований на выборах всех 
уровней. В ряде регионов изби-
ратели получали по девять блан-
ков за раз. Несмотря на такой 
масштаб кампании, она прошла 
организованно и с небольшим 
количеством нарушений. При-
чем реакция на них была пра-
ктически мгновенной — сомни-
тельные бюллетени признава-
лись недействительными, а про-
штрафившихся начальников 
в режиме реального времени от-
правляли в отставку.

«Всего недействительными 
признаны 8539 бюллетеней на 
54 участках», — сообщила глава 
ЦИК Элла Памфилова в воскре-
сенье вечером.

Среди причин:
— вбросы в Адыгее, Калмы-

кии, Северной Осетии, Брян-
ской, Ивановской, Кемеров-

ской, Московской, Саратовской 
областях;

— бракованный тираж в Мор-
довии — КОИБы не считывают 
бланки;

— некачественно оформлен-
ный реестр выездного голосова-
ния в Ленинградской и Москов-
ской областях;

— ошибки при оформлении 
документов на надомное го-
лосование в Челябинской об-
ласти;

— в Ульяновской области 
член комиссии заполнил бюл-
летень за избирателя;

— в Самарской области член 
УИК проголосовал за родст-
венника;

— в Кемеровской области 
нарушена целостность сейф-
пакета;

— на Камчатке у переносного 
ящика отвалилась крышка;

— в Башкирии забыли опеча-
тать ящик для выездного голо-
сования, в нем обнаружен один 
лишний бюллетень.

Всего было подтверждено 
12 случаев вбросов бюллетеней 
в восьми субъектах РФ. «Вот 
сколько на всю страну, а не тот 
хайп, который идет по некото-
рым информационным пото-
кам», — заявила глава ЦИК. На-
казание виновных последовало 
незамедлительно. «В Республи-
ке Адыгея, Брянской и Кеме-
ровской областях освобождены 
уже от должности председате-
ли УИК, на которых случились 
факты вброса», — проинформи-

ровала журналистов Элла Пам-
филова.

Такая же участь постигла 
председателя УИК № 1085 в Пя-
тигорске. В инфоцентре ЦИК 
показали ролик, согласно кото-
рому ночью в помещении участ-
ка находились люди, а камеру, 
направленную на сейфы с бюл-
летенями и списками, закрыли 
тряпкой   . Глава участковой ко-
миссии был уволен спустя пару 
часов буквально в прямом эфи-
ре. Кроме того, сообщил пред-
седатель краевого избиркома 
Сергей Тарасов по видеосвя-
зи с ЦИК РФ, бюллетени, кото-
рые хранились в сейф-пакетах 
17 и 18 сентября, могут быть 
признаны недействительными. 
По каждому случаю работают 
правоохранительные органы, 
подчеркнула глава ЦИК.

Впрочем, не все сигналы 
о  возможных нарушениях, 
в том числе — вбросах, дейст-
вительно являются таковыми, 
заявила Элла Памфилова. Слу-
чается, что люди принимают 
за вброс обычное голосование, 
когда разные голосования про-
ходят одновременно и изби-
рателю приходится опускать 
в урну несколько бланков за 
раз. «У нас 60-сантиметровый 
бюллетень почти по каждому 
виду выборов. Мне в Москов-
ской области выдали четыре 
бюллетеня такой длины. Сна-
чала я их все сложила, пыта-
лась впихнуть, у меня не сразу 
получилось», — рассказала гла-

ва ЦИК, которая в субботу про-
голосовала на обычном участ-
ке. В информцентре ЦИК уста-
новили ящик для голосования 
и предложили журналистам по-
пробовать опустить туда пачку 
бюллетеней. Оказалось, что сде-
лать это непросто — в ряде слу-
чаев пришлось приложить силу. 
Если смотреть на картину нару-
шений в целом, то их стало «на 
порядок меньше» по сравнению 
с показателями предыдущих из-
бирательных циклов, подчер-
кнула Элла Памфилова.

Это заявление подтвердили 
и в МВД. Как заявил журнали-
стам начальник главного управ-
ления ведомства по обеспече-
нию охраны общественного по-
рядка и координации взаимо-
действия с органами исполни-
тельной власти субъектов Рос-
сийской Федерации Михаил Да-
выдов, нарушений, способных 
повлиять на результаты выбо-
ров в Госдуму в России, не за-
фиксировано. В целом же в МВД 
России с начала избиратель-
ной кампании зарегистрирова-
ло более пяти тысяч различных 
сообщений о нарушениях, и это 
почти в полтора раза меньше, 
чем в период проведения пар-
ламентских выборов 2016 года. 
Кроме того, в текущем году по-
чти в полтора раза сократилось 
количество уголовных дел, свя-
занных с выборами.

Еще одной тенденцией, по 
словам Памфиловой, стало се-
рьезное давление на членов из-
биркомов. «К сожалению, у нас 
каждый день приносит печаль-
ные случаи. У нас сегодня тре-
тий член комиссии была увезена 
с сердечным приступом, потому 
что нагрузки очень большие. 
И психологическое давление 
большое», — сказала Памфилова 
в информцентре ЦИК. Особенно 
обидно, подчеркнула она, «ког-
да этим занимаются другие чле-
ны комиссии одной из партий».

Галочка со смайликом
Несмотря на всю серьезность 

выборов, в регионах не обо-
шлось и без курьезов. С первого 
дня голосования в соцсети по-
сыпались видео креативных из-

бирателей, которые творчески 
подошли к избирательному про-
цессу. Одни наряжались в зебр, 
драконов и рыцарей, а один даже 
пришел в костюме… бюллетеня.

В Ленинградской области го-
лосовать приехал принц на фа-
нерном коне, украшенном ябло-
ками. Всадник порадовал членов 
избирательной комиссии стиха-
ми, объясняющими важность 
для него выборов. Конскую тему 
подхватили в Крыму: на участок 
в Ялте явился голосовать конь 
в пальто. В Карачаево-Черкесии 
на выборы приехали джигиты 
в национальных костюмах и, ко-
нечно, на конях (на этот раз на-
стоящих). А на выборы в Крас-
ноярске пришел царь, наряжен-
ный по всем канонам — в длин-
ную шубу с золотой вышивкой, 
шапку, сапоги.

Были и совсем необычные 
посетители — например, на од-
ном из участков довольно долго 
ловили енота, который «сопро-
вождал» при голосовании одно-
го из избирателей. В другой раз 
енот прибыл на участок само-
стоятельно — в его костюм наря-
дился избиратель в Пензенской 
области.

Кстати, енот станет сим-
волом Общественного штаба 
по наблюдению за выборами 
в Москве.

Планы на будущее
Уже сегодня мы узнаем, ка-

кой будет Государственная 
Дума восьмого созыва, чьи про-
гнозы исполнятся, войдут ли 
в нее новые партии. В полдень 
Центризбирком планирует 
огласить предварительные ито-
ги голосования. Затем комиссия 
проанализиурет все составляю-
щие избирательного процесса 
и по результатам примет реше-
ние о том, как будут проходить 
выборы в России в будущем. Но 
уже сейчас в комиссии предпо-
лагают, что многодневный фор-
мат голосования сохранится — 
это безопасно и удобно избира-
телям. Кроме того, ЦИК плани-
рует расширять возможности 
электронного голосования — 
как на федеральной платформе, 
так и на региональных.  

А К Ц Е Н Т

На протяжении трех дней с разных регио-
нов все удивляются — на голосовании 
как-то тихо. Хорошо, что тихо, значит, 
избирательная система стала работать 
хорошо и качественно

1

Сергей Шойгу проголосовал в подмосковной Кубинке, на территории 45-й отдельной бригады ВДВ. На выходе с избирательного участка министр обороны сфотографировался с детьми, а также 
подарил одному из мальчиков свою фуражку.
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В Крыму иностранных наблюдателей 
поблагодарили за смелость
Уполномоченный по правам человека в Крыму Лариса Опанасюк выра-

зила благодарность группе иностранных наблюдателей и экспертов, 

приехавших в республику вопреки угрозам и давлению на них, передает 

РИА Новости.

Напомним, ранее Совет национальной безопасности и обороны Украи-

ны заявил, что введет санкции в отношении иностранцев, которые прие-

дут наблюдать за выборами в Крыму. За аналогичный подход в отноше-

нии наблюдателей в Крыму в докладе Россия — ЕС высказался и Европар-

ламент. «Спасибо за вашу смелость, что вы приехали в Республику Крым 

посмотреть, как проходят демократичные и свободные выборы», — ска-

зала омбудсмен на встрече с наблюдателями.

В Крыму находилась группа иностранных наблюдателей и экспертов из 

Сербии, Франции, Венесуэлы, которые два дня провели на избиратель-

ных участках РК и смогли составить собственное мнение о ходе голосо-

вания на полуострове. На пресс-конференции они заявили, что за два 

дня не увидели в Крыму каких-то нарушений демократических норм 

и принципов избирательного права, которых придерживаются во всем 

мире. Напротив, эксперты были приятно удивлены высоким уровнем 

организации голосования и техническим оснащением избирательных 

участков полуострова. 

Подготовил Сергей Винник, Симферополь
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Вадим Сергеев, 
Максим Милославский, 
Александр Мелешенко 

В
ыборы трех  уров-
ней, которые прошли 
в Москве, стали од-
ними из самых чест-
ных за всю историю 
общественного на-
блюдения. К такому 
выводу пришел штаб, 
сформированный Об-

щественной палатой для контр-
оля за ходом голосования. В его 
работе приняли участие рекор-
дное количество волонтеров — 
более 16 тысяч. Все 3,6 тысячи 
участков были под прицелом 
видеокамер, на них постоянно 
присутствовали представители 
партий, кандидатов и незави-
симые эксперты. И в результате 
не зафиксировано ни одного се-
рьезного нарушения. 

Базировался Обществен-
ный штаб в одном из павильо-
нов «Экспоцентра». Был он, как 
и положено, с видеоцентром, ме-
стами для группы разбора кон-
фликтных ситуаций. На улице 
стояли микроавтобусы мобиль-
ных групп, которые при необхо-
димости были готовы выехать 
на участки в любое время дня 
и ночи. Но причин для выездов 
не оказалось — ни круглосуточ-
ное дежурство возле монито-
ров, ни наблюдатели, работав-
шие непосредственно на участ-
ках, нарушений не нашли.

Специальная группа техни-
ческих экспертов мониторила 
онлайн-выборы. Этот вид голо-
сования выбрали более 2 милли-
онов горожан, и он же установил 
рекорд по явке. Только за пер-
вый день участие в дистанци-
онном электронном голосова-
нии приняли 1,3 миллиона мо-
сквичей. А на 20.00 воскресенья 
был установлен рекорд — бюл-
летени через интернет получи-
ли 96,5% зарегистрированных 
избирателей. Хотя голосовать 
онлайн можно было из любой 
точки мира, многие сотрудни-
ки и гости штаба предпочита-
ли делать это в «Экспоцентре». 

В частности, так поступил мэр 
Сергей Собянин. Ознакомив-
шись с работой наблюдателей 
и высоко оценив ее, он сказал: 
«В Москве электронное голосо-
вание до сих пор применялось 
только на региональных выбо-
рах в порядке эксперимента. На 
федеральных выборах в Госу-
дарственную Думу оно приме-
няется впервые. Несмотря на та-
кой активный запрос, особенно 
в первые часы работы ДЭГа, не-
смотря на огромное количество 
DDOS-атак, атак хакеров, тем не 
менее дистанционное электрон-
ное голосование показало себя 
технологически устойчивым 
и надежным». 

В отличие от традиционно-
го электронное голосование 
не останавливалось даже но-
чью. Поэтому система все вре-
мя требовала к себе внима-
ния. «Мы были готовы к любым 
вмешательствам, — сказал ру-
ководитель группы разработ-
чиков системы Артем Костыр-
ко. — Было зафиксировано две 
DDOS-атаки, но обе были отби-
ты, никаких последствий для го-
лосования они не повлекли. Все 
голоса москвичей сохранены 
и записаны в блокчейн». Узнать 
эти результаты можно было, 
только собрав так называемый 
ключ шифрования — програм-
мный код, разделенный на семь 
флешек. Их раздали на хранение 
известным общественным дея-
телям до 20.00 19 сентября. Уже 
после подписания номера в пе-
чать код снова был собран, и все 
узнали результаты электронно-
го голосования. 

Отказ ряда партий от элек-
тронного голосования, по мне-
нию политолога Дмитрия Орло-
ва, стал стратегической ошиб-

кой, из-за которой они, по его 
мнению, могли потерять людей, 
«которые иначе голосуют, иначе 
мыслят, иначе живут». Столич-
ные же власти, напротив, сдела-
ли все, чтобы как можно больше 
горожан привлечь к электрон-
ному голосованию, запустив 
вместе с бизнесом акцию «Мил-
лион призов». Только за два пер-
вых дня ее победителями стали 
212 тысяч человек. Третий ро-
зыгрыш пройдет 20 сентября 
утром в эфире «Москва-24». 
На кону в общей сложности — 
21 квартира и 100 машин, а так 
же призовые баллы, которыми 
до 1 апреля 2022 года можно 
оплатить в магазинах-партне-
рах продукты, одежду, спортто-

вары и товары для дома и живот-
ных, а также поход в аптеку, ре-
сторан или кафе. Одним из пер-
вых победителей акции, кстати, 
стал пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Он выиграл 
10 тысяч баллов, которые поо-
бещал передать в благотвори-
тельный фонд. 

На обычные участки при-
шли, по последним данным на 
вечер воскресенья, порядка 
1,2 миллиона избирателей. И от-
туда ни одной серьезной жалобы 
ни от кандидатов, ни от голосу-
ющих не поступило, подчеркну-
ла замглавы штаба Ольга Кирил-
лова. В этом убедились и кор-
респонденты «РГ», побывав на 
ряде избирательных участков. 
На участке № 155 в Вадковском 
переулке председатель изби-
рательной комиссии Дмитрий 
Бояринов рассказал: «Выборы 
у нас проходят спокойно, боль-
ше всего людей было в пятни-
цу, многие приходили с утра пе-
ред работой. Около 100 человек 
прикрепились к нашему участ-
ку заранее, чтобы проголосо-

вать не по месту прописки — они 
получают только один бюлле-
тень со списком партий, за одно-
мандатников они не могут про-
голосовать. Что касается сред-
него возраста избирателей, его 
трудно назвать: идут все — и пен-
сионеры, и молодые люди». 

Пенсионерка Раиса Никола-
евна Васильева перенервничала 
и допустила ошибку — в бюллете-
не с перечислением партий по-
ставила сразу две галочки. «Рас-
сказала о своей ошибке, бюлле-
тень при мне уничтожили и вы-
дали новый, тогда я уже проголо-
совала как хотела», — поделилась 
она с «РГ». А вот молодой мо-
сквич по имени Михаил отдал го-
лос без ошибок, но выбор делал 
практически накануне, посове-
товавшись с родственниками. 
«Думал проголосовать онлайн, 
но пропустил срок регистрации, 
поэтому пришел сам», — расска-
зал он. На фоне отсутствия на-
рушений запоминающимся со-
бытием стал побег енота, с кото-
рым пришел на участок один из 
посетителей.  

К Общественному штабу, откуда шло наблюдение за выборами, присоединились более 16 тысяч волонтеров. 

А К Ц Е Н Т

Явка на онлайн-голосование к 20.00
воскресенья стала рекордной —
96,5 процента 

Валентина Егорова, 
Татьяна Замахина

П
розрачность и откры-
тость избирательного 
процесса имеет свою обо-

ротную сторону — растущее ко-
личество нападок на выборные 
процедуры со стороны тех, кто 
настроен на дискредитацию рос-
сийских выборов любой ценой. 
В этом году Центризбирком ре-
шил дать ответ на претензии дви-
жения «Голос» (признано в РФ 
иностранным агентом), содер-
жащиеся в докладе движения и 
так называемой «Карте наруше-
ний», которая, по определению 
главы ЦИК Эллы Памфиловой, 
«покраснела от стыда» за своих 
составителей.

«Мы облегчили жизнь на-
шим критикам, тем, кто ищет 
любую соринку в нашем глазу, 
но не замечает бревно в глазах 
своих покровителей», — сказала 
она в воскресенье в информаци-

онном центре ЦИК России. Гла-
ва комиссии напомнила, что в 
этом году существенно расши-
рены возможности наблюдения 
— как живого, так и с помощью 
устройств видеофиксации. «Эта 
прозрачность имеет обратную 
сторону», — подчеркнула Пам-
филова. Те, кто не очень разби-
рается в процедурах, но жаждет 
«хайпануть», не гнушаются ни-
какими методами.

Отдельная история здесь — 
так называемая «Карта наруше-
ний», которую ведет движение 
«Голос». В прошлые годы наблю-
датели и избиркомы тратили не-
мало времени на проверку по-
ступающих туда сигналов о «на-
рушениях». Ожидаемо не стала 
исключением и большая феде-
ральная кампания.

В инфоцентре ЦИК в пятни-
цу продемонстрировали ролик 
одного из зарубежных телекана-
лов, где представитель «Голоса» 
критикует организацию выбо-

ров и утверждает, что в первый 
день голосования нарушений 
больше, чем на парламентских 
выборах 2011 года.

«День голосования еще не 
прошел, а они уже делают выво-
ды о том, что нарушений боль-
ше, чем на выборах в 2011 году, 
вы понимаете, почему и что та-
кое 2011 год — отметила Элла 
Памфилова. — Это абсолютно 
целенаправленная, спланиро-
ванная, хорошо финансируемая 
из-за рубежа кампания». «Вот у 
них карта нарушений покрасне-

ла от стыда за вранье, пусть рас-
скажут, что происходит на самом 
деле, — сказала она. — Пусть они 
выступят, представят нам все 
свои факты, будем разбирать».

Глава ЦИК сделала вывод, что 
движение «цепляется за всякую 
ерунду», потому что избиратель-
ная система в РФ стала настоль-
ко прозрачной, что уже не к чему 
придраться по существу.

«Мы читали уже все доклады 
— еще далеко было до выборов — и 
поразились миллионам высосан-
ных из пальца избирателей, ко-

торые лишены пассивного изби-
рательного права. Большей чуши 
вообще сложно представить. У 
нас уже доклад готов давно, ко-
торый в пух и прах разбивает эти 
высосанные из пальца предполо-
жения», — заявила Памфилова.

Напомним, по мнению со-
трудников «Голоса», порядка 9 
млн человек (около 8% от обще-
го числа избирателей) якобы не 
могут баллотироваться в депута-
ты из-за наличия второго граж-
данства или вида на жительство, 
судимости или причастности к 
действиям экстремистских ор-
ганизаций. 

По мнению Памфиловой, по-
добные доклады «Голоса» были 
направлены не на защиту прав 
граждан, а на формирование в 
России и за рубежом обществен-
ного мнения о том, что «выборы 
обязательно должны быть гряз-
ными, ужасными».

Руководство «Голоса» пригла-
сили в ЦИК для объяснений.   

ПЕРЕЗАГРУЗКА
Голосование на выборах парламента — это прежде все-
го процедура очередной регулярной легитимации су-
ществующей политической Системы. 
Однако в разных Системах фактический смысл поня-
тия «легитимации» — разный. 

Высококонкурентная Система легитимируется как 
при сохранении, так же точно и при смене правящей 
партии и правительства, если только победившая пар-
тия является тоже «системной». Это понятие де-юре 
несуществующее, но де-факто для всех ясное и твердое. 
Например, президент республиканец или демократ в 
США — системные, а вот «независимый», или представ-
ляющий «третью силу», — внесистемный. И его избра-
ние стало бы не «рядовой перезагрузкой», а огромным 
потрясением Системы. Аналогично во Франции — если 
бы большинство в Национальном собрании получил 
«Национальный фронт», в ФРГ — «Альтернатива для 
Германии» и т.д., это формально вполне обычное голо-
сование на деле означало бы «холодную Революцию». 
Но именно поэто-
му, при постоянной 
перетасовке изби-
рателями правя-
щих партий, «вне-
системный резуль-
тат» практически 
никогда и не случа-
ется в течение деся-
тилетий — по край-
ней мере в странах с 
сложившимися по-
литическими тра-
дициями. Таковы 
«скрепы» общест-
ва, негласный, но 
всем очевидный и 
соблюдаемый «Общественный Договор», такова пи-
ар-полит-конструкция, которую лишь закрепляют ка-
ждые выборы. Разделение властей и конкуренция пар-
тий — в границах Системы.

В нашей стране — своя ситуация. История РФ ко-
роткая, соответственно, о «парламентских традици-
ях» говорить, вероятно, неверно. Но в России есть свои 
«традиционные скрепы», имперский и советский «ге-
нотип». Они — иные, чем в либеральных парламент-
ских режимах. У нас это — приоритет Исполнительной 
Власти, а в парламенте — преимущество для связанной 
с Вертикалью, опирающейся на нее (а не наоборот !) 
партии. Такое представление о политсистеме привыч-
но большинству населения, тому самому «глубинному 
народу», хотя, понятно, нигде в законах не прописано. 

Конечно, Партия Власти может надоесть, люди мо-
гут брюзжать, иронизировать, фрондировать, могут 
устроить себе «праздник непослушания» в день голо-
сования, но при этом саму «Вертикально интегриро-
ванную конструкцию власти» внутренне восприни-
мают как «устойчивый пазл», «надежный гештальт». 
Недовольство Властью и «ее Партией» — эмоциональ-
ное, эстетическое, утилитарное. Только у небольшой 
(правда — активной, заметной, «продвинутой») части 
населения недовольство является политическим про-
тестом, осознанным желанием иной Системы — Парла-
ментской. А вот большинство того самого Демоса при-
вычно ощущает Монополярную Конструкцию — даже 
если ее действия и представители совершенно не нра-
вятся! — как естественную, безальтернативную. Люди 
могут хотеть смены содержания «ячеек», но в рамках 
того же Пазла. По крайней мере «разделение властей», 
которое на практике превращалось в корпоративное 
противостояние Исполнительной и Законодательной 
власти (1915—1916, 1990—1991, а в РФ — 1992—1993) 
не оставило в «коллективной памяти» приятных вос-
поминаний, а опыта, когда парламент реально форми-
ровал и направлял Исполнительную Власть, — нет. Зато 
есть примеры (1917, 1991) их одновременного краха.

Раз так, то легитимацией Системы «по умолчанию» 
считают не смену по итогам голосования правящей 
партии, а ее сохранение — хотя и с какими-то «поправ-
ками» в деятельности. Поражение правящей партии 
воспринималось бы в России примерно так же, как 
в ЕС — поражение всех вместе «системных партий», 
победа той самой 
«внесистемной 
силы». Именно по-
этому подобные со-
бытия практически 
крайне маловероят-
ны, хотя, разумеет-
ся, исключить их на 
100% нельзя — за-
конам Природы (в 
том числе «приро-
ды человека») они, 
в принципе, не про-
тиворечат, «разры-
вы» и «диалектиче-
ские скачки» в раз-
витии могут про-
исходить. Просто инстинкт самосохранения Системы 
(любой!) и большинства людей, в ней живущих, актив-
но сопротивляется кардинальным переменам.

Что касается практики — приведу несколько цифр.
Явка при голосовании за I — VII Думу менялась (все 

цифры округлены до целых) от 55% (1993) до 64% 
(1995, 2007). Самая низкая явка — 48% — была в 2016-
м, при избрании VII Думы. Причин тут, как в любом со-
циальном явлении, много, но одна лежит на поверхно-
сти — интриги практически не было, общий результат 
сомнений не вызывал, сенсации никто не ждал — вот 
и явка соответствующая. Кстати, в этом смысле «ум-
ное голосование (УГ)» как раз скорее посильно рабо-
тает «на Систему» — создавая интригу способствует 
повышению явки как сторонников, так и противников 
УГ. Если при этом общая конструкция сохраняется, ЕР 
остается правящей, то и рост явки — скорее тонизиру-
ет, его можно сравнить с «биологически активной до-
бавкой» для питания Системы. 

Сегодняшняя партийная структура окончательно 
сложилась в 2003 г. (IV Дума): 4 парламентские пар-
тии при неоспоримом лидерстве ЕР. Минимум депута-
тов у ЕР был в 2011 (VI Дума) – 238 депутатов из 450, 
53%. Это было время «болотных декабристов» - про-
теста противников Системы, который (протест), как 
и история «настоящих декабристов» закончился неу-
дачей, на сей раз вполне мирной, как и сами митинги. 
Максимум ЕР получила в 2016 (VII Дума) – 334 депута-
та, 74%. При этом практической разницы между дея-
тельностью Думы с «максимальной» или «минималь-
ной» долей ЕР нет – скажем, вызвавшие в либеральной 
части общества резкое неприятие «закон Д.Яковлева» 
или «пакет Яровой» были приняты как раз VI созывом 
Думы, за них практически единогласно голосовали все 
фракции. В этом отношении ничего «умного» в УГ нет 
– при наличии корпоративных конфликтов, политиче-
ски все системные партии едины.    

Явка при голосо-
вании за I – VII 
Думу менялась 
(все цифры окру-
глены до целых) 
от 55% (1993) 
до 64% (1995, 2007)

Практической 
разницы между 
деятельностью 
Думы с «макси-
мальной» или 
«минимальной» 
фракцией ЕР нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
За выборами 
наблюдали
омбудсмены 
шести стран 
и десяти 
иностранных 
центров 

ВОЛОНТЕРЫ 
ПРАВА 
Владимир Емельяненко 

Омбудсмены шести стран из 
Глобального альянса нацио-
нальных учреждений по защите 
прав человека (ГАНРИ) и пра-
возащитники Европейского ин-
ститута омбудсменов наблюда-
ли за российскими выборами. 
Они вместе с роммийским ом-
будсменом Татьяной Москаль-
ковой осмотрели центр общест-
венного наблюдения за голосо-
ванием «Выборы-2021», побы-
вали в московском СИЗО № 2, 
стали свидетелями устранения 
очередей на онлайн-голосова-
нии и организации мониторин-
га и нейтрализации фейков. 

Гостей впечатлило то, что 
очередь, вызванная наплывом 
желающих голосовать, была 
устранена за два часа. «Мы ви-
дели превышение количества 
запросов в системе, — говорит 
омбудсмен Казахстана Эль-
вира Азимова, — и видели, как 
быстро снимается проблема». 
Правозащитники Балкан отме-
тили масштабы видеонаблюде-
ния на участках и систему элек-
тронного голосования. «Бал-
каны находятся на начальном 
этапе наблюдения за выбора-
ми, — сказал омбудсмен Боснии 
и Герцеговины Любинко Мит-
рович. — Россия ушла далеко. 
Нам нужен ее опыт». Его колле-
ги Ана Джумалиева (Болгария) 
и Зоран Пашалич (Сербия) ста-
ли свидетелями, как у камер на-
блюдения были случаи плохого 
обзора. При них менялся угол 
наклона. «Так институт обще-
ственного наблюдения повы-
шает уровень доверия к выбо-
рам», — заметили они. 

Татьяна Москалькова 
не скрывала от коллег, что на ее 
«горячую линию» поступило 
свыше ста обращений о нару-
шениях. Это были просьбы по-
мочь зарегистрироваться для 
онлайн-голосования дома (пять 
регионов), обращения по по-
воду организации выездных 
избирательных участков сра-
зу в нескольких областях, сбои 
дистанционного голосования 
в Москве и Нижнем Новгороде. 

Также международных пра-
возащитников интересовал 
мониторинг фейковой инфор-
мации, налаженный Общест-
венной палатой России. Семь 
тысяч фейков о выборах выяв-
лено волонтерами Ситуацион-
ного центра (СЦ) ОП. Киберво-
лонтерам удалось сбить поток 
фейков при помощи видеона-
блюдения. В итоге генсек Эко-
номического и социального 
совета Марокко Юнес Бенак-
ки отметил быстрое внедрение 
цифровых технологий в выбор-
ный процесс в России. А осно-
ватель Международной дипло-
матической обсерватории Вито 
Гриттани (Италия) заметил, что 
«голосование происходило бы-
стро, четко и комфортно. У нас 
в Италии не все так быстро». 
Омбудсмены пришли к заклю-
чению о том, что «…в части 
транспарентности, открытости 
и использования технических 
средств в голосовании у России 
стоит перенимать опыт».  

ВЫБОРЫ В Москве ни на участках, ни в Сети не было
серьезных нарушений

За честность

Вчера вечером в штабе «Единой России» лидеры избирательного списка партии общались со своими сторонниками. 
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РЕЗОНАНС Элла Памфилова: За вранье «Карта нарушений» покраснела от стыда

«Голос» сел
А К Ц Е Н Т

ЦИК подготовил доклад, в котором
опровергаются данные движения 
«Голос» об ущемлении избирательных 
прав миллионов россиян
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Как голосовали за глав регионов и депутатов местных парламентов

Вас выбирает Таймыр

Ж
ители россий-
ских регионов 
с  пятницы по 
в о с к р е с е н ь е 
голосовали не 
только за депу-
татов Госдумы, 
в эти дни про-
ходили еще че-

тыре с лишним тысячи кампа-
ний разного уровня: в 39 субъ-
ектах РФ избирались новые со-
ставы в местные парламенты, а в 
12 регионах прошли губернатор-
ские выборы. В девяти из них они 
проходили прямым голосовани-
ем и в трех — через парламенты 
субъекта РФ.

Двое избраны
Вчера утром в Народном со-

брании Карачаево-Черкесии 
состоялась XXVII сессия парла-
мента. В повестке только один 
вопрос — выборы главы респу-
блики. В результате тайного го-
лосования 48 депутатов Народ-
ного собрания КЧР единогласно 
проголосовали за Рашида Те-
мрезова. После оглашения ре-
зультатов глава региона принес 
присягу и вступил в должность.

А парламент Северной Осе-
тии избрал Сергея Меняйло гла-
вой республики. За него прого-
лосовали 57 из 59 присутству-
ющих депутатов Парламента 
РСО — Алания. По закону руково-
дителя региона в республике вы-
бирают 70 депутатов местного 
парламента. В нынешней сессии 
приняли участие 59. На пост гла-
вы Северной Осетии были выд-
винуты от республики и утвер-
ждены президентом России три 
кандидата. Это депутаты парла-
мента Северной Осетии 69-лет-
ний Валерий Баликоев и 66-лет-
няя Медея Элдзарова, а также 
действующий врио главы реги-
она 61-летний Сергей Меняйло.

Во время своего выступле-
ния он отметил, что главной 
проблемой является отсутствие 
системного подхода в управле-
нии регионом. 

— Для нас важно, чтобы жите-
ли республики, а также все уч-
реждения и организации пони-
мали логику наших действий 
и что мы хотим получить в фи-
нале, — сказал Сергей Меняйло. 

Главу же Дагестана будет из-
бирать новый состав парламен-
та 14 октября. После отставки 
Владимира Васильева в октябре 
прошлого года временно испол-
няющим обязанности главы Да-
гестана был назначен Сергей 
Меликов. 

Кому выпал шанс?
Досрочные выборы прохо-

дили в Хабаровском крае, Бел-
городской области, Мордо-
вии, Пензенской области. Так-
же прошли выборы главы в Ре-
спублике Тыва и губернатора 
в Ульяновской области, переиз-
бирали действующих глав в Че-
ченской Республике, Тверской 
и Тульской областях.

К досрочным выборам гу-
бернатора в Хабаровском крае 
было приковано особое внима-
ние. Но, увы, они прошли спо-
койно и организованно. К 18 ча-
сам воскресенья, 19 сентября, 
по данным крайизбиркома, явка 

на досрочных выборах губерна-
тора составила 40,27 процента.

«Нам сообщали и о том, что 
выборы проходят в дружелюб-
ной атмосфере, и о возможных 
фактах нарушения. Поступали 
единичные сигналы о непроши-
тых списках избирателей в пер-
вые часы голосования, но все 
эти факты не нашли подтвер-
ждения при посещении члена-
ми мобильных групп избира-
тельных участков», — заявила 
председатель Общественной па-
латы края, координатор центра 
Галина Кононенко. По ее сло-
вам, были жалобы на плохую 
видимость урн через камеры ви-
деонаблюдения, и эту техниче-
скую неисправность устранили.

Занять кресло главы регио-
на изначально захотели восемь 

человек, но к финалу предвари-
тельной избирательной гонки 
пришли четыре кандидата. По 
данным избиркома, на момент 
подписания номера газеты ли-
дирует на выборах главы регио-
на Михаил Дегтярёв.

Традиционно на выборах 
в Туве фиксируется высокая явка 
избирателей. И на этот раз тради-
ция сохранилась: уже к 15.00 ча-
сам воскресения свой голос от-
дали свыше 70 процентов жите-
лей республики, имеющих прав 
голоса. Тем более выбирали де-
путатов Государственной Думы 
и – досрочно — главу республи-
ки. На этот пост претендовали 
пять кандидатов.Среди них врио 
главы Тувы Владислав Ховалыг 
(выдвинут «Единой Россией»). 
Досрочные выборы губернато-

ра прошли и в Пензенской обла-
сти, где, напомним, в марте глава 
Иван Белозерцев был арестован 
по подозрению в коррупции. На 
этот пост претендовали пять кан-
дидатов. Врио губернатора реги-
она — «единоросс» Олег Мельни-
ченко — пришел на избиратель-
ный участок в числе первых — 
утром в пятницу. 

— Голосую в первый день, по-
тому что работаю — и в пятни-
цу, и в субботу, и в воскресенье. 
Проголосовал и дальше погру-
зился в текущую работу, — поя-
снил он.

В отличие от него врио главы 
Мордовии Артем Здунов явился 
на избирательный участок в по-
следний день всенародного во-
леизъявления. Кроме него, пре-
тендентами на высший пост ре-
спублики былиеще три канди-
дата. Столько же конкурентов 
было и у врио губернатора Улья-
новской области Алексей Рус-
ских (выдвинут КПРФ).

Выборы глав регионов прош-
ли и в трех регионах ЦФО: Бел-
городской, Тверской и Тульской 
областях. На Белгородчине гла-
ву региона избирают досроч-
но — нынешний и.о. губернато-
ра Вячеслав Гладков исполня-
ет свои обязанности с ноября 
прошлого года. А вот в Твери на 

выборы пошел действующий гу-
бернатор Игорь Руденя. У обоих 
пять конкурентов.

Тульский губернатор Алек-
сей Дюмин пошел на выборы 
как самовыдвиженец, собрав 
необходимое количество под-
писей в свою поддержку. В Че-
ченской Республике снова на 
пост руководителя Чечни пре-
тендует Рамзан Кадыров. 

Жених за бюллетенем 
Пожалуй, впервые в этом 

году проходили такие масштаб-
ные выборы депутатов местных 
парламентов — почти в полови-
не субъектов РФ.

На Дальнем Востоке кро-
ме депутатов Государственной 
Думы и губернатора (в Хаба-
ровском крае) прошли выборы 
членов региональных парла-
ментов (в пяти субъектах — При-

морском и Камчатском краях, 
Амурской и Еврейской авто-
номной областях и в Чукотском 
автономном округе), а также 
глав и депутатов муниципаль-
ных органов представительной 
и исполнительной власти. По 
данным на 15 часов финального 
дня, в выборах-2021 участвова-
ло более 39 процентов избира-
телей округа. По традиции, са-
мыми активными были север-
ные регионы — Чукотка, Якутия. 

В Курской, Орловской и Ли-
пецкой областях на каждый де-
путатский мандат в регионах 
претендовали примерно два кан-
дидата. Особенными избирате-
лями стали молодожены: в со-
цсетях то и дело пестрели селфи 
невест и женихов с бюллетенями 
около прозрачных урн. «Сдела-
ли свой выбор дважды», — писали 
в комментариях. А в Курской об-

ласти на минувших выборах поя-
вился свой Избиркот: так назва-
ли питомца семейной пары, ко-
торая вышла с ним на прогулку 
и заодно зашла на участок про-
голосовать. В Копорье Ломоно-
совского района на избиратель-
ный участок пришел гусь. «Гусь 
у меня очень умный, он всег-
да знает, за кого нужно голосо-
вать», — пошутил хозяин птицы.

В целом же, как отметили 
в региональных избиратель-
ных комиссиях, выборный про-
цесс прошел в штатном режиме: 
с ожидаемо высокой явкой в се-
лах и менее активной в городах. 

Голос Донбаса
Граждане РФ, проживающие 

на территории Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
приняли участие в выборах де-
путатов Госдумы РФ. Те, кто за-
ранее подал заявки через пор-
тал госуслуг, могли проголосо-
вать дистанционно с помощью 
телефонов и компьютеров или 
в инфоцентрах, размещенных 
в школах, учреждениях культу-
ры и местных администрациях. 

Глава Донецкой народной ре-
спублики Денис Пушилин вы-
брал вариант дистанционно-
го электронного голосования. 
«Это поистине историческое со-
бытие для всего Донбасса. У нас 
как, с одной стороны, жителей 
Донбасса и, с другой стороны, 
как граждан Российской Феде-
рации впервые появилась воз-
можность проголосовать за де-
путатов Государственной Думы 
Российской Федерации. Могу 
сказать за себя: я рад и горд, что 
такая возможность у нас нако-
нец появилась. Почему это нуж-
но? Все просто. Мы сегодня и в 
последующие два дня выбираем 
свое будущее, будущее своих де-
тей», — заявил Денис Пушилин.

Не вставая с дивана
В этом году виртуальное голо-

сование проходило в семи регио-
нах: Москве, Севастополе, Кур-
ской, Мурманской, Нижегород-
ской, Ростовской и Ярославской 
областях. В этих регионах изби-
рателям было дано право прого-
лосовать либо традиционно — на 
своем избирательном участке, 
либо, используя интернет, не вы-
ходя из дома, со своего компью-
тера, планшета или мобильно-
го телефона. Всего в списки ди-
станционного электронного го-
лосования (ДЭГ) было внесено 
2,65 миллиона человек в семи 
регионах. Многим пришлось по 
душе электронное голосование. 
Коллега-москвич, который в дни 
голосования отдыхал в Крыму, 
заранее зарегистрировался на 
сайте госуслуг, и ему никаких 
проблем не составило выпол-
нить свой гражданский долг, на-
ходясь на полуострове.

Депутаты «Сириуса»
На первой и единственной 

в стране федеральной террито-
рии «Сириус» вместе с выбора-
ми в Госдуму выбирали депута-
тов Совета — представительно-
го органа, который утверждает 

бюджет, главу администрации, 
концепцию социального разви-
тия, Генплан застройки и другие 
ключевые вопросы деятельности 
территории. Жителям предстоя-
ло выбрать девять депутатов.

По закону Совет состоит из 
17 членов. Восемь из них — на-
значаются. Три — президентом 
России, три — правительством 
РФ, один выдвигается по реше-
нию губернатора Кубани. Кро-
ме того, в состав Совета в рам-
ках своей должности входит гла-
ва администрации федеральной 
территории «Сириус». Осталь-
ные девять членов Совета (по 
своей численности формирую-
щие большинство в представи-
тельном органе) выбираются.

Для проведения этой кампа-
нии федеральная территория 
поделена на три трехмандатных 
округа, на которых суммарно 
выдвигается сейчас 16 кандида-
тов в Совет.

— Сейчас в «Сириусе» жи-
вут почти 13 тысяч человек, 
но с учетом реализации наших 
планов по строительству лет 
через десять к ним прибавятся 
еще около шести-восьми тысяч 
студентов университета и две 
тысячи учащихся на програм-
мах дополнительного образо-
вания, а также около 1,5 тысячи 
педагогов, — рассказал в беседе 
с корреспондентом «РГ» врио 
главы федеральной территории 
«Сириус» Андрей Столяров. 

Тифломаркер «продиктует»
В разных регионах поста-

рались создать условия, чтобы 
люди с ограниченными возмож-
ностями смогли проголосовать. 
Так, впервые в этом году в Ниже-
городской области на пяти изби-
рательных участках специально 
для незрячих граждан использо-
вались тифломаркеры. Как поя-
снили в региональном избирко-
ме, с помощью тифломаркеров 
незрячие и слабовидящие люди 
могут распознать информацию 
с помощью заранее записанных 
голосовых сообщений. Подума-
ли о слабовидящих и в Сочи, где 
на 83 избирательных участках 
использовались специальные 
приспособления— лампы, увели-
чительные стекла, а на 49 участ-
ках применялись специальные 
трафареты для самостоятельно-
го заполнения избирательных 
бюллетеней инвалидами по зре-
нию. 17 сентября были открыты 
семь избирательных участков 
для незрячих и в Башкирии. Там 
созданы все условия для комфор-
тного голосования маломобиль-
ных граждан, в том числе инва-
лидов по зрению. Последним 
здесь предоставляют информа-
ционные материалы, напечатан-
ные шрифтом Брайля.

К вам едет избирком
Особенностью этих выборов 

в Подмосковье, где избирали де-
путатов не только Госдумы, но 
и областного парламента и семи 
муниципальных советов, стали 
временные участки для голосо-
вания, развернутые в неболь-
ших удаленных поселениях, где 
нет стационарных избиратель-
ных участков и плохо с обще-
ственным транспортом. Рань-
ше в такие деревни в день выбо-
ров пускали дополнительные 
автобусы. Но практика показа-
ла: голосовать жители все рав-
но ездят плохо. Поэтому реши-
ли, что в этот раз избирательные 
участки сами приедут в отдален-
ные поселения. «Всего мы орга-
низовали 297 таких мобильных 
участков в 19 городских окру-
гах», — уточнил глава Мособлиз-
биркома Илья Березкин.  Участ-
ки-автобусы работали по особо-
му графику, приезжая в поселе-
ние на несколько часов. 

Губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев вместе 
с супругой приехал на избира-
тельный участок в культурный 
центр «Барвиха» в субботу. 
Проголосовав, он поблагода-
рил всех, кто в эти дни работал 
на участках, а также жителей, 
нашедших время для того, что-
бы исполнить свой граждан-
ский долг. Глава региона выра-
зил надежду, что следующие 
выборы в Подмосковье будут 
уже электронными. «Мир дви-
жется, развивается и очевид-
но, что чем дальше, тем больше 
будет востребовано электрон-
ное голосование. Некоторые 
территории уже внедряют эту 
практику. Мы к ней тоже гото-
вимся, это занимает чуть боль-
ше времени, учитывая нашу 
большую географию. Но на 
следующих выборах, я уверен, 
уже можно будет голосовать, 
не выходя из дома», — сказал 
Воробьев.  

Подготовили: Александр 
Филимоненко, Анна Скрипка, 
Валентина Зотикова, 
Мария Волкова, Антон Валагин, 
Марина Ледяева, 
Тимур Алиев, Юрий Гень, 
Дмитрий Лапин,
Айгуль Камаева, Ирина Белова, 
Лариса Ионова, Руслан 
Мельников, Ирина Рыбникова

Стойбище у далекого поселка 
Каратайка в Арктике. Оленеводы 
смогли проголосовать досрочно.

А К Ц Е Н Т

В Курской области появился свой 
Избиркот: так назвали питомца,
с которым семейная пара вышла
на прогулку и заодно зашла на участок 
проголосовать 

А К Ц Е Н Т

Впервые в этом году в Нижегородской 
области на пяти избирательных участках 
специально для незрячих граждан 
использовались тифломаркеры
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19 сентября. ЦИК. Результаты голосования как на ладони.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 сентября 2021
понедельник № 214 ( 8565 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

РЕСУРСЫ ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть» создали совместное предприятие на Ямале

Нефтедобыча: движение вверх
Полина Панова

Н
а прошлой неделе компа-
нии ЛУКОЙЛ и «Газпром 
нефть» подписали согла-

шение о создании совместно-
го предприятия для освоения в 
Ямало-Ненецком автономном 
округе нефтяного кластера, со-
стоящего из Тазовского, Севе-
ро-Самбургского, Меретояхин-
ского и ряда других месторо-
ждений с совокупными геологи-
ческими запасами более 1 млрд 
тонн нефти и около 500 млрд 
куб. метров газа.

О подготовке сделки было 
предварительно объявлено в 
ходе Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма-2021. Это серьезный шаг в 
рамках реализации Генерально-
го соглашения о стратегическом 
партнерстве между ЛУКОЙЛом 
и Газпромом на 2014—2024 годы 
и Соглашения, заключенного в 
ходе ПМФЭ-2018.

За прошедший год такая ра-
бота стала идти особенно ак-
тивно. Уже созданы СП по сов-
местному освоению недр на 
перспективных месторожде-
ниях в Арктической зоне и на 
Каспии, в Оренбургской обла-
сти и других регионах. Разви-
вается деловое партнерство в 
сфере поиска и добычи трудно-
извлекаемых запасов углеводо-
родов (ТРИЗов), авиабункеров-
ки и газомоторного топлива, 
идут переговоры о ряде других 
проектов. Выработана такти-
ка совместных экологических 
учений, в том числе в условиях 
Крайнего Севера. 

Все это позволяет заклю-
чить, что сотрудничество двух 
холдингов-гигантов выходит 
на качественно новый уровень 
и приобретает стратегически 
важное значение для всей стра-

ны. Речь идет сейчас не просто 
о технологическом взаимодей-
ствии и обоюдной выгоде (хоть 
и весьма значительной), а о су-
щественном влиянии на дол-
госрочные перспективы не-
фтегазовой отрасли в целом, 
об успешной реализации мас-
штабных государственных 
программ, укреплении пози-
ций России в мировой конку-
ренции.

«Проекты в России всегда 
были и остаются главным при-
оритетом для ЛУКОЙЛа, мы 
видим для этого огромный по-
тенциал. Компания заинтере-
сована в увеличении инвести-

ций и в добыче, и в переработ-
ке углеводородов на террито-
рии нашей страны. Мы актив-
но развиваем новые месторо-
ждения в Западной Сибири, 
Тимано-Печоре, Каспийском 
и Балтийском морях и в других 
регионах РФ, продолжаем ре-
ализацию точечных проектов 
глубокой переработки нефти 
на российских НПЗ. «Газпром» 
и «Газпром нефть» на протяже-
нии многих лет являются на-
шими стратегическими пар-
тнерами, в сотрудничестве с 
которыми мы можем объеди-
нить лучшие отечественные 
технологии для развития круп-

ного нового кластера добычи 
углеводородов в ключевом для 
нас регионе — ЯНАО», — зая-
вил президент ПАО «ЛУКОЙЛ» 
Вагит Алекперов.

По словам председателя 
правления ПАО «Газпром» 
Алексея Миллера, «наша зада-
ча — эффективное вовлечение в 
разработку запасов углеводо-
родов со сложным геологиче-
ским строением в Заполярье. 
Совместные усилия двух ком-
паний позволят применить 
здесь наилучшие технические 
решения. Надо также отме-
тить, что создание СП поддер-
живает дальнейшее развитие 
стратегического партнерст-
ва Группы «Газпром» с компа-
нией «ЛУКОЙЛ».

В июне 2021 года на торжест-
венной церемонии запуска в эк-
сплуатацию Тазовского место-
рождения (первого после пика 
пандемии) вице-премьер Рос-
сии Александр Новак подчер-
кнул: развитие кластера добы-
чи на Ямале даст дополнитель-
ный импульс для нефтегазовой 
отрасли и экономики регионов 
РФ, позволит успешно решать 
социально-экономические 
задачи.

 Министр по развитию Даль-
него Востока и Арктики Алексей 
Чекунков назвал Ямал «одной 
из главных столиц углеводород-
ного рынка, нефтегазового биз-
неса» и добавил, что здесь осо-
бенно важно использовать пре-
имущественно российские тех-
нологии. Сейчас показатель их 
применения составляет более 
80% и продолжает расти.

Председатель правления 
«Газпром нефти» Александр Дю-
ков и президент ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов выступают сейчас за 
увеличение инвестиций в про-
екты на территории России, 

технологическое обновление 
производства, использование 
цифровых технологий и более 
эффективных инновационных 
решений. «Газпром нефть» на-
ращивает и совершенствует 
объемы добычи в регионах За-
полярья — это, считает Алек-
сандр Дюков, стало возможным 
благодаря новой эффективной 
системе, основанной на инно-
вационных цифровых техно-
логиях.

 Компания намерена рас-
ширять сферу их применения, 
вкладывать в такие разработ-
ки немалые средства. Согла-
сно данным, которые приводит 
в своих публичных высказыва-
ниях Вагит Алекперов, ЛУКОЙЛ 
в связи с пандемией увеличил 
на 14% вложения в РФ и сокра-
тил зарубежные. На данный мо-
мент соотношение инвестиций 
внутри и за пределами страны — 
84% к 16%. Решение об увеличе-
нии бурения на территории Рос-
сии гарантирует не только ста-
билизацию производства, но и 
его рост примерно на 1,5%—2% 
в год после 2022 года. При этом 
г-н Алекперов уверен: будущее 
добычи нефти в России связа-
но со сложно построенными ме-
сторождениями, сверхвязкими 
запасами.

По запасам и объемам добы-
чи природного газа Ямал зани-
мает первое место в России, по 
разведанным запасам нефти и 
газового конденсата — второе, 
после ХМАО — Югры. Чем бы-
стрее здесь станут внедрять но-
вые технологии и расширять 
фронт работ, тем надежнее будет 
сырьевая база страны на долгую 
перспективу. Сотрудничество 
крупнейших нефтедобывающих 
компаний на месторождениях 
Ямала в этом плане открывает 
большие возможности.  

А К Ц Е Н Т

По запасам и объемам добычи природ-
ного газа Ямал занимает первое место 
в России, по разведанным запасам 
нефти и газового конденсата — второе

Подписание соглашения.

П
А

О
 «

Л
У

К
О

Й
Л

»

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин подписал указ 
о новых выплатах 
блокадникам

Помнить 
о подвиге 
ленинградцев

Кира Латухина

Граждане России, награжденные медалью «За оборону 
Ленинграда» или знаком «Жителю блокадного Ленин-
града», постоянно проживающие в РФ, Латвии, Литве, 
Эстонии, Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье, 
получат единовременную выплату в 50 тысяч рублей. 

Такой указ подписал президент. О своем решении 
Владимир Путин объявил на встрече с губернатором 
Санкт-Петербурга Александром Бегловым, которую он 
провел в формате видеоконференции.

«Во всем мире все знают о стойкости, о мужестве 
ленинградцев, и это поражает. Вся наша страна, весь 
наш народ будут всегда помнить о подвиге ленинград-
цев», — подчеркнул президент. «Поддержка блокадни-
ков — это наш свя-
щенный нравствен-
ный долг», — заявил 
он и попросил уде-
лить особое внима-
ние вопросам, свя-
занным с оформле-
нием этой выплаты. 
«Чтобы люди смо-
гли получить ее сво-
евременно, без во-
локиты и лишних 
бумаг», — пояснил 
он. Владимир Пу-
тин поднял тему пе-
реноса штаб-квар-
тиры «Газпрома» 
в Санкт-Петербург. 
«И соответствую-
щие здания там уже 
возвели, которыми 
теперь Питер может по праву гордиться», — заметил он. 
«Газпром» в Санкт-Петербурге перерегистрируется 
как налогоплательщик, и это даст городскому бюджету 
уже в этом году дополнительно 17 миллиардов рублей, 
а в следующем году — порядка 40 миллардов рублей, 
объявил президент. «Важно использовать все эти сред-
ства на приоритетных направлениях развития горо-
да», — указал президент, добавив, что результат должен 
быть зримым и понятным для горожан.

Поблагодарив за большой подарок для блокадни-
ков, Беглов перешел к докладу о борьбе с пандемией. 
По его словам, ситуация контролируемая, коэффици-
ент распространения — 0,82. Полностью вакциниро-
вано свыше 1,5 миллиона человек, работа продолжа-
ется. «Нужно не забывать вовремя ревакцинировать-
ся», — заметил Путин. «Вот у меня некоторые коллеги 
из протокола, из службы безопасности, из пресс-служ-
бы вовремя не сделали, не следили за титрами, кото-
рые должны защищать, и вот результат — приходится 
какое-то время работать в условиях вынужденной изо-
ляции», — привел пример президент. «Но это не самое 
главное — самое главное, что вакцинированные, те, кто 
столкнулся с инфекцией, проходят ее достаточно лег-
ко, без серьезных осложнений. Просто нужно иметь 
это в виду, и, конечно, не только в Петербурге, а во всей 
стране», — подчеркнул Владимир Путин. Беглов рас-
сказал, на что пойдут деньги от перерегистрации «Газ-
прома». Одно из направлений — строительство метро — 
ежегодное финансирование увеличат до 50 млрд ру-
блей. Это позволит в 2024 году открыть три станции. 
Средства также будут потрачены на строительство но-
вого разводного моста через Неву. Беглов сообщил и о 
выполнении поручения по развитию Кронштадта как 
культурно-туристического и патриотического центра. 
Открыты музейно-исторический парк «Остров фор-
тов» и первая и вторая очереди парка «Патриот».  

АВИАЦИЯ 
Военные
впервые
могут закупить
истребители 
Су-75 
Checkmate

ПОЛЕТИТ 
НА ОДНОМ 
ДВИЖКЕ
Иван Петров

Военные в будущем станут за-
купать для своих нужд однодви-
гательный истребитель Су-75 
Checkmate. Об этом расска-
зал курирующий военно-про-
мышленный комплекс страны 
вице-премьер Юрий Борисов. 
«Он принципиально отлича-
ется от истребителей, которые 
сегодня закупает минобороны. 
Исторически для надежности 
приобретаются двухдвигатель-
ные самолеты. Самолет Су-75 — 
однодвигательный, что накла-
дывает определенные требова-
ния по надежности», — пояснил 
замглавы российского прави-
тельства.

В мире, заметил вице-пре-
мьер, легкие однодвигательные 
машины достаточно широко 
распространены. «В планах бу-
дущей госпрограммы вооруже-
ния будет рассмотрена возмож-
ность его приобретения. Это 
важный фактор экспортного 
потенциала. Ведь иностранные 
заказчики всегда интересуют-
ся, берут ли родные вооружен-
ные силы ту технику, которая 
предлагается на экспорт», — 
рассказал Юрий Борисов.

Относительно сроков ви-
це-премьер напомнил, что не-
давно на МАКС-2021 был пока-
зан демонстратор — практиче-
ский образец, который после 
соответствующих работ спо-
собен осуществить первый по-
лет. «Начало летных испыта-
ний — 2023 год. Я надеюсь, что 

у него будет спрос, ведь само-
лет обладает рядом характери-
стик соответствующих истре-
бителям 5-го поколения, в част-
ности — внутрифюзеляжной 
подвеской всех авиационных 
средств поражения. При нали-
чии спроса организация массо-
вого производства, думаю, что 
2025—2026 год. Это вполне ре-
алистичные сроки. Иначе мы 
просто не войдем в этот рынок, 
где присутствуют уже амери-
канские и китайские модели», — 
разъяснил чиновник.

По своим характеристикам 
этот самолет, продолжил Юрий 
Борисов, обладает очень хоро-
шим потенциалом. «У него есть 
все перспективы занять опреде-
ленную нишу, и у него уже есть 
потенциальные покупатели», — 
заключил Юрий Борисов.

Среди преимуществ ново-
го самолета назывались мощ-
ное оружие, низкая стоимость 
обслуживания и возможность 
взлета с необорудованных 
аэро дромов. 

Кроме того, вице-премьер 
Борисов рассказал о судьбе рос-
сийского авиационного двига-
теля, которым комплектуют-
ся новые российские самолеты 
Ил-112В и Ил-114-300. О том, 
что его планируется заменить 
на импортный, заговорили сра-
зу после авиакатастрофы пер-
вого опытного экземпляра 
Ил-112 в Подмосковье. Тогда 
у машины загорелся левый дви-
гатель, после чего она рухнула 
в лес. Трое летчиков погибли. 

«По поводу замены двигате-
ля на импортный — этого не бу-
дет, — развеял слух Юрий Бо-
рисов. — Считаю, что двигатель 
ТВ7-117СТ нужно доводить 
до рабочего состояния, которое 
будет соответствовать требова-
ниям нового легкого транспор-
тного самолета».

Сам по себе Ил-112, по сло-
вам вице-премьера, востребо-
ван, поскольку авиапарк во-
енно-транспортной авиации 
вооруженных сил России со-
стоит из устаревших моделей 
Ан-26 и Ан-24. Потенциальный 
рынок только для армии, по 
данным Борисова, превышает 
100 единиц. 

Первоначально постановка 
на крыло нового военного тран-
спортника Ил-112В планирова-
лась на 2023 год. «Но эта траге-
дия, конечно, внесет свои кор-
рективы. Будет сдвижка вправо. 
Насколько, не знаю, но будем 
минимизировать», — пояснил 
замглавы российского прави-
тельства.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин на саммите ШОС призвал к согласованной стратегии 
по Афганистану

В общих интересах
Кира Латухина

В 
Д у ш а н б е  п р о ш л и 
юбилейный саммит 
Шанхайской орга-
низации сотрудни-
чества и   совмест-
ная встреча лидеров 
стран ШОС и Органи-
зации Договора о кол-
лективной безопа-

сности. В основном речь шла об 
Афганистане — помощи в вос-
становлении страны и преду-
преждении рисков безопасно-
сти региону. Также на повестке 
были совместные шаги по прео-
долению пандемии. Лидеры на-
чали процедуру приема Ирана 
в ШОС и предоставления стату-
са партнера по диалогу Египту, 
Катару и Саудовской Аравии.

Участники саммита утвер-
дили целый ряд документов, 
в их числе совместную декла-
рацию, программу сотрудниче-
ства в противодействии терро-
ризму, сепаратизму и экстре-
мизму, план действий по вы-
полнению антинаркотической 
стратегии, план взаимодейст-
вия по вопросам международ-
ной информационной безопа-
сности и план мер по преодо-
лению негативных социально-
экономических последствий 
пандемии. В декларации они 
призвали к становлению Афга-
нистана в качестве независи-
мого, нейтрального, единого, 
демократического и мирного 
государства, свободного от тер-
роризма, войны и наркотиков. 
Также было решено, что следу-
ющий саммит ШОС состоится 
в Узбекистане 15—16 сентября 
2022 года.

Президент России принял 
участие в обсуждении в форма-
те видеоконференции. Влади-
мир Путин отметил серьезные 
риски, связанные с обострени-
ем ситуации в Афганистане «по-
сле поспешного вывода, если не 
сказать бегства, из этой стра-
ны сил США и их союзников по 
НАТО». Нужно содействовать 
началу инклюзивного межа-
фганского мирного процесса 
и сделать все, чтобы блокиро-

вать угрозы терроризма, нарко-
трафика, религиозного экстре-
мизма, подчеркнул он и предло-
жил проработать вопрос о воз-
обновлении деятельности Кон-
тактной группы «ШОС — Афга-
нистан».

Вступление Ирана в ШОС бу-
дет способствовать повышению 
международного авторитета ор-
ганизации, считает Путин. Он 
отметил солидный портфель за-
явок от других государств, же-

лающих сотрудничать, и при-
звал подумать, как сделать бо-
лее эффективным участие на-
блюдателей и диалоговых пар-
тнеров в работе ШОС. Напри-
мер, параллельно с саммитами 
лидеров проводить меропри-
ятия в формате ШОС-плюс — 
с приглашением партнеров.

В прошлом году объем вза-
имной торговли России с госу-
дарствами ШОС снизился на 
6,4 процента — до 141,6 млрд 

долларов. Но благодаря анти-
кризисным мерам можно ис-
править ситуацию, уверен Пу-
тин. Так, Россия уже направи-
ла около 3 трлн рублей — более 
4,5 процента ВВП — на сохране-
ние рабочих мест и доходов гра-
ждан, поддержку предпринима-
тельства, перезапуск инвести-

ционного цикла, помощь реги-
онам, конкретным людям и се-
мьям с детьми.

Президент РФ подчерк нул 
важность усилий ШОС и ОДКБ 
для обеспечения безопасности 
и стабильности на евразийском 
пространстве, что особенно ак-
туально в связи с обострением 
ситуации в Афганистане. Аме-
риканцы и их союзники остави-
ли после себя «открытый ящик 
Пандоры, полный проблем, свя-
занных с терроризмом, нарко-
трафиком, организованной пре-
ступностью и, к сожалению, ре-
лигиозным экстремизмом», 
констатировал Путин. Страна 
оказалась в состоянии полной 
экономической и социальной 
разрухи. При этом, уходя, запад-
ное сообщество бросило целый 
арсенал современного оружия, 
военной техники и боеприпа-
сов. «Помочь Афганистану обре-
сти наконец мир и стабильность, 
безусловно, в наших общих ин-
тересах», — заявил Путин. Осо-
бое значение имеет налажива-
ние результативного межафган-
ского диалога с участием всех 
этнических, религиозных и по-
литических групп.

Временное правительство, 
как говорят сами талибы (пред-
ставители запрещенной в РФ 
террористической организа-

ции. — Прим. «РГ»), нельзя на-
звать реально репрезентатив-
ным или инклюзивным, но ра-
ботать с ним нужно, считает рос-
сийский лидер. Новое прави-
тельство Афганистана считает 
важной задачей реконструкцию 
инфраструктуры. Но им самим 
это сделать вряд ли по силам, 
поэтому Россия поддержива-
ет идею созыва под эгидой ООН 
международной донорской кон-
ференции по Афганистану, объ-
явил президент. Ситуация в аф-
ганской экономике крайне тяже-
лая, все средства в зарубежных 
банках заморожены. «Есть опа-
сность, что отсутствие средств 
в казне Афганистана может под-
толкнуть тех, кто контролирует 
сегодня страну, к тому, чтобы за-
рабатывать на торговле наркоти-
ками и оружием», — предостерег 
Путин и призвал провести рабо-
ту с западными странами для по-
этапной разморозки резервов 
Афганистана и восстановления 
программ по линии Всемирно-
го банка и МВФ. Основную долю 
расходов, связанных с посткон-
фликтным восстано влением, 
должны взять на себя США, стра-
ны НАТО, которые несут прямую 
ответственность за тяжелые 
 последствия своего многолет-
него присутствия в этой стране, 
убежден он.  

Иностранцы всегда 
интересуются, 
берут ли родные 
вооруженные 
силы экспортную 
технику

Во всем мире 
все знают о муже-
стве ленинградцев, 
и это поражает. 
Вся наша страна, 
весь наш народ 
будут всегда 
помнить о подвиге 
ленинградцев

А К Ц Е Н Т

Помочь Афганистану обрести наконец 
мир и стабильность, безусловно, 
в наших общих интересах
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На саммите Владимир Путин пред-
ложил подумать о возобновлении 
деятельности контактной группы 
«ШОС — Афганистан».
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Киеве 
прошел гей-парад

Путь в Европу

Петр Лихоманов

Вчера в Киеве состоялся очередной, седьмой по счету, 
гей-парад, традиционно собравший больше правоохра-
нителей и националистов, чем адептов «передовых евро-
пейских практик». Как заявили организаторы, на марш 
вышли 7 тысяч человек. В плотном окружении полиции, 
мимо выставленных ограждений  они прошли около ки-
лометра от парка Шевченко до станции метро «Площадь 
Льва Толстого». Там они под охраной погрузились в спе-
циально предоставленный киевским метрополитеном 
поезд. В этом году в колонне в качестве почетных гостей 
и оберегов от националистов прошли послы Швеции, 
Нидерландов и Великобритании. Свое участие они объ-
яснили необходимостью поддержки и защиты украин-
ского ЛГБТ-сообщества, которое «слишком маленькое». 
Действительно, киевлян в колонне было не большинст-
во, и значительную часть составляли приезжие и стран-
ствующие активисты, в августе и начале сентября уже 
создавшие массовку на гей-парадах в Одессе и Харькове. 
Публичные люди — политики, журналисты, чиновники, 
в иные года шедшие в колонне, вчера от участия воздер-
жались. Зато присоединилась группа украинских во-
еннослужащих и боевиков «добробатов», осознавших 
свою гомосексуальность и публично об этом заявивших. 
В отличие от гей-парадов прошлых лет,  а они с переры-
вом в 2014 и 2020 годах проходят в Киеве со времен пре-
зидентства Януковича, обошлось без рукоприкладства 
со стороны националистов. Нерастраченную энергию 
противники этого неотъемлемого этапа пути Украины 
в Европу донесли до офиса президента, где провели свой 
митинг. Впрочем, помочь им Зеленский ничем не мог: со 
встречи с американским коллегой он привез обязатель-
ство «укреплять уважение к правам  ЛГБТ-сообщества и 
бороться против его дискриминации».  

Начинать борьбу за го-
лоса избирателей с по-
тери 66-миллиардно-

го контракта для национальной 
оборонки — не лучший старт. Ис-
править ситуацию Елисейский 
дворец мог бы, ответив Вашин-
гтону равноценным или хотя бы 
мало-мальски чувствительным 
пинком.

Но уже очевидно, что этого 
не произошло и не произойдет 
в обозримом будущем. Реши-
тельный отзыв французского 
посла из США и Австралии для 
консультаций не в счет. К тому 
же в Париже сразу смягчили пи-
люлю, заявив, что позвали глав 
дипмиссий для обычных кон-
сультаций и те скоро вернутся 
на рабочие места. Завуалиро-
ванные угрозы выйти из НАТО 
или же ускорить создание евро-
пейской армии, звучавшие из 
уст французских официальных 
лиц, выглядят в нынешней ситу-
ации не более чем ориентиро-
ванной на внутреннего пользо-
вателя риторикой. 

Скорый и неизбежный уход 
в отставку ключевого союзни-
ка Франции в вопросе создания 
европейского оборонного сою-
за — канцлера Германии Ангелы 
Меркель, по сути, ставит крест 
на планах Макрона по формиро-
ванию европейской армии. Со-
вершенно не факт, что с новым 
руководителем немецкого пра-
вительства ему удастся о чем-
либо подобном договориться.

Что же касается гипотетиче-
ской угрозы выхода Франции 
из НАТО, то вряд ли у нынешне-
го хозяина Елисейского двор-
ца хватит мужества на практи-
ке реализовать эту инициативу. 
Все, что остается Макрону в ны-
нешней ситуации — в кулуарных 
беседах бессильно грозить ку-

лаком дяде Сэму и демонстра-
тивно обижаться на Вашингтон, 
Канберру и Лондон. С призрач-
ной надеждой, что те согласят-
ся «компенсировать» Франции 
понесенный экономический, 
дипломатический и моральный 
ущерб. Причем последний, по-
жалуй, оказался наиболее су-
щественным. Крупнейшая ев-
ропейская страна, которую пу-
блично унизили ее союзники и 
партнеры, вряд ли может в буду-

щем претендовать на роль пол-
ноценного и безоговорочного 
европейского лидера.

Есть в этой неприглядной 
для французов истории некото-
рые любопытные совпадения. В 
2015 году, когда Париж, сослав-
шись на европейские санкции, 
в одностороннем порядке нео-
жиданно разорвал соглашение 
с Россией о постройке двух вер-
толетоносцев «Мистраль», ны-
нешний министр иностранных 

дел Франции Жан-Ив Ле Дриан 
занимал пост министра оборо-
ны. В 2016 году он участвовал в 
этой же должности в подготов-
ке соглашения с Австралией на 
постройку 12 субмарин с Naval 
Group и, уверен, выпил не один 
бокал шампанского за успех 
предприятия, естественно, по-
забыв о своем вероломстве в 
отношении соглашения с Мо-
сквой. А теперь тот же Ле Дриан 
обиженно рассуждает о «ножах 
в спину» со стороны партнеров, 
после того как Австралия реши-
ла, что французский контракт 
ей более не нужен.

В этом французском фиаско 
— не первом и явно не послед-
нем, поучительно для многих 
американских союзников по-
ведение команды Байдена.  За 
последние пару месяцев Фран-
ция стала уже второй страной, 
отправленной в нокдаун Со-
нным Джо, как называл дейст-
вующего президента США его 
предшественник. Первой был 
Афганистан, откуда Пентагон в 
считаные недели вывел войска, 
потому что политики в Вашинг-
тоне посчитали такой геополи-
тический расклад отвечающим 
национальным интересам. Те-
перь «утираться» пришло вре-
мя французам — в Белом доме 
решили, что альянс AUKUS 
между США, Британией и Ав-
стралией нужнее американ-
цам, чем партнерство с Фран-
цией.  То, что обиженная Фран-
ция входит в НАТО и имеет вли-
яние в единой Европе, амери-
канская сторона посчитала не-
существенными издержками. 
Назидание тем странам, кто 
воспринимает всерьез звуча-
щие из Вашингтона обещания о 
вечной верности союзническо-
му долгу, рассуждения о стра-
тегическом партнерстве и про-
чие словесные «фантики», в 
которые охотно заворачивают 
американские политики наци-
ональные интересы США. Ров-
но до того момента, пока эти 
интересы по каким-либо при-
чинам не изменятся.

Французские СМИ скрупу-
лезно изучают потери, которые 
уже понесла их страна от «пре-
досудительной наивности», 
проявленной в отношении США 
президентом Макроном — цита-
та из газеты «Фигаро». А газета 
«Монд» пишет об опасностях, с 
которыми сталкиваются госу-

дарства, «которые играют выше 
пределов своих возможностей» 
— очевидный намек на неоправ-
данное  самомнение Франции 
на международной арене, не со-
ответствующее ее реальному 
месту и роли в новом миропо-
рядке как внутри, так и за пре-
делами Евросоюза.     

В том, что официальному Па-
рижу придется уже в ближай-
шее время стереть с лица бы-
лые обиды, в Вашингтоне, по-
хоже, не сомневаются. В Белом 
доме  уже как ни в чем не быва-
ло заявили, что считают Фран-
цию «старейшим союзником и 
одним из самых сильных пар-
тнеров». Что же касается отзы-
ва французского посла на кон-
сультации, то, как объяснила 
пресс-секретарь Белого дома 
Джен Псаки, в США с понима-
нием отнеслись к этому реше-
нию. Видимо, имея в виду, что 
французскому послу следует 
проветриться и успокоиться.  

Еще более лицемерно на 
фоне произошедшего прозвуча-
ло заявление МИД Австралии. 
Там подчеркнули, что Канберра 
«с нетерпением ждет возможно-
сти снова сотрудничать с Фран-
цией» по ряду общих вопросов. 
Словом, ничего личного...

Е д и н с т в е н н а я  з р и м а я 
«месть», которую позволили 
себе французы в отношении Ва-
шингтона, — демонстративный 
отказ от совместного праздно-
вания юбилея морской битвы, 
которая произошла 200 лет на-
зад во время борьбы Соединен-
ных Штатов за независимость.  
Видимо, в Париже посчитали 
за неимением лучшего этот шаг 
равноценным ответом на по-
терю контракта в 66 миллиар-
дов долларов, который достался 
американской оборонке.   

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Пентагон назвал «ошибкой» убийство 10 мирных афганцев, 
включая семерых детей

Цель подходящая 
Игорь Дунаевский 

В 
министерстве оборо-
ны США наконец при-
знали, что жертвами 
недавнего ракетного 
удара с беспилотника 
в Кабуле стали не го-
товившие атаку тер-
рористы, а 10 мирных 
афганцев, из которых 

семеро — дети.
Впрочем, стремлением к 

транспарентности и работе над 
ошибками этот жест Пентагона 
считать трудно. «Трагическая 
ошибка», — сухо извинился гла-
ва Центрального командования 
ВС США Кеннет Маккензи, при-
знав то, что уже давно было оче-
видным. Изначально после уда-
ра 29 августа военные рапорто-
вали, что беспилотник атаковал 
«неминуемую угрозу» в лице ма-
шины боевика местного ответ-
вления группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена 
в РФ), который готовил новую 
атаку у аэропорта Кабула. В Пен-
тагоне настаивали, что автомо-
биль был начинен взрывчаткой 
и это якобы подтверждалось вто-
рым, более мощным взрывом по-
сле поражения цели. Тем не ме-
нее афганские очевидцы и СМИ 
еще в день бомбежки сообщи-
ли о погибших мирных жителях 
и детях. Позже это подтверди-
ла верховный комиссар ООН по 
правам человека Мишель Баче-
лет. Пока вездесущая американ-
ская разведка явно не торопи-
лась уточнять последствия уда-
ра, ее опередили американские 
журналисты, выяснившие, что 
оператор беспилотника ошиб-
ся. Целью удара стал не терро-
рист, а 43-летний Земари Ахма-
ди — сотрудник американской гу-
манитарной НКО, занимавшей-
ся раздачей продуктов питания. 
Наблюдавший за Ахмади опера-
тор дрона принял канистры с во-
дой в его машине за бомбы, да к 
тому же не рассчитал, что ря-
дом могут быть другие люди. А 
«второй взрыв» был не детона-
цией бомбы, а взрывом топлив-
ных баков машины или балло-
нов с бытовым газом в соседних 
постройках. Отправной точкой 
для цепочки ошибочных выво-
дов военных стало то, что в тот 
день Ахмади, перемещаясь по го-
роду, ненадолго оказался у дома, 
который американская развед-
ка считала логовом террористов. 
Свою роль, вероятно, сыграло и 
то, что американцы, находились 

«на взводе» после случившегося 
тремя днями ранее теракта у аэ-
ропорта Кабула, где погибли бо-
лее 200 человек, в том числе 13 
военнослужащих из США.

Как отмечает телеканал NBC 
News, для Пентагона публич-
ное признание «смертоносной 
ошибки»  само по себе «ред-
кость», но для семьи, потеряв-
шей 10 человек, «этого далеко 
недостаточно». Афганца Эма-
ля Ахмади, чья трехлетняя дочь 
оказалась в списках «сопутству-
ющего ущерба» (так в Пентагоне 
называют случайно погибших 
гражданских лиц. — «РГ») запо-
здалые признания не успокоили. 
В эфире телеканала Fox News он 
призвал США «найти того чело-
века, который это сделал», а так-
же потребовал выплаты компен-
сации.

Найти виновных, конечно, 
несложно, но всерьез рассчиты-

вать на то, что те будут привле-
чены к ответственности, не при-
ходится. Как дал понять генерал 
Маккензи, принимавшие реше-
ние о нанесении удара имели 
«все полномочия» и «разумную 
уверенность в том, что цель под-
ходящая». По его словам, «удар 
наносили из искреннего убеж-
дения в том, что он предотвра-
тит неминуемую угрозу нашим 
войскам и эвакуируемым ли-
цам в аэропорту».

То, что военная интервен-
ция США в Афганистан завер-
шилась трагической ошибкой, 
выглядит не случайностью, а за-
кономерностью — ведь за два де-
сятка лет войны таких ошибок 
было много. «Стоит отметить, 
что военные США были выну-
ждены признать ошибку в этом 
ударе только из-за внимания на 
глобальном уровне к Афганис-
тану, — заявил советник Amnesty 
International Брайан Кастенр, 

ранее служивший техником 
по боеприпасам в ВВС США. — 
Много аналогичных ударов в 
Ираке, Сирии и Сомали нано-
сятся без большого шума, но 
США отказываются признавать 
ответственность пока постра-
давшие семьи молча страдают».

Правозащитники давно ука-
зывали, что жертвами амери-
канских ударов, будь то с бом-
бардировщиков или беспилот-
ников, часто становятся мир-
ные жители и в Афганистане, 
и в других горячих точках. По 
разным оценкам ежегодно от 
таких ударов гибли несколько 
тысяч человек, подавляющее 
большинство которых Пента-
гон записывал в боевики. Но за-
падные правозащитники этим 
утверждениям не верят, наста-
ивая, что большинство погиб-
ших — мирные граждане, трупы 
которых никто даже не счита-

ет из-за отсутствия у разведки 
США таких возможностей. Ре-
сурс The Intercept в 2015 году 
писал, что 90 процентов жертв 
американских бомбежек  вовсе 
не те, по кому целились борцы с 
террористами. Журналист Уит-
ни Уэбб отмечал, что граждан-
ского населения от этих уда-
ров гибнет больше, чем пред-
полагаемых боевиков. Глава-
ри боевиков из «черных спи-
сков» американской разведки 
составляют лишь 2 процента 
от числа всех жертв. «Шокиру-
ет, но более 80 процентов уби-
тых никто даже не идентифи-
цирует, а судя по документам 
ЦРУ, они даже не в курсе, кого 
убивают… попросту называя 
их всех бойцами противника», 
— заключал Уэбб.  

Мирные афганцы, убитые ударом 
беспилотника США — трагическая, 
но далеко не первая такая ошибка.

Несмотря на нанесенное оскорбле-
ние, Макрону не хватит политиче-
ской воли на то, чтобы выйти 
из НАТО. На снимке: президент 
Франции (справа) и генсек НАТО 
Йенс Столтенберг.

А К Ц Е Н Т

Найти виновных, конечно, несложно, 
но всерьез рассчитывать на то, 
что те будут привлечены к ответственно-
сти, не приходится

КОНФЛИКТ  Активисты 
в США требуют 
освободить 
«политзаключенных»

Снова пришли 
к конгрессу

Александр Гасюк

Обнесенный высокими металлическими заграждения-
ми конгресс США, перекрытые дороги, сотни полицей-
ских для разгона беспорядков и кружащие над городом 
вертолеты — в таких беспрецедентных условиях прошел 
малочисленный, но весьма знаковый политический ми-
тинг в Вашингтоне.

Придерживающееся правоконсервативных взгля-
дов движение «Америка, смотри вперед» назвало свою 
демонстрацию Justice for J6 (Справедливость для участ-
ников событий 6 января. — Прим. «РГ»). Члены движе-
ния требуют непредвзятого отношения к находящимся 
под арестом сотням американцев, которых в настоящее 
время судят за штурм Капитолия. Все задержанные яв-
лялись сторонни-
ками экс-президен-
та США Дональда 
Трампа и на тот мо-
мент были уверены: 
результаты прези-
дентских выборов и 
победа на них Джо-
зефа Байдена были 
сфальсифицирова-
ны. Собственно, та-
кие убеждения вкупе с предъявленными активистам об-
винениями в многочисленных нарушения закона (напа-
дения на полицейских, уничтожение госсобственности 
и проч.) привели около 600 «бунтовщиков» на скамью 
подсудимых. Первые приговоры к условным срокам и 
штрафам уже вынесены, но многим активистам грозит 
реальное и длительное тюремное заключение. 

В связи с угрозой новых репрессий выйти вновь к сте-
нам конгресса рискнули всего несколько сотен человек 
(издание Axios насчитало до 450 протестующих). Поми-
мо американских флагов они прихватили с собой плака-
ты с красноречивыми лозунгами: «Виновен из-за любви 
к своей стране», «Сейчас же освободите политических 
заключенных!», «Продажные СМИ». К последним про-
тестующие отнесли в том числе и телеканал CNN, ко-
торый назвал данный митинг «частью опасной попыт-
ки переписать историю темного дня Америки». Однако 
вышедшие на Национальный молл активисты уверены 
— ничего переписывать им не нужно, а демонстрация 
лишь призвана «привлечь внимание к незаконному и не 
этическому отношению с не прибегавшими к насилию 
политическими заключенными».  По словам выступив-
шего в ходе ралли Мэтта Брэйнарда, ряд арестованных 
ФБР по следам событий 6 января граждан держат в оди-
ночных камерах, запрещают им бриться и стричься. В 
адрес официального Вашингтона прозвучали и многочи-
сленные обвинения в двойных стандартах — массово на-
рушавших закон во время прошлогодних беспорядков в 
США леворадикальных членов движения «Черные жиз-
ни важны» власти не спешат привлекать к ответствен-
ности, тогда как «патриотично настроенные и защищав-
шие свои конституционные права американцы» выну-
ждены сидеть в тюрьме.  

Париж свои растер обиды
1

К конгрессу 
рискнули прийти 
всего несколько 
сотен человек 

А К Ц Е Н Т

СМИ изучают потери, которые понесла 
Франция от «предосудительной 
наивности»
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ФЕСТИВАЛЬ 32-й «Кинотавр» открылся фильмом про Сергея Бодрова 
и Алексея Балабанова

Братство
Сусанна Альперина

П
ро Сергея Бодрова-млад-
шего можно было бы 
снять сериал. Судьба Бо-

дрова достойна экранизации. 
Молодой, красивый, умный ак-
тер и режиссер стал символом 
своего времени. Его многие ото-
ждествляли с Данилой Багро-
вым, героем фильмов «Брат» и 
«Брат-2», видели в нем защит-
ника и борца за правду. Интере-
сно порассуждать, каким бы был 
Сергей Бодров-младший, если 
бы трагедия в Кармадонском 
ущелье не прервала жизни его 
и его коллег из съемочной груп-
пы, работавших с ним над новым 
фильмом. Сериалы про извест-
ных людей снимают сейчас ча-
сто. И это один вид кинопамяти. 
Но есть и другой — хорошие до-
кументальные фильмы. Не те, 

что порой подсовывает наше те-
левидение с оттенком желтизны. 
Вот такой редкой по нынешним 
временам неигровой картиной 
и открылся в Сочи 32-й Откры-
тый кинофестиваль российского 
кино «Кинотавр».

Лента Петра Шепотинника, 
киноведа, автора программы 
на канале «Культура», сдела-
на при соавторстве продюсеров 
Валерия Федоровича и Евгения 
Никишова. Названием фильма 
стала цитата из стихотворения 
Иосифа Бродского «Нас других 
не будет». По сути, эти строки 
спорят с расхожим выражени-
ем «Незаменимых нет». Насто-
ящие творцы — незаменимы. В 
начале фильма зритель понима-
ет, отчего эти люди, снимавшие 
неприглаженное  кино о непро-
стых 1990-х и 2000-х годах в Рос-
сии, незаменимы, а потом — пе-

реживает, как рано они ушли. По 
окончании картины некоторые 
в зале плакали — оттого, что нет 
уже такого кино и нет уже с нами 
Мамонова, Балабанова, Бодро-
ва... Фильм Петра Шепотинника 
включает архивные интервью и 
с Сергеем Бодровым, и с Алек-
сеем Балабановым. Также о них 
рассказывают продюсер Сергей 

Сельянов, оператор Сергей Ас-
тахов, художник по костюмам 
Надежда Васильева — жена и со-
ратник Алексея Балабанова. Ин-
тервьюер в фильме — Ася Коло-
дижнер. Показ этого фильма на 
открытии фестиваля дал пора-
зительный эффект: словно все, 
происходящее здесь и сейчас, 
перешло вдруг на экран,  где 
крупным планом выделили глав-
ное. «Кинотавр» не просто мод-
ная тусовка, на которой честву-
ют однодневок, срывающих бы-
стрый хайп, а в первую очередь  
фестиваль, созданный для от-
крытия талантов. Не случайно 
Сергей Бодров-младший и Алек-
сей Балабанов познакомились 
именно на «Кинотавре» — в тот 
год, когда на фестивале победил 
фильм «Кавказский пленник» 
Сергея Бодрова-старшего, где 
Бодров-младший впервые поя-
вился на экране. 

Сергей Сельянов, который 
продюсировал совместные ра-
боты Балабанова и младшего 
Бодрова и не только их, получил 
первый приз «Кинотавра» этого 
года «За вклад в кинематограф». 
С формулировкой  «За уникаль-
ное продюсерское чутье». Впер-
вые в истории киносмотра приз 
«За вклад в кинематограф» вру-

чили продюсеру. Президент 
«Кинотавра» Александр Род-
нянский,  вручая награду, повто-
рил мысль, которую транслиру-
ет всегда и везде, что продюсер 
—  соавтор и сотворец фильма. 
Бесценным призом Сельянову 
стал и фильм про тех, с кем он 
делал настоящее кино — филь-
мы «Брат» и «Брат-2», «Война», 
«Сестры»... 

Планка, заданная нынешне-
му «Кинотавру» этими фильма-
ми, очень высока.  Из 15 филь-
мов конкурса кто окажется дос-
тойным такого уровня? Как ска-
зал в фильме Сергей Сельянов (и 
эту фразу зал встретил аплодис-
ментами): «Далеко не все, кто 
сейчас снимает кино в качестве 
режиссера, достойны этого зва-
ния—- режиссер». Из фраз, про-
звучавших на открытии, стоит 
выделить слова председателя 
жюри Чулпан Хаматовой: «Мы 
будем «жюрить» максимально 
субъективно». 

В этот вечер, начиная и завер-
шая торжественную церемонию 
открытия фестиваля, дважды 
пела певица Манижа. Ее высту-
пление подчеркнуло феминист-
скую повестку дня. А еще была  
космическая, отсылающая к 
съемкам масштабного фильма 
«Вызов». Как подчеркнул Алек-
сандр Роднянский, кинематог-
рафистам предстоит открывать 
новые вселенные... На «Кинотав-
ре» для этого семь дней...  

СОБЫТИЕ 

Новый курс 
«Новой оперы»

РАЗГОВОР 
С ЭДИПОМ
Мария Бабалова

Чайковский и Стравинский 
— первый акт из «Орлеанской 
девы» и «Царь Эдип» презен-
товали ребрендинг художест-
венного курса «Новой Оперы», 
ведомой новым тандемом — 
опытным директором Антоном 
Гетьманом и молодым главным 
дирижером Валентином Урю-
пиным.

Лишь на первый взгляд ка-
жется эклектикой сопряжение 
двух разных миров. Чайков-
ский, основываясь на драме 
Шиллера «Орлеанская дева», 
создал grand opera во француз-
ском силе. А Стравинский на-
писал лаконичную оперу-ора-
торию на либретто Жана Кок-
то по сюжету античного мифа, 
поведанного Софоклом. Кон-
цертной версией этой оперы 
Чайковского в 2014-м на пост 
главного дирижера Большого 
театра инаугурировался Ту-
ган Сохиев, а мрачный «Царь 
Эдип» — идеальное напомина-
ние того, что власть и фатум не-
разлучны.

Исполнение первого акта 
«Орлеанской девы» выглядело 
эскизом к большим оперным 
постановкам в будущем и де-
монстрировало явную заинте-
ресованность театра в поиске 
солистов с яркой вокальной 
индивидуальностью. В орке-
стровом и хоровом звучании 
чувствовалась притягатель-
ная эмоциональная напряжен-
ность и внутренняя глубина, 
однако неровность ансамбля 
солистов и киксы валторны, 
возвращали в обыденную ре-
альность. Но на титульную пар-
тию была приглашена выпуск-
ница Молодежной программы 
Большого театра Мария Мото-
лыгина, обладательница неза-
урядного лирико-драматиче-
ского сопрано, впечатляюще 
исполнившая арию с речитати-
вом Иоанны «Да, час настал...». 
Нельзя не заметить: если наши 
театры не поторопятся,  час ме-
ждународной карьеры молодой 
певицы пробьет скоро.

«Царь Эдип» стал своего 
рода визитной карточкой для 
Валентина Урюпина. Хотя и 
тут не удалось избежать орке-
стрового брака и собрать ров-
ный состав солистов (Эдип — 
Георгий Васильев, Иокаста — 
Маргарита Некрасова, Креонт 
— Алексей Антонов, Тиресий 
— Виталий Ефанов), выбираю 
исключительно из штатных 
певцов театра. И тут главная 
роль оказалась у рассказчика. 
Ее исполнил Лоран Илер — один 
из самых знаменитых фран-
цузских танцовщиков конца 
ХХ века, ныне возглавляющий 
балетную труппу Музыкаль-
ного театра имени К.С. Ста-
ниславского и Вл.И. Немиро-
вича-Данченко. Он читал текст 
сдержанно и строго, а оттого 
еще более пронзительно и пу-
гающе. Но дирижерская работа 
Валентина Урюпина потрясла 
содержательностью, сравни-
мой, быть может, с важными 
философскими трудами. Без 
всяких внешних эффектов он, 
как то и предполагает компо-
зитор, смешивает барочное и 
современное звучание и про-
бирает до «мурашек». Анти-
чная трагедия, сила судьбы и 
неизбежность смерти — време-
на меняются, а человеческие 
нравы нет.

Первая премьера сезона 
14 апреля 2022 года - «Мер-
твый город» Корнгольд, опера 
с большой театральной исто-
рией, ни разу не поставленная 
в России. А 8 июля, будет и пре-
мьера Верди -опера «Стиффе-
лио».  

ТЕАТР Вахтанговцы открывают сезон «Войной и миром»

Надо всех обнять

Зоя Апостольская

Т
еатральный звонок, 
зрительный зал, зана-
вес, спектакль… Так 
не открывался еще 
ни один сбор труппы 
к началу сезона в те-
атре имени Евгения 
Вахтангова. Но в этом 
году театру — 100 лет: 

можно позволить себе вольно-
сти. Канун сезона — повод отсту-
пить от канона.

На сцене — фрагменты ново-
го спектакля художественного 
руководителя Римаса Тумина-
са. Постановка по роману Льва 
Толстого «Война и мир» станет 
первой премьерой 101-го сезо-
на. Чем объясняет этот выбор 
режиссер? «Гордостью мысли». 
Театру всегда интересен слом 
истории, переход эпох.

«Большая литература, — го-
ворит Туминас, — это путь к 
гармонии и красоте. Материал 
красоты русской литературы 
надо использовать, и я это де-
лаю. Прикосновение к класси-
ке дарит нам такие неожидан-
ные откровения в понимании 
нашего времени, что заменить 
это просто нечем. Черпать из 
этого источника можно беско-
нечно».

Проект масштабный — в нем 
задействованы все поколения 
«вахтанговцев». Худрук «захо-
тел всех обнять» — Ирину Куп-

ченко, Людмилу Максакову, 
Марию Аронову, Юлию Рут-
берг, Андрея Ильина, Сергея 
Маковецкого, всех. Репетиции 
в самом разгаре, пока предпо-
лагаемая длительность спекта-
кля 6 часов — и пока нет ясно-
сти, как играть: то ли в два ве-
чера выходных, то ли в один, но 
начинать сильно раньше, чем 
обычно.

Роман огромный — Туминас 
от спектакля ждет элегантности 
и простоты. «Нужно и можно 
нарушать представления о том, 
как надо. Не бояться».

Чего он хочет от актеров? 
«Другой игры». На репетициях 
он объясняет: «На фоне войны 
пропадает логика, вступают не-
кие другие законы... Как только 
зритель предугадывает следую-
щее действие, актер становится 
ненужным. Очень важны пси-
хологические кульбиты — в по-
ступках, в мыслях».

Обязанность актера — «цирк 
сознания, переворотов, изме-

нения души, настроения, поры-
вов». Обязанность профессии — 
«раскрыть слово, мысль».

В спектакле Туминас отка-
жется от своих фирменных сне-
га и ветра на сцене. Уступит, 
если можно так сказать, эти 
«фишки» главному режиссе-
ру театра, Юрию Бутусову. Его 
спектакль «Король Лир» на сбо-
ре труппы худрук отметил в чи-
сле самых успешных премьер 
прошлого сезона.

Несколько постановок из 
вахтанговского репертуара Ту-
минас изъял, посмотрев на них 
свежим взглядом. Как говорит: 
прозрел. После месяца, прове-
денного в темноте после опе-
рации, увидел и решил «раз-
видеть». Говорит, что устал от 
шума и ярости на сцене. Что во 
главе угла должен стоять зри-
тель. Вот и свою «Войну и мир» 
он делает — про разлуку, смерти 
и потери, неизбежные в войне. 
Но в первую очередь — про че-
ловека.

Сценограф — Адомас Яцов-
скис, хореограф — Анжелика Хо-
лина, художник по костюмам — 
Мария Данилова, композитор 
— Гиедрюс Пускунигис. В спек-
такле прозвучит и музыкальная 
тема, сочиненная, но не окон-
ченная Фаустасом Латенасом. 
Его не стало в прошлом году.

Память Латенаса, Василия 
Ланового и Нины Нехлопочен-
ко почтили минутой молчания. 
13 ноября, в день рождения те-
атра, на основной сцене приглу-
шат свет, зажгут свечи и запу-
стят титры с именами и голоса 
в записи тех, кто ушел из жизни 
и никогда уже не выйдет на вах-
танговскую сцену.

Уже готов и утвержден про-
ект памятника Василию Ла-
новому, Владимиру Этушу и 
Юрию Яковлеву, который до 
конца этого сезона установят 
возле Симоновской сцены. 

В музее театра увековечат и 
память бывшего худрука, Миха-
ила Ульянова, — его дочь переда-
ла часть личных вещей отца: ме-
бель из кабинета, подарки, го-
снаграды артиста теперь будут 
представлены на третьем этаже 
театра. Кроме того, к следую-
щему лету во Владикавказе, где 
родился Евгений Вахтангов, бу-
дет создан Дом-музей основате-
ля театра и целой театральной 
школы.

Но жизнь продолжается — и 
в Москве зрителей ждут новые 

премьеры. Алексей Франдет-
ти поставит на основной сце-
не спектакль по мюзиклу Джу-
ла Стайна и Питера Стоуна «В 
джазе только девушки». 

Что еще? Новую сцену ждет 
постановка по пьесе Хайнера 
Мюллера «Волоколамское шос-
се» режиссера Йозуа Рёзинга. 
Сергей Яшин скоро приступит 
к репетициям спектакля «Уро-
ки музыки» по пьесе Терренса 
МакНелли. А Светлана Земля-
кова готовит спектакль по рос-
сийской прозе ХХ века.  

Репетиции «Войны и мира» в поста-
новке Римаса Туминаса в самом 
разгаре. Пока предполагаемая дли-
тельность спектакля 6 часов.

Кадр из фильма «Брат» Алексея Балабанова. Сергей Бодров в роли Данилы Багрова. 

А К Ц Е Н Т

«Война и мир» станет первой премьерой 
101-го сезона.  Роман огромный — 
Туминас от спектакля 
ждет элегантности и простоты

А К Ц Е Н Т

«Кинотавр» не просто модная тусовка, 
на которой чествуют однодневок, 
срывающих быстрый хайп, 
а в первую очередь  фестиваль, 
созданный для открытия талантов 

ОПЕРЕДИВШИЙ ВРЕМЯ
Сто пятьдесят пять лет назад, 21 сентября 1866 года, ро-
дился Герберт Джордж Уэллс, наверное, самый извест-
ный у нас писатель-фантаст. Кто не прочитал в отроче-
стве «Войну миров», «Человека-невидимку», «Машину 
времени»? А если и не прочитал, то все эти сюжеты, и 
про войну разных миров, и про машину, которая пере-
носит нас в будущее, и про людей с экстраординарными 
способностями, — все это мы много раз видели в миро-
вом кинематографе в разных версиях, но все это приду-
мал один человек — Герберт Уэллс.

Он вообще-то не считал себя писателем-фантастом, 
хотя и написал 40 романов. Он скорее считал себя кри-
тическим реалистом. Во время похоронной церемонии 
Уэллса назвали «человеком, чье слово внесло свет во 
многие темные закоулки жизни», и это, наверное, самое 
точное определение его творчества. 

Его работоспо-
собность была 
просто поразитель-
ной. За пятьдесят 
лет творческой жиз-
ни кроме 40 рома-
нов он написал не-
сколько томов рас-
сказов, десятки ра-
бот по философии и 
устройству общест-
ва, два тома всемир-
ной истории, трид-
цать томов с соци-
альными прогноза-
ми и столько же книг о фабианском обществе, в котором 
состоял, множество статей о пацифизме, национализ-
ме, три детские книги и автобиографию.

Фабианское общество — отдельная история в жиз-
ни Уэллса. Он был социалистом, но таким, который от-
рицал необходимость революции и верил, что капита-
лизм может не насильственным, а эволюционным пу-
тем трансформироваться в социализм, то есть в такое 
устройство общества, которое существует не для нажи-
вы отдельных людей, а для всех людей труда. Возмож-
но, это и утопические мечты, но, с другой стороны, раз-
ве эти идеи не находят сегодня воплощение в Швеции, 
Норвегии и даже отчасти в странах Евросоюза? И разве 
мы сегодня не пытаемся решать те же задачи?

Трудно сказать, что Герберт Уэллс не предвидел. 
Раньше Эйнштейна он в романе «Машина времени» 
объявил, что наше пространство не трехмерное, а че-
тырехмерное (пространство-время). Он предупредил 
в романе «Война миров», что в мировых войнах станут 
использовать токсичные газы и лазер. Он предсказал 
«атомную бомбу», дав ей это название.

Но стоп! С искушением считать писателя-фантаста 
провидцем надо быть осторожным. Предсказал или под-
сказал? Сложный вопрос. Что-то подсказывает, что все 
изобретатели смертоносных орудий в детстве увлека-
лись фантастикой.

Для России Герберт Уэллс имеет еще и то значение, 
что был автором первой книги о России после Октябрь-
ской революции — «Россия во мгле». Самое удивитель-
ное, что эта книга на русском языке вышла в советской 
России в 1922 году с предисловием украинского ком-
муниста Равича-Черкасского, в дальнейшем, разумеет-
ся, репрессированного. Удивительно потому, что в этой 
книге Уэллс беспощадно описывал положение России 
после революции. Он описывал это как катастрофу не 
просто национального, но планетарного масштаба.

Сегодня стоит вчитаться в эту книгу внимательно, 
чтобы у нас не было иллюзий о «хорошей революции».  

Уэллс трижды посещал Россию — в 1914, 1920 и 1934 
годах. Во время этих визитов он встречался с Лениным 
и Сталиным.

Вот что он написал о Петрограде 1920 года:
«Основное наше впечатление от положения в России 

— это картина колоссального непоправимого краха. Гро-
мадная монархия, которую я видел в 1914 году, с ее ад-
министративной, социальной, финансовой и экономи-
ческой системами, рухнула и разбилась вдребезги под 
тяжким бременем шести лет непрерывных войн. Исто-
рия не знала еще такой грандиозной катастрофы. На 
наш взгляд, этот крах затмевает даже саму Революцию».

«В Петрограде 
было много магази-
нов, в которых шла 
оживленная тор-
говля. В 1914 году 
я с удовольствием 
бродил по его ули-
цам, покупая раз-
ные мелочи и на-
блюдая многолюд-
ную толпу. Все эти 
магазины закрыты. 
Во всем Петрограде 
осталось, пожалуй, 
всего с полдюжины 
магазинов. Есть государственный магазин фарфора, где 
за семьсот или восемьсот рублей я купил как сувенир та-
релку, и несколько цветочных магазинов. Поразительно, 
что цветы до сих пор продаются и покупаются в этом го-
роде, где большинство оставшихся жителей почти уми-
рает с голоду и вряд ли у кого-нибудь найдется второй 
костюм или смена изношенного и залатанного белья».

Свою встречу с Лениным в Кремле Уэллс описал в 
уважительном тоне, но назвал эту главу «Кремлевский 
мечтатель».

Еще более любопытен его взгляд на Сталина, с кото-
рым он встретился во время последнего визита в СССР.

«По сравнению с президентом Рузвельтом он был 
очень скупо наделен способностью к быстрой реакции, 
а хитроумной, лукавой цепкости, отличавшей Ленина, 
в нем не было и в помине. Ленин был насквозь пропитан 
марксистской фразеологией, но эту фразеологию он 
полностью контролировал, мог придавать ей новые зна-
чения, использовать ее в своих целях. Ум Сталина почти 
в той же степени вышколен, выпестован на доктринах 
Ленина и Маркса, как выпестованы гувернантками те 
умы британской дипломатической службы, о которых я 
уже написал столько недобрых слов. Его способность к 
адаптации так же невелика. Процесс интеллектуального 
оснащения остановился у него на точке, которой достиг 
Ленин, когда видоизменил марксизм. Ни свободной им-
пульсивностью, ни организованностью ученого этот ум 
не обладает; он прошел добротную марксистско-ленин-
скую школу… 

Я никогда не встречал более искреннего, прямоли-
нейного и честного человека. Именно благодаря этим ка-
чествам, а не чему-то мрачному и таинственному, обла-
дает он такой огромной и неоспоримой властью в Рос-
сии. До нашей встречи я думал, что он, вероятней всего, 
занимает такое положение потому, что его боятся; те-
перь же я понимаю, что его не боятся, ему доверяют».

Это — взгляд англичанина. Холодный, как английская 
улыбка. Но давайте всмотримся в него. 

Может быть, это не бесполезно?  

Сто пятьдесят пять 
лет назад родился 
Герберт Уэллс, 
самый известный 
у нас писатель-
фантаст

Его взгляд 
на Россию 
холодный, как 
английская улыб-
ка. Но давайте 
всмотримся в него

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Прямая речь

Антон Гетьман, директор 
театра «Новая Опера»:
— Хочется сделать театр новый: с 

новыми названиями, именами и 

произведениями. Хочется сде-

лать оперу актуальной, чтобы 

здесь оказалось очень много мо-

лодых лиц в зрительном зале, 

чтобы в театр невозможно было 

попасть. Хочется сделать оперу 

не модной, как принято гово-

рить, а именно интересной и во-

стребованной.
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Римас Туминас: Прикосновение 
к классике дарит откровения 
в понимании нашего времени. 
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Главный дирижер «Новой Оперы» 
Валентин Урюпин. 

КСТАТИ

Фильм «Нас других не будет» вый-

дет в прокат 7 октября.  

— О новинках кино читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/3709
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Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград 

В
чера в Волгограде гла-
ва Русской православ-
ной церкви Кирилл 
провел освящение но-
вого собора Алексан-
дра Невского. Патри-
арх и другие священ-
нослужители прош-
ли крестным ходом 

вокруг храма и провели служ-
бу внутри. «Всех поздравляю с 
историческим днем — для Волго-
града, страны нашей и церкви. 
С праздником!» — произнес Ки-
рилл по окончании литургии.

Храм является копией того, 
что построили в Царицыне 
(историческое название Волго-
града) в прошлом веке. Поводом 
для его возведения стало проис-
шествие 17 октября 1888 года: 
поезд, в котором ехал Алек-
сандр III с семьей, под Харько-
вом сошел с рельсов. Были жер-
твы, но император и его близкие 
уцелели. По всей России тогда 
заказывали благодарственные 
молебны и возводили часовни. 
В Царицыне же гласные горду-
мы не стали мелочиться и ре-
шили построить кафедральный 
собор. В городских бюджетах 
1889 и 1890 годов предусмо-
трели выделение на эти цели по 
2500 рублей. Но итоговая стои-
мость храма превысила 200 ты-
сяч рублей, а потому основную 
финансовую ношу на себя взя-
ли местные купцы-меценаты. 
Кстати, восстанавливали цер-
ковь тоже на пожертвования.

Место под строительство ос-
вятили 31 января 1901 года, а 
22 апреля в вырытый котлован 
поместили первый камень и за-
кладную доску. Возведение со-
оружения завершилось в 1915 
году, а затем шли отделочные 
работы — для росписей исполь-
зовали эскизы Виктора Васне-
цова. В итоге собор стал послед-
ним храмом Российской импе-
рии, построенным в византий-
ском стиле.

Службы в нем начались уже 
после революции, в 1918 году. 
Правда, в 1921 году собор у РПЦ 
отобрали, и в него вошли обнов-
ленцы. А в 1929 году культовое 
сооружение было закрыто. Сна-
чала там размещался музей, а 
потом автобаза. Ну а еще через 
три года красавец-собор просто 
взорвали. Он был настолько ве-
лик и крепок, что уничтожить 
его с первого раза не вышло. Ни-
чего, повторили. Битый кирпич 
после этого использовали для 
основания асфальтированных 
дорог ближайших улиц. А в сен-
тябре 1942 года обломки цер-
кви пригодились при возведе-
нии баррикад в Сталинграде.

Идея восстановить церковь 
появилась в 1992 году. Третьего 
февраля 2003 года прошло освя-
щение закладного камня. Реаль-
ное строительство же началось 
в 2016 году. 

Чертежей не сохранилось, 
поэтому использовали фотог-
рафии с разных ракурсов. Кир-
пичи той эпохи по размерам от 

современных отличались. Но в 
краеведческом музее нашелся 
подлинный кирпич из царицын-
ского собора — он помог сделать 
цифровую модель здания. По 
нему же установили и точный 

цвет строения. Как следствие, 
мы можем быть уверены, что 
новый собор выглядит так же, 
как и его предшественник.

Длина храма — 51 метр, ши-
рина — 41,5, высота — 57,5. Диа-

метр купола — почти десять ме-
тров, его высота — почти пять. А 
над ним возвышается шестиме-
тровый крест из нержавеющей 
стали. В звоннице 18 колоколов 
общей массой почти 22 тонны: 

самый легкий весит четыре ки-
лограмма, самый тяжелый — 12 
тонн (диаметр этого благовест-
ника — 2,7 метра). Бронзовые 
колокола отлили в Ярославле.  

Уничтожить собор удалось только со второго раза — случилось это в 1932 году.

Возрожденный храм возвышается над Волгоградом на 57,5 метра. 

А К Ц Е Н Т

Длина храма — 51 метр, ширина — 41,5, высота — 57,5. Диаметр купола — почти десять 
метров, высота — почти пять. А над ним возвышается шестиметровый крест

Отработают вину
В таком случае осу-
ж д е н н о м у  в ы да д у т 
деньги на билеты и он 

своим ходом доберется до ис-
правительного центра. Также 
суды могут заменить заключен-
ному, отбывающему наказание 
в колонии, оставшийся срок на 
принудительные работы. Тог-
да человека освободят прямо 
в колонии, а на руки ему выда-
дут билеты до исправительного 
центра.

Как сообщил министр юсти-
ции Константин Чуйченко, в 
России порядка 182 тысяч осу-
жденных имеют право на заме-
ну наказания в виде лишения 
свободы на принудительные 
работы.

Ведомство уже много лет 
разрабатывает проекты по тру-
доустройству осужденных к 
принудительным работам на 
стройках и крупных предпри-
ятиях.

Центр, открытый в Зеленог-
раде, построен по специальной 
технологии. Как подчеркнул 
глава минюста, новая модуль-
ная конструкция исправитель-
ных центров позволяет прини-
мать экономически эффектив-
ные проектные решения. Что 
дает основания к последую-
щему тиражированию подоб-
ных объектов и их повсемест-
ному распространению на тер-
ритории России. Проще гово-

ря, такие центры можно будет 
разворачивать достаточно бы-
стро там, где есть потребность 
в рабочих руках. Например: на 
строительстве БАМа. То, что та-
кие и многие другие проекты 
обсуждаются, «РГ» писала не 
раз. Как сообщил Константин 
Чуйченко, сейчас в открытом 
исправительном центре мо-
гут отбывать наказание 186 че-
ловек.

Однако, как пояснили пред-
ставители Федеральной служ-
бы исполнения наказаний, в 
ближайшей перспективе пла-
нируется увеличение исправи-
тельного центра до 422 человек, 
а в дальнейшем — до двух тысяч 
осужденных.

Директор ФСИН России 
Александр Калашников особо 
отметил, что данный исправи-
тельный центр — первый круп-
ный проект по привлечению в 
рамках одного исправительно-
го центра большого количества 
осужденных на объектах капи-
тального строительства.

Здание было построено бла-
годаря государственно-частно-
му партнерству со строитель-
ной компанией, которая явля-
ется участником программы 
реновации жилого фонда в Зе-
леноградском округе Москвы. 
Общая площадь здания состав-
ляет более 900 квадратных ме-

тров, рассказали в тюремном 
ведомстве. Так что осужденные 
к принудительным работам бу-
дут привлечены к строительст-
ву домов в рамках реновации.

Для проживания работни-
ков созданы комфортные усло-
вия. Центр не тюрьма. И даже не 
казарма. Это общежитие. Люди 
живут в комнатах по четыре че-
ловека. На окнах жалюзи. Не ре-
шетки. На каждую комнату вы-
делен один холодильник. Есть 
бытовые комнаты с гладильны-
ми досками и стиральными ма-
шинками. Естественно, есть ту-
алеты и душ. Еду осужденные 
готовят себе сами. Для этого 
выделены специальные комна-
ты, где можно приготовить и по-
есть. По сути такой центр — со-
циальное общежитие с очень 
хорошими условиями.

В рамках ранее заключен-
ных соглашений с жилищными 
и строительными организация-
ми Москвы, осужденные к при-
нудительным работам уже за-
нимаются благоустройством 
территории, осуществляют ре-
монт автомобильных дорог и 
объектов дорожного хозяйст-
ва. А также выполняют работы 
по строительству, отделке и ре-
монту объектов недвижимости. 

Как сообщил начальник  
управления ФСИН по Москве 
Сергей Мороз, до этого с октя-

бря 2020 года в столице дейст-
вовал лишь созданный на терри-
тории переданной столице ко-
лонии-поселения в Зеленограде 
участок, рассчитанный на со-
держание 21 осужденного. Они 
трудились в госучреждениях 
«Жилищник» и «Автодор», вы-
полняя работы по благоустрой-
ству города. 

«Этот опыт имел положи-
тельный результат, который 
вызвал огромный интерес у 
предприятий, особенно у тех, 
кто испытывает дефицит в рабо-
чих строительных специально-
стей», — сообщил глава УФСИН.

Так что вполне возможно, 
что мы скоро привыкнем видеть 
с метлами во дворах злостных 
алиментщиков, а с мастерками 
на стройках — нарушителей пра-
вил ДТП. И наоборот.

ФСИН изучает, сколько жи-
телей Москвы, отбывающих на-
казание в других регионах, име-
ют необходимые специально-
сти, чтобы переехать в исправи-
тельныей ценры столицы, если 
суды удовлетворят ходатайст-
ва о замене вида наказания. В 
целом около 5 тысяч осужден-
ных в местах лишения свободы 
— это москвичи, у которых уже 
есть право просить о переводе 
на принудительные работы. И 
порядка 6 тысяч - жители Под-
московья.    Осужденные живут в общежитии, а работают на стройке: строят дома по программе реновации.
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Видеозапись 
и фотогра-
фии с места 
события — 
на сайте 
«РГ».
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СОБЫТИЕ Патриарх освятил собор Александра Невского 
в Волгограде

Благовест над Волгой

КСТАТИ

Собор возвели не совсем на преж-

нем месте — этому мешала совре-

менная застройка. В итоге его 

«сдвинули» на несколько десятков 

метров западнее. Зато здесь в 

XVIII веке проходила Царицын-

ская сторожевая линия — крупней-

шее оборонительное сооружение 

Европы своего времени. Авторы 

проекта восстановления храма с 

помощью брусчатки обозначили 

осевую линию, проходящую стро-

го через центр собора.

Поздравление президента России Владимира Путина:

— Возведенный на народные пожертвования и освя-

щенный в 1918 году, собор стал подлинным украше-

нием города, крупным духовным центром Нижнего 

Поволжья. Но, к великому сожалению, позже этот 

уникальный архитектурный памятник был утрачен.

Важно, что сегодня собор вновь открывает свои 

двери. Его возрождение стало возможным во мно-

гом благодаря единению государства и гражданско-

го общества, творческому, созидательному взаимо-

действию Русской православной церкви, ученых, 

реставраторов, музейных работников, благотвори-

телей, всех неравнодушных людей, которым дорого 

наше общее наследие. Хочу поблагодарить вас за 

подвижнический и в высшей степени востребован-

ный труд.

И, конечно, глубоко символично, что это долгождан-

ное и по-настоящему праздничное событие приуро-

чено к 800-летию князя Александра Невского — вид-

ного государственного деятеля, мудрого полководца 

и дипломата, защитника земли русской.

ОТКРЫТИЯ На территории 
Кремля археологи нашли 
400 раритетов

Докопали 
до истины

Игорь Елков 

Сотрудники Института археологии РАН нашли в Крем-
ле сотни предметов — от артефактов первого тысячеле-
тия н.э. до фундаментов XVII века.

Раскопки ведут на месте Старых и Новых Прика-
зов — это от Царь-колокола полсотни метров в сторо-
ну Москвы-реки. При Иване Грозном здесь построи-
ли Посольскую палату, затем «дьячие избы», которые 
позже заменили каменными двухэтажными. Приказы 
были чем-то вроде современных министерств. «Этот 
год принес новые открытия: остатки городских усадеб 
XIV — XVI веков», — рассказывает директор Института 
археологии Николай Макаров. 

Раскопки фундаментов показали, что древние ма-
стера обладали высокой строительной культурой. 
В эпоху Бориса Годунова использовали прием арочно-
го фундамента — арка из белого камня принимала на 
себя нагрузку от стены, разгружая массив фундамен-
тной кладки. Изящно, умно и надежно.Среди 400 най-
денных предметов есть очень редкие. В Москве еще не 
находили ничего похожего на поливную чашу XV века, 
украшенную рисунками лица человека и загадочного 
животного. Термин «поливная» означает технологию 
изготовления — защита керамики глазурью (поливой). 

Нашли и фрагменты 30-литровых амфор домон-
гольского периода, в таких нам из Константинополя 
везли виноградное вино. Еще среди находок — стеклян-
ный перстень из Волжской Булгарии, шпора, сковоро-
да, мельничные жернова. Раскопаны глубокие ямы-по-
греба с огромными деревянными срубами, одна сторо-
на — до 5 метров. Что, как отмечают археологи, весьма 
необычно для рядовых городских строений. Если, ко-
нечно, они были ря-
довыми.

Именно такие 
открытия позво-
ляют создать до-
стоверный облик 
Москвы разных 
эпох.  

  МЕТРО Впервые в Москве 
готовятся к открытию
для пассажиров
сразу десять станций

Попадание 
в десятку

Любовь Проценко

Все три дня, в течение которых в столице шли выборы 
в Госдуму, в двух округах еще и депутатов Мосгордуму, 
а в Щукино также муниципальных депутатов, стали для 
города еще и днями открытий. На ВДНХ после рестав-
рации мэр Москвы Сергей Собянин открыл целый ряд 
павильонов, на площади Павелецкого вокзала, которую 
годами уродовал гигантский котлован, открылся лан-
дшафтный парк. Но самым значимым событием, пожа-
луй, стал технический пуск четырех станций Большо-
го кольца метро: трех новых — «Зюзино», «Воронцов-
ской», «Новаторской» и одной после реконструкции — 
«Каховской».

Технический 
пуск — это когда по-
езд следует без пас-
сажиров, проверяя 
работу автомати-
ки, телемеханики 
и управления дви-
жением, а также 
устройства тяго-
вой сети и радиоуправления. Все эти работы в подзем-
ке ведутся не только на этих четырех станциях. За по-
следнюю неделю технический пуск был проведен еще 
дважды — на участках в каждом по три станции. Таким 
образом, сейчас идет проверка 20 километров Большой 
Кольцевой линии. «Мы открываем в ближайшее время 
уже для пассажиров станции, которые сегодня обкаты-
ваем, — сказал Собянин. — Это 10 новых станций, кото-
рые откроются одновременно. Когда это произойдет? 
В ноябре, может быть, чуть раньше».

Глава города подчеркнул, что открытие сразу десяти 
станций — технически сложная операция. Такого в исто-
рии столичного метро еще не было. С началом эксплу-
атации этого участка количество действующих стан-
ций на БКЛ увеличится с 12 до 22. Всего же на 70-ки-
лометровом кольце расположена 31 станция. Таким 
образом, уже в этом году заработает две трети станций. 
Остальные планируется ввести в строй в 2022-м или 
в самом начале 2023 года — сейчас готовность БКЛ оце-
нивается на 88 процентов. С пуском Большого кольца 
в шаговой доступности от дома получат 3 миллиона мо-
сквичей из 34 районов города. 

Закончился в эти дни и самый большой «долго-
строй» Москвы — на площади Павелецкого вокзала. От-
крывая на его месте ландшафтный парк, Собянин на-
помнил: «На протяжении многих лет здесь была яма, на 
которую жители жаловались абсолютно законно, обра-
щая внимание, что с этим безобразием нужно заканчи-
вать». Территорию нынешнего парка власти несколь-
ко лет назад изъяли у владельцев. Они получили ее еще 
в конце XX века под строительство ТРЦ с паркингом. 
К работам приступили в 2002—2003 годах, но затем 
между собственниками возникли проблемы. В 2010-х 
стройка была приостановлена. При участии нового ин-
вестора была разработана другая концепция. В соот-
ветствии с ней сейчас возведен пятиэтажный подзем-
ный многофункциональный комплекс с ТЦ и паркин-
гом. Пока в строй введена первая очередь проекта, вто-
рую планируют запустить в ближайшее время.  

ОБЩЕСТВО 
Нюта 
Федермессер — 
о 15 годах 
работы фонда 
«Вера»

ЖИЗНЬ 
НА ВСЮ 
ОСТАВШУЮСЯ 
ЖИЗНЬ
Елена Яковлева

Что происходит, если две паци-
ентки хосписа узнают, что в мо-
лодости у них был… один люби-
мый человек? Почему объятие 
важно даже тогда, когда чело-
век не приходит в сознание? Как 
обезболенная жизнь возвращает 
человеку честь и достоинство? — 
Нюта Федермессер рассказала 
о 15 годах работы фонда «Вера» 
и представила новую книгу 
о тайнах паллиативной жизни.

«Жизнь на всю оставшуюся 
жизнь» — название новой кни-
ги стало и новым девизом фон-
да «Вера». Потому что предыду-
щий, не раз виденный нами на 
уличных растяжках «Если чело-
века нельзя вылечить, это не зна-
чит, что ему нельзя помочь», был 
все-таки, по словам Нюты, пе-
чальным, а этот весь про жизнь. 
«Быть единственным и уникаль-
ным в своем роде — не признак 
успеха», — удивляет слушате-
лей любящая парадоксы Нюта, 
вспомнившая начало работы 
фонда и первый московский хо-
спис, организованный ее мате-
рью Верой Миллионщиковой. 
Куда больше признаков успеха, 
по ее мнению, сегодня, когда хо-
списов в стране много и палли-
ативная помощь налаживается 
как система — меняются законы, 
медицинские знания и стерео-
типы личного и общественного 
поведения по отношению к «не-
исцелимым». Самое важное, что 
произошло за 15 лет, по словам 
председателя управляющего со-
вета фонда помощи хосписам 
«Вера» Дмитрия Ямпольско-
го — люди узнали о своих правах 
на паллиативную помощь. Пал-
лиатив выведен за рамки собст-
венно медицины, сегодня пал-
лиативную помощь оказывают 
и соцработники, и волонтеры. 
Важнейшие достижения — кар-
динальное изменение ситуации 
с доступностью обезболиваю-
щих и круглосуточный допуск 
родственников к паллиатив-
ным больным. Между тем все 
это давалось не так уж легко. 
Федермессер вспоминает, как 
при первом появлении на ТВ, им 
запретили произносить в эфи-
ре слова «рак», «смерть» и «хо-
спис». Но сломать лед помогли 
прекрасные актрисы, которым 
разрешалось говорить все — Ин-
геборга Дапкунайте и Татьяна 
Друбич. «Жизнь пациентов хо-
списов — настоящая: достойная, 
обезболенная, а когда появляем-
ся мы, то и веселая, — улыбает-
ся Ингеборга Дапкунайте. А Та-
тьяна Друбич, по образованию 
врач, рассказывает, как изме-
нилось восприятие паллиати-
ва медицинским сообществом. 
От ощущения поражения и табу-
ированности темы к глубоким 
знаниям. «Врач паллиативной 
помощи это сегодня «врач +», — 
уверена Друбич, — умеющий 
оказать и социальную, и духов-
ную помощь. И он понимает, что 
в хос писе даже музыка звучит 
 по- другому».  

Сергей Собянин рассказал, что новые станции подземки 
откроются для пассажиров в ноябре или даже раньше. 

Большая кольце-
вая линия готова 
на 88 процентов 

Кто жил
в Кремле
за сотни лет
до славян 
читайте 
на сайте.
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КОШЕЛЕК Ставки 
по кредитным картам 
поднимутся к концу года

Карточный 
переполох 

Анастасия Алексеевских 

В августе 2021 года банки выдали заемщикам 1,07 млн 
кредитных карт, что на 25,2% больше показателя за 
аналогичный период прошлого года. Это следует из 
расчетов Национального бюро кредитных историй 
(есть у «Российской газеты»). При этом средний лимит 
по кредиткам практически не изменился и составил 
71,7 тыс. рублей (рост на 1%). По прогнозам экспер-
тов, тренд продолжится до конца 2021 года. В банках 
подтвердили тенденцию на увеличение объемов выдачи 
кредиток: РНКБ — в 1,5 раза за год, «Ренессанс Кредит» — 
в 16 раз, ВТБ — на 35%. В Райффайзенбанке наблюдают 
рост на 30% от месяца к месяцу 2021-го.

Старший управ-
ляющий директор 
рейтингового агент-
ства НКР Михаил 
Доронкин подчер-
кнул, что в прошлом 
году банки актив-
но снижали выда-
чи кредитных карт, 
а также сокращали 
лимиты в ответ на 
ухудшение эпиде-
миологической си-
туации и падение 
доходов населения. 
«Фактически в этом году мы наблюдаем реализацию от-
ложенного спроса на заемные средства, в том числе на 
кредитные карты», — считает он. Повышенный спрос на 
карты связан в том числе и с тем, что мир адаптировался 
к жизни с коронавирусом и вернулся к привычному рит-
му трат, считает управляющий директор по кредитным 
розничным продуктам Райффайзенбанка Андрей Спи-
ваков. В Газпромбанке отметили изменение отношения 
к картам: теперь это инструмент оплаты ежедневных по-
купок, а не спасательный круг на всякий случай.

По мнению старшего бизнес-лидера направления 
кредитных карт банка «Открытие» Федора Портных, 
с большой долей вероятности рост объемов выдач кре-
диток продолжится до конца 2021 года: дополнитель-
ный стимул сегмент получит при открытии границ 
и восстановлении туристической активности. По про-
гнозам банка «Ренессанс Кредит», показатель увели-
чится в четыре раза. «Спрос и количество выдач к кон-
цу 2021 года станут еще выше вследствие сезонности 
оформления кредитных карт, — считает руководитель 
направления кредитных карт УБРиР Андрей Потапов. — 
Перед Новым годом всегда наблюдается повышенный 
спрос на кредитные продукты, карта не исключение». 

По словам директора отдела рейтингов кредитных 
институтов агентства «Эксперт РА» Ивана Уклеина, пол-
ная стоимость кредитных карт составляет (с учетом раз-
личных комиссий) 15,7—31,2% годовых в августе — сен-
тябре 2021 года. «Процентные ставки по кредитным кар-
там будут реагировать на изменения ключевой ставки, 
поэтому могут несколько увеличиться до конца этого — 
в начале следующего года», — считает Портных.   

ПАРАЛЛЕЛИ Европа: Непривитый врач — уволить, без «зеленого пропуска» — никуда не пускать, прививка детям 
от COVID-19 — без согласия родителей, страница ковид-диссидента в «Фейсбуке» — закрыть

Нельзя как корень демократии

ИТАЛИЯ

ИТАЛИЯ ВВЕЛА «ЗЕЛЕНЫЕ ПРОПУСКА»
ДЛЯ РАБОТАЮЩИХ ГРАЖДАН
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

С
огласно новому указу 
итальянского кабмина 
с 15 октября и до конца 

года сотрудники частных ком-
паний и госструктур не будут 
допущены до рабочего места 
без электронного санпаспорта 
(Green Pass), содержащего за-
кодированные данные о вакци-
нации, о перенесенном заболе-
вании либо о своевременно сде-
ланном ПЦР-тесте. До недавне-
го времени наличие «зеленого 
пропуска» требовалось лишь 
для посещения театров и кино, 
ресторанов, спортклубов, бас-
сейнов и стадионов, культур-
ных, деловых и иного рода ме-
роприятий, а также для совер-
шения длительных поездок вну-
три страны. Из работников его 
обязаны были иметь на руках 

лишь медики, учителя, препо-
даватели вузов и студенты. 

Вопреки яростному сопро-
тивлению профсоюзов и входя-
щей в правительственную коа-
лицию партии «Лига» итальян-
ские власти первыми в Старом 
Свете решились распростра-
нить действие ковид-паспортов 
на 23 миллиона работающих 
граждан: от министров и топ-
менеджеров до сиделок и сан-
техников. По официальным дан-
ным, сейчас счастливыми обла-
дателями этого документа явля-
ются лишь 13,9 миллиона трудо-
устроенных итальянцев. «Пра-
вительственный декрет разра-
ботан с целью недопущения но-
вых локдаунов и возвращения 
к нормальной жизни», — объя-
снил принципиальное решение 
правительства премьер Марио 
Драги, уточнив, что санпаспорт 
является на сегодня единствен-

ным эффективным и менее се-
рьезным по сравнению с обя-
зательной вакцинаций инстру-
ментом. 

Пока «зеленый пропуск» не 
нужен лишь безработным, пен-
сионерам и домохозяйкам. Осо-
бый статус также у сотрудни-
ков, работающих удаленно, — им 
позволено работать без санпа-
спорта. Всем остальным к 15 ок-
тября придется, хотят они того 
или нет, обзавестись этим до-
кументом. В противном случае 
начиная с первого дня их лишат 
зарплаты, а на пятый день отсут-
ствия на рабочем месте в отно-
шении ослушавшихся начнут 
процедуру по замораживанию 
контрактных отношений. При 
этом, как поясняется, об уволь-
нении речи не идет. Кроме того, 
сотрудникам, по тем или иным 
причинам не получившим ко-
вид-паспорта, грозит штраф 

в размере от 600 до 1,5 тысячи 
евро. На не менее внушитель-
ную сумму (от 400 до тысячи 
евро) могут оштрафовать так-
же работодателей, которые бу-
дут уклоняться от проверки сер-
тификатов. Единственным ком-
промиссом, на который пошли 
власти, стало сдерживание цен 
на экспресс-тесты на антиген. 
В Италии обе дозы вакцины от 
коронавируса получили уже 
65,6 процентов граждан стар-
ше 12 лет. В грядущие 3-4 неде-
ли руководство страны задалось 
амбициозной целью достичь та-
кого количества привитых (око-
ло 80 процентов), чтобы страна 
наконец вошла в «зону безопа-
сности». Судя по реакции ита-
льянцев, немедленно ринув-
шихся «бронировать» прививки 
буквально на следующий день 
после указа правительства, это 
задача вполне достижимая.  

КОНТРОЛЬ ЦБ призвал банки вести себя с заемщиками честно

Должное поведение
Роман Маркелов

Б
анк России будет уде-
лять особое внима-
ние поведенческому 
надзору и призывает 
банки задуматься над 
формированием дол-
госрочной лояльно-
сти клиентов. Об этом 
заявила глава ЦБ РФ 

Эльвира Набиуллина на XVIII 
Международном банковском 
форуме, организованном Ассо-
циацией банков России.

«Мы очень большое внима-
ние уделяем поведенческому 
надзору, потому что границы 
того, что такое хорошо и что 
такое плохо в российском бан-
ковском секторе, до сих пор не-
сколько размыты. Надежды на 
саморегулирование пока в пол-
ной мере не оправдались. По-
этому, к сожалению, все стан-
дарты и требования к продажам 
финансовых продуктов являют-
ся внешними для банков, уста-
новлены регулятором, а не са-
мим банковским сообществом. 
Это, конечно, показатель неко-
торой незрелости финансово-
го сообщества», — подчеркнула 
Набиуллина.

По ее словам, над этой те-
мой необходимо подумать. «Мы 
призываем вас не пилить сук, 
на котором вы сидите, а дове-
рие клиентов — это то, на чем 
основана финансовая система, 
и еще раз подумать над тем, как 
формировать долгосрочную ло-
яльность клиента, которая мо-
жет быть сформирована только 
честностью и порядочностью, 
реальной заботой о нем», — ска-
зала Набиуллина.

Так, банки должны пере-
стать вводить своих клиентов 
в заблуждение, скрывать ин-
формацию об условиях креди-
тования, прекратить навязы-
вать дополнительные услуги, 
подчеркнула глава Банка Рос-
сии. Она напрямую заявила, 
что регулятор не удовлетворен 
поведением банков. По словам 
Набиуллиной, борьба с недо-
бросовестными практиками 
теперь стала для ЦБ приорите-
том такого же уровня, каким 
несколько лет назад было очи-
щение банковского сектора от 
недобросовестных игроков.

Набиуллина рассказала, что 
накануне видела рекламу одно-
го из банков, где кредит предла-
гался под 5% годовых (сейчас это 
скорее уровень ставок по вкла-
дам, да и то далеко не везде. — 
«РГ»). «Все мы знаем, что это, 
по сути, обман, и получить кре-
дит под такую низкую ставку не-
возможно. И если почитать вни-
мательно условия, написанные 
мелким шрифтом, то такая став-
ка действует только при офор-
млении страховки, которая су-
щественно удорожает кредит», — 
сказала глава ЦБ. Это не единич-
ный случай, почти все крупные 
банки заманивают клиентов та-
ким образом, продолжила она.

«Именно заманивают, друго-
го слова и не подберешь. Вооб-
ще, навязывание условно добро-
вольных страховок, в том числе 
двойных или тройных, которые 
служат для обхода полной сто-
имости кредита и повышенных 

надбавок — это распространен-
ная практика», — указала Наби-
уллина. Розничные ставки и так 
высокие, а если посчитать все 
связанные комиссии и плате-
жи, то в ряде случаев получает-
ся, что заемщики должны пла-

тить до 30% годовых или даже 
больше.

«Такая же игра в наперстки 
с потребителем с POS-кредита-
ми (кредиты, выдающиеся непо-
средственно в магазинах на то-
вары, которые там продаются. — 
«РГ»), когда вместо них потре-
бителю впаривают кредитные 
карты. И вместо, условно, кре-
дита в 14% у человека на руках 
карта с ПСК 25% с возобновляе-
мым лимитом. Мы спрашиваем 
банки: этот лимит хоть раз кто-
то возобновлял? Нет, но возмож-
ность такая есть, отвечает банк. 
Очевидно, что в этой ситуации 
человек воспринимает данный 
кредит как целевой на покупку 

конкретного товара, а не как кре-
дитную карту. Но, запутанный 
длинными договорами и про-
странными объяснениями ме-
неджеров, человек на условия со-
глашается — и переплачивает», — 
рассказала глава Банка России. 

По ее словам, ЦБ не оставит 
просто так подобные практи-
ки и будет их пресекать. Те бан-
ки, которые ведут ответствен-
ную политику, ориентиро ваны 
на клиента, выиграют от того, 
что рынок будет очищать-
ся от таких случаев, считает 
 Набиуллина.  

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина
призвала банки привлекать клиентов 
честностью и порядочностью. 

А К Ц Е Н Т

Рассказывая в рекламе о розничном 
кредите под невозможные 5% годовых, 
банки на самом деле могут выдать его 
клиенту и под 30% годовых

Рост объемов 
выдач кредиток 
продолжится
до конца 2021 года, 
прогнозируют 
эксперты

ГЕРМАНИЯ

ОТКЛЮЧИЛИ 
ОТ СЕТИ
Екатерина Забродина

Социальная сеть «Фейсбук» 
удалила около 150 учетных за-
писей, страниц и аккаунтов, 
связанных с движением «Не-
стандартное мышление», кото-
рое собрало под своим крылом 
немецких ковид-диссидентов. 
До сих пор админы «Фейсбука» 
охотились на разного рода фей-
ковые аккаунты, однако сей-
час впервые прибегли к блоки-
ровке реальной группы, пишет 
Spiegel online. В компании на-
стаивают, что противники мер 
по борьбе с «короной» занима-
лись распространением «дезин-
формации, связанной с вопро-
сами здоровья, высказываний 
на почве ненависти и призывов 
к насилию». Также не будут ра-
ботать любые ссылки на «Не-
стандартное мышление» в «Ин-
стаграме». Основатель и идей-
ный вдохновитель «Нестандар-
тного мышления» бизнесмен из 
Штутгарта Михаэль Бальвег, ко-
торый собирает многотысячные 
демонстрации ковид-диссиден-
тов в городах Германии (на этих 
мероприятиях, разумеется, 
никто принципиально не носит 
маски и не соблюдает социаль-
ную дистанцию), пригрозил по-
дать на «Фейсбук» в суд. В част-
ности, под запрет попала стра-
ница, на которую были подпи-
саны 30 тысяч пользователей — 
там они активно обсуждали, 
как немецкое государство яко-
бы «попирает основные права 
граждан» и «уничтожает свобо-
ду слова». Ранее видеоплатфор-
ма YouTube также удалила ка-
нал «нестандартно мыслящих». 
 Напомним, с апреля 2021 года 
«Нестандартное мышление» 
попало под надзор немецкой 
контрразведки — Федераль ного 
ведомства по защите консти-
туции. Движение подозрева-
ют в экстремизме. В МВД земли 
 Баден-Вюртемберг (к ней отно-
сится Штутгарт) назвали блоки-
ровку хорошей новостью.  

БРИТАНИЯ

РОДИТЕЛИ РЕШАТЬ НЕ В ПРАВЕ 

Ариадна Рокоссовская

В Англии решили прививать от 
коронавируса детей с 12 лет, 
причем согласие родителей 
не будет обязательным, если 
сам ребенок не против вакци-
нации. Между тем еще в начале 
сентября Объединенный коми-
тет по вакцинации и иммуниза-
ции Британии не рекомендовал 
делать прививки школьникам 
12—15 лет, поскольку в основ-
ном дети в этом возрасте боле-
ют легко. 

До сих пор британских детей 
прививали только в том случае, 
если у них есть заболевания, 
которые осложняют течение 
COVID-19, или если они живут 
вместе со взрослыми из группы 
риска. Однако в заключении эк-
спертов комитета отмечалось, 

что правительство может при-
нять иное решение, если эпиде-
мия будет мешать работе школ. 
Так и случилось. 

На днях министр по вопро-
сам вакцинации Надим Захави 
объявил о том, что здоровым 
детям в возрасте 12—15 лет бу-
дут колоть одну дозу препара-
та Pfizer/BioNTech прямо в шко-
лах, как это уже делают с под-
ростками 16—17 лет. В самой 
по себе вакцинации детей от ко-
вида нет ничего удивительного: 
это уже делают в США, Канаде, 
Франции, Италии и Польше. Од-
нако удивительно другое: в Бри-
тании, где совершеннолетие на-
ступает в 18 лет, детям, начиная 
с 12 лет, предоставили право са-
мим решить вопрос о прививке, 
не спрашивая на этот счет мне-
ние родителей.  

ФРАНЦИЯ

КНУТОМ И ВАКЦИНОЙ

Диана Ковалева

Около трех тысяч сотрудни-
ков французских медучрежде-
ний были отстранены от работы 
с потерей зарплаты из-за того, 
что они не сделали прививку от 
коронавируса. По новым пра-
вилам вакцинироваться обяза-
ны все без исключения медики 
в стране. Как отмечает телека-
нал Euronews, хотя о планиру-
емых нововведениях стало из-
вестно давно, не все во Фран-
ции верили, что власти дейст-
вительно решат наказывать за 
отказ от прививок. Напомним, 
президент Франции Эмманю-
эль Макрон еще в июле преду-
предил сотрудников медучре-
ждений о грядущих переменах, 
дав им время вакцинироваться 
до 15 сентября. По словам фран-

цузского министра здравоохра-
нения Оливье Верана, все ны-
нешние отстранения носят вре-
менный характер и «в основном 
касаются вспомогательного 
персонала, из которого неболь-
шому количеству медсестер ве-
лено оставаться дома», переда-
ет телеканал France 24. Веран 
заверил: отстранения не вызо-
вут перебоев в работе сферы 
здравоохранения. Однако кли-
ники и госпитали сообщают об 
обратном. Например, только 
одна больница в Ницце отстра-
нила от работы 450 сотрудни-
ков, из-за чего у ее здания со-
брались протестующие. Дру-
гая больница в городе Монтели-
мар начала отменять несрочные 
операции из-за того, что не все 
ее анестезиологи сделали при-
вивку от коронавируса.  

КАК ВАМ ЭТО?

ПРИНУЖДЕНИЕ К СВОБОДЕ

Ядвига Юферова

Сразу оговорю: я — за санитарные пропуска в эпоху 

пандемии и у них, и у нас. За то, чтобы мы вышли 

на божий свет из сот тяжелой самоизоляции. 

Равно как и за то, чтобы машины не ехали на кра-

сный свет. Чтобы видеокамера фиксировала каж-

дого, входящего в подъезд. От этого у меня реаль-

ной свободы передвижения становится не меньше — 

уверенно больше: дома, на работе, в дороге, за гра-

ницей… Кстати, карманники, которых в лицо 

на Пушкинской площади в метро знала чуть ли 

не вся Москва, исчезли как класс, когда появилось 

«всевидящее око старшего брата».

Ковиддисиденты есть в любой стране, но когда ими, 

как во Франции, становятся сами медики, ситуация 

выходит за грани здравого смысла. Лучше вкалывать 

физраствор или трем тысячам быть уволенными 

с работы, чем сделать прививку? 

Моя личная свобода — это осознанная, по классику, 

необходимость (маска, перчатки, прививка, тест) 

ровно для того, чтобы все мы могли вернуться из за-

жатых обстоятельств в открытый безбарьерный 

мир.

Недавно в РГ проходил Совет экспертов с ректора-

ми ведущих вузов, когда они были поставлены 

в чрезвычайную ситуацию перед началом учебного 

года. Да, этим летом, например, более ста универси-

тетов США заявили, что не будут зачислять студен-

тов без прививки. У нас же процесс пошел по более 

мягкому варианту. Сказать вечно свободолюбивому 

студенту, что он должен привиться — да это же нару-

шение прав человека!

С другой стороны, как ему, ректору, селить в обще-

жития (не в одноместные же номера) иногородних, 

принять иностранных студентов, запустить лекцион-

ные потоки в аудиториях, выполняя строгие и пра-

ведные требования Роспотребнадзора?

Наверное, силой убеждения они все сделали пра-

вильно, раз учебный год в стране успешно начался.

… Просьба от белорусских коллег: помогите, ради 

бога, племянница в Елабуге с тяжелым ковидом. 

Профессиональная солидарность, да и человече-

ская, заработала немедленно: казанское бюро РГ, 

перевоз в Набережные Челны, телефонные кон-

сультации земляка и великого доктора Валерия Ве-

чорко… Сегодня там ситуация — с шансом на жизнь 

и с клятвой всей семьи непременно привиться.

Вот чемпионат России по шахматам среди синьоров 

(тех, кому за 60) опять перенесли как раз по этой 

причине: не привиты. И по злой иронии судьбы ухо-

дит из жизни от ковида известный шахматист, актив-

но выступавший против любых санитарных мер, ог-

раничивающих его права и свободы…

Когда во время войны сеются слухи и паника, мно-

гие страны приравнивают это к преступлению. 

У нас, кроме уголовно наказуемой выдачи ложных 

сертификатов о прививке, фейковый обмен инфор-

мацией ничем никому не грозит. 

Вот известная красавица-блогерша (не сделаю ре-

кламу, не назову фамилию), у которой 8,2 миллиона 

подписчиков, пишет в Инстаграм: «Связь 5G уста-

навливают даже в школах и госпиталях. Вакцина-

ция — способ контролировать и иметь возможность 

вводить человеку в систему все, что угодно!». Циф-

ровое рабство, чипирование населения, заговор ми-

ровой элиты — слухи нелепее один другого со скоро-

стью света распространялись в Сети и становились 

самыми популярными мнениями!

Появились целые научные школы, которые занима-

ются мониторингом безбрежного актуального фоль-

клора. В один клик вы увидите фейки-миллионники. 

И производятся они не столько в России. 

Специалисты указывают на зарубежную географию, 

где описываются не только ужасы про наши вакци-

ны, но настоятельно насаждается мысль, что каждый 

привитый россиянин станет бездетным. 

И сколько бы Лейла Адамян, главный акушер стра-

ны, не разоблачала эту чушь с реальными цифрами 

и примерами, ложь бежит, а правда лежит.

 Все падает на благодатную почву. Слишком долго 

все сидели у телевизора и наблюдали «битву экстра-

сенсов», могли сутками не спать, пока не определял-

ся по ДНК слюны внебрачный сын «звезды». 

Потом бросили все и ушли в ТикТок за хайпом. Ко-

нечно, фарш не пропустишь обратно. Поколение ви-

зуалов, ворвавшихся в мир с криком «Я это вижу!», 

уверенно сдвигает на обочину жизни людей с неза-

метным клеймом на лбу «я это знаю»…

 Поэтому государство, как самый просвещенный ев-

ропеец, имеет полное право бороться с темнотой 

и невежеством всеми доступными средствами. Петр 

Первый раздавал пряники первым посетителям би-

блиотеки. Правительство Москвы раздает всем по-

сле 65, прошедших ревакцинацию, витамины и при-

боры для измерения давления.

И бесплатная вакцинация и санпаспорт тут, мне ка-

жется, проходят по графе пряник, а не кнут.

У каждого из нас, а не только у привилегированной 

знати, есть великая свобода — прививаться, жить 

и знать, а не фейковать до смерти.  

А К Ц Е Н Т

Государство, как самый
просвещенный европеец, 
имеет полное право
бороться с темнотой
и невежеством
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росрыболовства — о красной икре, минтае
и аварии в Норильске

Рыбе ищут, где лучше
Татьяна Карабут

Р
ыбаки говорят, что 
цены на красную икру 
снижаются, а в магази-
нах она только доро-
жает. Китай перестал 
покупать нашу рыбу, 
а мы в ответ строим 
свои заводы. Минсель-
хоз предложил повы-

сить ставки налога за пользова-
ние водными биоресурсами. О 
том, как это отразится на стои-
мости рыбы и других метамор-
фозах рыбной отрасли, в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал глава Росрыболовст-
ва Илья Шестаков.

Что получат экономика и 
потребитель от повышения 
ставок сбора за пользование 
водными биоресурсами?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Ставки сбора за 
пользование водными био-
ресурсами не пересматрива-
лись с 2008 года — сейчас они 
ничтожно малы. И при этом 
у большинства рыбаков еще 
есть льгота в 85%. Поэтому мы 
считаем, что повышение ста-
вок — правильное решение. По 
аналогии с другими отрасля-
ми ставка сбора составит 4,8% 
от рыночной стоимости раз-
ных видов рыбы. Предлагае-
мые изменения также предус-
матривают систему льгот. Но 
они совсем другие — теперь они 
будут стимулировать перера-
ботку. Если ты на экспорт по-
ставляешь продукцию высоко-
го передела, тогда можешь рас-
считывать на льготу по ставке 
сбора. Если ты построил судно 
на отечественных верфях и ло-
вишь на нем рыбу, то можешь 
рассчитывать на льготу. Ее 
также получат те, кто работа-
ет в прибрежном рыболовстве 
и поставляет свежую рыбу на 
российский берег. Мне кажет-
ся, так правильно. Бизнес это 
тоже понимает и одобряет.

На стоимости рыбы это как 
отразится?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: У нас цена продук-
ции на прилавке напрямую не 
коррелируется со стоимостью 
рыбы у рыбаков.

Бизнесу не нравится, что 
ставки будут индексировать-
ся каждый год в привязке к ин-
фляции. Минтай, например, 
в этом году сильно подешевел. 
А платить по новым пра-
вилам пришлось бы больше. 
Есть смысл поправить этот 
момент?

И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В :  Конечно, мож-
но было бы привязать ставку к 
биржевой цене, но на рыбу нет 
биржевых котировок. Немало-
важно и другое — как опреде-
лять эту ежегодную «плаваю-
щую» ставку так, чтобы не воз-
никали коррупционные риски. 
Поэтому самым разумным мы 
посчитали ввести специальный 
коэффициент. Исходя из уровня 
инфляции по году, он будет ав-
томатически повышать ставку 
сбора и при этом не будет кор-
релировать с уровнем цен на 
водные биоресурсы. А ценовые 
колебания в течение года бу-
дут скомпенсированы и урав-
новешены в среднесрочном пе-
риоде.

На полках магазинов кра-
сная икра никогда не была и 
не будет дешевой, особенно к 
Новому году. Но лососевая пу-
тина в этом году сложилась 
удачно. Оптовые цены на 
красную икру сейчас на ка-
ком уровне?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Нет никакой кор-
реляции между ценой у произ-
водителя и ценой на полке. Нам 
сложно говорить за торговые 
сети, мы можем отвечать только 
за цену рыбаков. Оптовые цены 
на красную икру уже сейчас на 
10% ниже, чем в тот же период 
прошлого года. При этом вылов-
лено 510 тыс. тонн горбуши и 
других тихоокеанских лососей, 
то есть на 90% больше, чем в 
прошлом году. Цены будут сни-
жаться и дальше. Надо просто 
принимать во внимание, что 
это не происходит в одночасье. 
Путина закончилась, но произ-
водство еще продолжается. Ло-
гистический путь свежей про-
дукции в центральные регионы 
только начинается. Думаю, что 
на икру горбуши цены должны 
снизиться в ближайший месяц-
полтора.

Есть ли надежда, что наши 
рыбаки возобновят постав-
ки в Китай или про этого им-
портера можно уже забыть? 
Звучат даже мысли, что со 
стороны Китая это торго-
вая война.

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Нет никакой тор-
говой войны. Сообщения о том, 
что Китай таким образом пыта-
ется получить разрешение на 
вылов минтая в российских во-
дах, не соответствует действи-
тельности.

Что касается поставок, то пе-
ревалка рыбы навалом не от-
кроется ни в ближайшие меся-
цы, ни в ближайший год, а воз-
можно, что и никогда. Нам надо 
перестраивать логистику и 
больше возить в рефконтейне-
рах. Перевалка в рефконтейне-
рах, которая сейчас открыта, 
идет очень медленно. Мощно-
сти китайских портов не справ-
ляются с такой перевалкой.

Для нас это серьезный вы-
зов. Но любой вызов — это в том 
числе огромные возможности, 
поэтому нет никакой трагедии. 
Вся эта ситуация подстегнула 
рыбопромышленников к увели-
чению инвестиционной актив-
ности для того, чтобы не зави-
сеть от китайского рынка. Мы 
открыли для себя новые рынки 
и по поставкам минтая, сельди. 
Перенаправили часть грузов в 
Южную Корею, в том числе и 
для дальнейшего транзита в Ки-
тай. Много продукции отпра-
вили внутрь РФ. Но что самое 
важное — за счет уже построен-
ных предприятий в рамках ин-
вестквот мы смогли поставить 
больше продукции с высокой 
добавленной стоимостью — в 
основном филе.

Справка «РГ»

Крупнейшим импортером рос-

сийской рыбы до недавнего вре-

мени был Китай — на него прихо-

дилось около 61% рыбного эк-

спорта РФ. В прошлом году в КНР 

было поставлено чуть более 1 

млн тонн российской рыбы, преи-

мущественно минтая. Именно на 

эту рыбу приходится более 50% 

объема вылова в России. В конце 

2020 года Китай ввел жесткие 

«антиковидные» меры в своих 

портах. Из-за этого сократились 

поставки товаров из разных 

стран, в том числе рыбы из Рос-

сии: на продукции в прошлом 

году выявляли COVID-19. За пер-

вое полугодие 2021 года поставки 

в Китай рыбы из РФ упали на 83% 

—  до 160 тыс. тонн, а на первое 

место по объемам экспорта выш-

ла Южная Корея. 

В начале 2021 года на фоне со-

кращения экспорта минтая в Ки-

тай Росрыболовство предложило 

проводить «рыбные интервен-

ции» для госнужд, чтобы стимули-

ровать спрос на продукцию со 

стороны бюджетных учреждений. 

Участники рынка оценивали, что 

таким образом можно продать 

700 тыс. тонн минтая. 

Вы заявили, что на втором 
этапе инвестквот из 20% по-
ловина пойдет на строитель-
ство судов, половина на рыбо-
перерабатывающие заводы 
(сейчас 15% и 5% соответст-
венно). Чем было продиктова-
но такое решение?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Заводы создают 
большую цепочку взаимоувя-

занных предприятий, инфра-
структуры, транспорта и несут 
социальную нагрузку. Люди, 
которые приезжают на Дальний 
Восток работать из Централь-
ной части России, из Сибири, 
нередко остаются здесь жить. У 
нас есть студенты из Калинин-
града, которые здесь практику 
проходили. Поработали на но-
вом заводе на Шикотане, и семь 
человек остались там жить.

На первом этапе мы постро-
или на Дальнем Востоке 10 за-
водов, но все разной мощности. 
Мы дали возможность выби-
рать бизнесу, какой завод они 
хотят построить. Но сейчас мы 
понимаем, что небольшие заво-
ды хоть и нужны в рамках одной 
компании, но на них мы не по-
строим переработку и всю ло-
гистику. Сейчас мы сконцен-
трируемся только на крупных 
заводах, чтобы это были посел-
кообразующие или градообра-
зующие предприятия. Строи-
тельство этих заводов начнется 
уже в 2022 году. В течение двух-
трех лет такой завод можно по-
строить.

А постройка судов в рамках 
первого этапа инвестквот силь-
но сдвигается вправо. Мы пла-
нировали на втором этапе на-
чать строительство с 2023 года, 
выделяемый ресурс позволит 
построить до 30 судов различ-
ного тоннажа, в том числе круп-
нотоннажных. Но верфи просят 
нас перенести начало на 2025 
год, то есть реформирование 
флота откладывается. Кроме 
того, на такое количество судов 
мы пока не видим инвесторов.

Справка «РГ»

Раньше все квоты на вылов рыбы 

в России распределялись по 

историческому принципу — сре-

ди компаний в зависимости от 

объемов вылова ими рыбы за 

предыдущий период. Но в 2017 

году 20% всех квот стали направ-

ляться на инвестиционные цели: 

взамен на квоту инвестор берет 

на себя обязательства по обнов-

лению флота или перерабатыва-

ющих мощностей. По подсчетам 

Росрыболовства, программа ин-

вестквот позволит построить на 

первом этапе программы как ми-

нимум 55 рыбопромысловых су-

дов и 25 рыбоперерабатываю-

щих заводов. На фоне сокраще-

ния поставок рыбы в Китай в 

2021 году было предложено про-

вести второй этап госпрограммы 

инвестквот. Для Дальнего Восто-

ка могут распределить еще 20% 

квот, половина из которых будет 

отдана под строительство рыбо-

промыслового флота, вторая — 

под строительство крупных пе-

рерабатывающих заводов.

Квоты будут распростра-
няться и на транспортные 
суда, и на портовую инфра-

структуру. Это будет сде-
лано за счет инвестквот или 
крабовых аукционов?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Рефрижератор-
но-транспортные суда, вполне 
возможно, войдут в програм-
му инвестквот. Остальное бу-
дет строиться за счет аукцио-
нов по крабам и ценным видам 
морепродуктов. Но этот момент 
нужно более подробно обсудить 
с участниками отрасли.

Сколько сможем перерабаты-
вать рыбы на этих предпри-
ятиях? Позволит ли это пол-
ностью избавиться от зави-
симости от Китая?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: У нас сейчас нет 
уже серьезной зависимости. 
Когда мы закончим первый этап 
инвестквот, то сможем перера-
батывать около 3,3 млн тонн 
рыбы (из 5 млн тонн, которые 
мы добываем). На втором этапе 
добавим еще и в итоге выйдем 
на 80% собственной переработ-
ки. Это не значит, что завтра мы 
будем 80% перерабатывать и 
продавать в филе. Все будет за-
висеть от рынка. В регионах не 
все любят покупать филе, неко-
торые хотят покупать рыбу це-
ликом. Но мы создаем возмож-
ности и для удовлетворения 
такого изменения рыночного 
спроса.

Куда будем поставлять эту 
продукцию?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Туда, куда наша 
переработанная рыба шла из 
Китая — в основном в ЕС. Конеч-
но, внутренний рынок всегда 
будет для нас приоритетом. Но 
здесь многое будет зависеть от 
спроса на рыбную продукцию. 
По моему мнению, он будет ра-
сти. Доходы населения пусть и 
не так быстро, но растут. Люди 
стали больше внимания обра-
щать на свое здоровье.

Представители крупного 
бизнеса говорят, что на ры-
боперерабатывающих заво-
дах некому будет работать. 
Гастарбайтеров будете на-
нимать?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сейчас 80% лю-
дей приезжают работать вах-
товым методом с Алтая, из Ека-
теринбурга, из Новосибирска. 
Приезжают на полгода, зара-
батывают приличные деньги 
(100—150 тыс. рублей в месяц) 
и уезжают обратно. Нет серьез-
ной проблемы с кадрами имен-
но для перерабатывающих за-
водов, а вот с кадрами для ры-
бопромысловых судов она есть. 
Там действительно нужны вы-
сококлассные специалисты, 
которые в море отходили не 
один год. А сейчас будут посту-
пать новые суда, это уже самая 
современная техника — надо в 
ней разбираться. К тому же че-
ловек на таких судах отрывает-
ся от земли на полгода, не все 
готовы на такое.

В феврале вы отказались от 
идеи рыбных интервенций 
для госнужд. А недавно сило-
вые ведомства решили заку-
пить 50 с лишним тыс. тонн 
рыбы. Может, стоит под это 
реанимировать идею интер-
венций?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Мы отказались 
от интервенций из-за позиции 
минфина, который считает их 

не совсем эффективными. Мы, 
напротив, считаем, что это эф-
фективные меры, которые по-
могли бы в кризис снять остро-
ту проблемы со сбытом.

Закупки со стороны силовых 
ведомств — другой механизм. 
Возможность поставок продук-
ции напрямую в силовые ведом-
ства очень сложная. По зако-
ну они могут проходить только 
через конкурсные процедуры. 
А в рамках этих конкурсов мо-
жет закупаться и более дешевая 
рыба из азиатских стран. Но тут 
можно понять наших коллег: у 
них есть определенная сумма, 
за нее они могут купить килог-
рамм китайской или вьетнам-
ской тиляпии и 700 грамм мин-
тая. Понятно, что выберут. Либо 
нужно прописывать какое-то ог-
раничение, либо так проводить 
конкурс, в рамках которого по-
купать только российскую рыбу.

На школы и детсады такие 
закупки планируется распро-
странять?

ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Пока не планиру-
ется. Для того чтобы расширить 
эту практику, нужны измене-
ния на уровне законодательст-
ва. Но если будет запрос — наши 
рыбаки, конечно, готовы по-
ставлять.

Идея создания рыбной биржи 
обсуждается с 2015 года. В чем 
смысл?

И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Ценная рыба и 
морепродукты — крабы, икра 
минтая, лососевая икра — про-
даются на таких же аукционах, 
но в Азии. Наша задача — пере-
местить эти процессы в Рос-
сию. Но для того, чтобы аукци-
оны проводить в России, необ-
ходимо создать специальную 
инфраструктуру. Нас бизнес 
услышал: один из таких про-
ектов — логистический терми-
нал — в следующем году начнет 
строиться во Владивостоке. 
Механизм мы будем продви-
гать дальше и предлагать сде-
лать обязательной продажу 
части или всей этой продук-
ции на аукционных площад-
ках внутри РФ. Это даст нам 
прозрачное, понятное ценоо-
бразование. Сегодня, мы по-
нимаем, еще существуют се-
рые схемы, где часть средств 
остается на компаниях за пре-
делами РФ. Создание механиз-
ма публичной торговли полно-
стью покажет оборот рыбного 
хозяйства в России, увеличит 
налоги.  

Илья Шестаков: Поблажек виновни-
ку аварии на Норильской ТЭЦ-3 
не будет.

А К Ц Е Н Т

В госзакупках выигрывают 
поставщики дешевой азиатской рыбы. 
Ведь главный критерий в таких 
конкурсах — цена

Судно-краболов «Аян», построенное в рамках госпрограммы инвестицион-
ных квот, спустили на воду в Приморье в августе этого года.
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МЕДИЦИНА  
Дистанционный 
мониторинг давления 
защищает от инфаркта

Сердце 
под контролем

Ирина Невинная

Дистанционное измерение артериального давления 
у  гипертоников опробовали в нескольких регионах, и 
теперь внедрят по всей России, сообщил министр здра-
воохранения России Михаил Мурашко.

Суть программы: пациенты бесплатно, за счет 
ОМС, получают у своего терапевта тонометр с возмож-
ностью автоматической передачи данных. Умный при-
бор не только измеряет давление, но и передает данные 
в онлайн-режиме в центр мониторинга. Обработанные 
результаты поступают к врачу, и он получает сигнал, 
что пора связаться с пациентом и подкорректировать 
терапию, не дожидаясь, пока тот соберется на прием.

Пилот идет уже второй год в 25 регионах России. 
«При дистанционном наблюдении врач в режиме, 
близком к реальному времени, видит отклонения по-
казателей артериального давления от целевых уровней 
и проактивно, на основании объективных данных ме-
дицинских приборов, с учетом клинической картины 
пациента корректирует назначенное лечение, —  поя-
снил «РГ» глава НМИЦ Кардиологии, главный внеш-
татный кардиолог Минздрава России, академик РАН 
Сергей Бойцов. — Результаты пилота мы оцениваем как 
весьма воодушевляющие. Количество вызовов «ско-
рой» в пилотных регионах заметно уменьшилось. А 
снижение числа инфарктов и инсультов в популяции 
больных гипертонией поможет снизить число госпи-
тализаций, уменьшит инвалидизацию и смертность 
от болезней сердца и сосудов. Минздрав предполагает 
планомерно охватить дистанционным мониторингом 
с 2023 года все регионы России. Необходимые реше-
ния предусмотрены проектом программы государст-
венных гарантий бесплатного оказания гражданам ме-
дицинской помощи на 2022—2024 годы».  

ПРОЕКТ Начались 
исследования 
одновременной 
вакцинации от гриппа 
и COVID-19

Двойной укол

Алексей Любовецкий

В России начались доклинические исследования од-
новременного применения вакцин от коронавируса и 
гриппа. Об этом заявил глава минздрава Михаил Му-
рашко. «Доклинические исследования для оценки без-
опасности и эффективности одновременного введения 
вакцин от коронавируса и гриппа уже идут у живот-
ных», — сказал он, добавив, что дальнейшие решения 
будут приниматься после получения первых результа-
тов (цитата по ТАСС).

Мурашко напомнил, что россиянам, еще не сделав-
шим прививку от COVID-19, важно в первую очередь 
пройти вакцинацию именно от этой инфекции, так как 
на сегодняшний день она наиболее опасна.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова напомнила, 
что в прошлом году россияне гриппом практически не 
болели, потому что от него привились 60% населения 
страны, то есть был сформирован коллективный им-
мунитет к этому вирусу.  

ЗДОРОВЬЕ В Абхазии 
прививают «Спутником V»

Прошу на пляж

Сергей Куксин

Россия помогает Абхазии с вакцинацией против 
COVID-19, а в ответ российские туристы спокойно от-
дыхают на гостеприимном побережье.

В Абхазии вакцинация против COVID-19 началась 
в мае и была продолжена с 10 августа, когда в респу-
блику поступила вторая партия — 5000 доз «Спутник 
Лайт». Доставку и закупку препарата взял на себя гла-
ва Московской абхазской диаспоры Беслан Агрба. В 
сентябре «Росэнергоатом» отправил в республику еще 
500 доз однокомпонентной вакцины. Из первой май-
ской партии в 6,5 тысячи доз 2,5 тысячи Россия предо-
ставила Абхазии в качестве гуманитарной помощи.

«Нам оказывает помощь наш друг и стратегиче-
ский партнер — Российская Федерация», — сообщали в 
администрации главы государства. Предложения же 
грузинской стороны и других стран «мы не намерены 
рассматривать». Таким образом Россия стала единст-
венным поставщиком вакцины. В ответ россиян с удо-
вольствием принимают в гости: отдых в Абхазии более 
доступен как по цене, так и по эпидограничениям по 
сравнению с побережьем Краснодарского края. Сани-
тарных ограничений по COVID-19 в Абхазии нет. Для 
въезда не нужно предъявлять ПЦР-тест. А при возвра-
щении из Абхазии, в отличие от других государств, не 
нужно дважды проходить ПЦР-тест.  

Большую долю поступающей в Абхазию вакцины Россия пре-
доставила республике в качестве гуманитарной помощи.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Ключевой вопрос

В мае 2020 года на Норильской ТЭЦ-3 произошла утечка из резервуара с 
дизтопливом: в грунт попало более 6 тыс. тонн, в реки Далдыкан, Ам-
барную — еще 15 тыс. тонн. Росприроднадзор взыскал с «дочерней» ком-
пании «Норникеля» 146 млрд рублей. В конце июля этого года Росрыбо-
ловство отозвало иск к «Норникелю» на 3,6 млрд рублей прямого ущер-
ба и подала новый на 58,65 млрд рублей. В сумму включены затраты 
(более 55 млрд рублей) на восстановление рыбных запасов. Вы сказа-
ли, что готовы пойти на мировую с «Норникелем» по поводу возмеще-
ния ущерба после аварии в Норильске. Согласны ли они на ваши усло-
вия?
Илья Шестаков | «Норникель» обратился к нам с предложением обсу-

дить возможность заключения мирового соглашения. Мы поддержи-

ваем эту инициативу, поскольку для нас важны не деньги, которые 

они переведут в бюджет, а восстановить те запасы водных биологи-

ческих ресурсов, которые были уничтожены в результате аварии. Да, 

это будет немного растянуто по времени, но позволит восстановить 

запасы.

Переговоры с «Норникелем» только начинаются. Но мы будем настаи-

вать на том, чтобы был восстановлен именно указанный в наших расче-

тах объем. Расчеты, которые делал наш институт, правильные. Они 

были сделаны по итогам месячной экспедиции, которую проводили 

наши коллеги сразу же после аварии, а не через год и не через полтора. 

По нашим оценкам, на восстановление потребуется 18 лет. Необходи-

мо будет построить три завода по производству мальков разных видов 

рыб — осетр, сиговые, хариус.
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«КОММЕНТ-ОРАТОРЫ»
В одном из первых интервью нового главного тренера 
сборной страны по футболу Валерия Карпина спроси-
ли: «По-прежнему ли он смотрит футбольные матчи, 
выключая звук, чтобы не слышать комментаторов?» 
Карпин ответил утвердительно. Понимаете, да? Главно-
го тренера сборной настолько раздражают футбольные 
комментаторы, что он не может их слушать. Это мнение 
серьезного специалиста. 

Что стали делать комментаторы, сидящие в студии? 
Расстроились? Начали спрашивать у специалиста, что 
они делают не так? Ничего подобного! Они стали ра-
достно улыбаться, смеяться и говорить насмешливо, 
мол, зря вы так, Валерий Георгиевич, зря…

Не зря. Я главного тренера понимаю. Мне, как фут-
больному болельщику, кажется, что с футбольными 
комментариями у нас не драма даже, а просто-таки тра-
гедия.

Должен заметить, что я, как говорится, на собствен-
ной шкуре испытал, сколь нелегок труд спортивного 
комментатора. Было время, когда на волнах одной попу-
лярной радиостан-
ции вместе с Нико-
лаем Пивненко я вел 
футбольные репор-
тажи. Это, правда, 
невероятно тяжело, 
но и столь же увле-
кательно. Сколь-
ко уж лет прошло с 
тех пор, а я все жа-
лею, что это закон-
чилось.

Кто такой фут-
больный коммента-
тор для меня, зри-
теля? Это человек, 
который вовлекает 
меня в матч, объя-
сняя по ходу дела 
что-то, чего я не понимаю или не вижу. Человек, живу-
щий матчем. 

Кто такой футбольный комментатор сегодняшнего 
российского телевидения? Это человек, которому со-
вершенно не интересно происходящее на поле, и потому 
он постоянно пичкает меня, зрителя, абсолютно лиш-
ней информацией. Такое впечатление, что коммента-
тор постоянно доказывает кому-то, что он разбирается 
в футболе.

Мне рассказывают кучу всего про бегающих по полю 
людях. Я слушаю информацию про играющие коман-
ды и непременные воспоминания про то, как в таком-то 
году было то-то, а в таком-то — се-то. А поскольку нынче 
комментаторы почему-то почти всегда ведут репортаж 
вдвоем, то между ними возникает соревнование: кто 
больше выдаст бесполезной информации, то есть пока-
жет себя знатоком.

На поле в это время происходят события. Или не про-
исходят, но игра идет все равно. Однако, когда коммен-
татору, который превращается в «коммент-оратора», 
явно интересней не за игрой следить, а свои знания по-
казывать, создается ощущение, что матч ему не очень-
то важен. И тогда хочется выключить звук, чтобы не от-
влекал.

Великий Станиславский призывал любить не себя в 
искусстве, а искусство в себе. Складывается ощущение, 
что наши комментаторы Станиславского не читали. Вот 
происходит опасный момент. Он заканчивается, и игра 
идет дальше. Но комментатор еще долго и со смаком за-
нимается тем, что ему, наверное, кажется анализом си-
туации. 

Мне кажется, что хороший комментатор живет мат-
чем, а не собой. Он очень вовлечен в игру, он  одновре-
менно и над ней, и внутри. И меня, зрителя, он затяги-
вает в это футбольное сражение. Мне хочется, чтобы в 
комментаторе был азарт и интерес к матчу, чтобы была 
эмоция. Эмоция — да! Это очень важно. Страсть! 

Когда же комментатор начинает бесконечно выда-
вать информацию, не имеющую отношения к матчу, 
меня, зрителя, это невероятно отвлекает. И раздражает, 
конечно.

Разумеется, искусство комментирования матча, как 
и всякое иное искусство, субъективно. Комментаторы 
всем нравятся разные. Я, скажем, считаю лучшим ком-
ментатором и фут-
больным аналити-
ком Василия Уткина 
и очень жалею, что 
он лишен возмож-
ности вести репор-
тажи. Мне нравится 
Владимир Стогни-
енко. Но я говорю о 
тенденции, повто-
рю, не столько дра-
матической, сколь-
ко трагической.

Складывается ощущение, что комментаторам дан 
наказ: больше информации для зрителя. Больше! Боль-
ше! Больше! В результате от конкретного матча все 
дальше, дальше, дальше…

Еще возникает тенденция: приглашать вместе с жур-
налистом вести репортаж или футболиста, или тренера. 
Возникает вопрос: если тренер может немножко пора-
ботать комментатором, то, может быть, дать возмож-
ность комментаторам немножко поработать тренера-
ми? Почему нет? 

Когда в комментаторскую кабинку приходит фут-
больный профессионал, тогда вообще  пиши пропало. 
Его приглашают для чего? Для профессионального ана-
лиза. Вот он и анализирует, что ему еще делать? А матч, 
между тем, идет сам по себе.

На телевидении есть один способ оценки програм-
мы — это рейтинг. Жванецкий называл его посланием от 
тупых  тупым. Можно много по этому поводу иронизи-
ровать и ерничать, но другого способа оценки нет. Фут-
больные комментаторы живут вне рейтингов, потому 
что мы смотрим матч вне зависимости от комментариев.  
Играет наша сборная, и я пишу себе в ежедневнике: та-
кое-то число такое-то время  Россия—Хорватия. И я буду 
смотреть матч вне зависимости от комментариев. И ров-
но так же будут поступать еще миллионы болельщиков.

То есть мы — заложники. И это печально. Потому что 
футбол —  не просто развлечение, хотя и этого было бы 
немало. В футболе есть своя философия и своя психоло-
гия. Кто смотрел первый матч ПСЖ в еврокубках, когда 
три великих, лучших в мире нападающих не смогли по-
бедить клуб из маленького брюссельского города, — со 
мной согласятся.  

И хочется, чтобы мы вместе с главным тренером на-
шей сборной не хотели выключать звук, когда идет фут-
бол. Пока же с комментарием футбольных матчей дело 
обстоит хуже, чем с игрой сборной. Но если в сборной 
что-то пытаются изменить, то с комментаторами… 

Неужели так ничего не изменится? Печальная кар-
тина…  

Футбольному 
комментатору 
совершенно 
не интересно про-
исходящее на поле, 
и потому он пич-
кает зрителя лиш-
ней информацией

С комментарием 
футбольных мат-
чей дело обстоит 
хуже, чем с игрой 
сборной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ПРАВО Верховный суд запретил разводить на садовых участках 
сельскохозяйственных животных и птиц 

В саду не кудахчут
Владислав Куликов 

В
ерховный суд России 
вынес принципиаль-
но важное решение: 
нельзя держать мел-
кую сельхозживность, 
в том числе — кур, на 
землях для садовод-
ства. Тот, кто вырубит 
вишневый сад, чтобы 

настроить там курятников, за-
платит крупный штраф.

До Верховного суда страны 
дошла и убедилась в своей не-
правоте жительница Волгограда 
гражданка К. Государственная 
инспекция Волгоградской обла-
сти по использованию и охране 
земель обнаружила на участке 
гражданки курятник. 

История умалчивает, был ли 
это плановый рейд в поисках не-
легальных нашестов, или куры 
своим кудахтаньем достали сосе-
дей, а те пожаловались властям. 

Не важно. Главное, что де-юре 
участок женщины предназначен 
для садоводства. Это значит, что 
там имеют право шелестеть ли-
ствой яблони и падать с шумом 
наземь яблоки. Но никак не ку-
карекать петухи и пищать цы-

плята. Использование земли не 
по целевому назначению — это 
административное правонару-
шение. 

В итоге дачницу оштрафо-
вали на 10 тысяч рублей. Такая 
сумма вышла потому, что штраф 
в этом случае назначается в раз-
мере от 0,5 до 1 процента када-
стровой стоимости земельного 
участка, но — не менее десяти ты-
сяч рублей. 

Если кадастровая стоимость 
не определена, то штраф соста-
вит для граждан от 10 до 20 ты-
сяч рублей. Так что владели-
цу курятника наказали по ми-
нимуму.

«Категория земель и вид раз-
решенного использования — ос-
новные характеристики земель-
ного участка, они определяют 
его сущность и порядок исполь-

зования, — поясняет член Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова. — Принцип деле-
ния земель на категории по целе-
вому назначению, установлен-
ный в Земельном кодексе РФ, 
позволяет эффективно и рацио-
нально использовать земли». 

Нарушение влечет за собой 
ответственность, а иное исполь-
зование не допускается, подчер-
кивает юрист. То есть завести 
птицеферму на своем участке 
нельзя без данного вида разре-
шенного использования. 

«Кроме того, на муниципаль-
ном уровне власти также уста-
навливают Правила землеполь-
зования и застройки, соответст-
вие которым также обязательно, 
— говорит член АЮР. — Согласно 
закону, садовый земельный уча-
сток — это земельный участок, 

предназначенный для отдыха 
граждан и (или) выращивания 
гражданами для собственных 
нужд сельскохозяйственных 
культур с правом размещения 
садовых домов, жилых домов, 
хозяйственных построек и га-
ражей».

Иными словами, гараж в 
яблоневом саду законен, а ку-
рятник или свинарник — нет. Ко-
му-то, конечно, это может пока-
заться странным. Но у закона 
есть своя логика. Кто хочет воз-
иться с живностью, должен при-
обретать специальные земли.

«Заводить скот можно в том 
случае, если ваш участок отно-
сится к личному подсобному хо-
зяйству», — говорит Мария Спи-
ридонова.

Зато на садовых землях, по ее 
словам, можно поставить ульи. 
Конечно, пчелы в каком-то смы-
сле, тоже живность. Но у них го-
раздо больше оснований нахо-
диться в саду, чем у тех же хрю-
шек или несушек. 

Правда, ни один пчеловод не 
должен забывать о соседях. Пре-
жде чем ставить ульи в своем 
саду необходимо заручиться со-
гласием окружающих.

«Что касается ульев, то их 
поставить можно и на садовом 
участке, но, не нарушая права 
соседей и с соблюдением тре-
бований «Ветеринарных пра-
вил содержания медоносных 
пчел.. .», утвержденных при-
казом Минсельхоза России от 
19.05.2016 № 194, с которым 
следует ознакомиться очень 
внимательно перед началом ра-
бот», -— поясняет юрист.

По ее словам, если сосед-
ские животные и птицы созда-
ют окружающим дискомфорт, 
то можно обратиться в муници-
палитет. Орган власти придет с 
проверкой к вашим соседям и 
выяснит, находятся ли там пти-
цы на птичьих правах или вооб-
ще никаких прав у тамошних пе-
тухов нет. 

Например, недавно в Воло-
годской области суд вынес пре-
дупреждение 57-летней женщи-
не, которая держала двух кур 
в подвале многоквартирного 
дома.    

А К Ц Е Н Т

За разведение сельхозживности 
на садовом участке штраф составит 
для граждан от 10 до 20 тысяч рублей

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение» на октябрь 2021 года 
 (плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http:// gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной соб-
ственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» на тер-
ритории Новоусманского муниципального района Воронежской 
области и не сданных в аренду по состоянию на 20.09.2021 г., с ка-
дастровыми номерами:

36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв.м;
36:16:5500006:132, площадь 200 272 кв.м;
36:16:5500006:133, площадь 271 120 кв.м;
36:16:5500006:138, площадь 199 909 кв.м;
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв.м;
36:16:5500006:142, площадь 12 964 кв.м;
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв.м;
36:16:5500006:408, площадь 30 000 кв.м;
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв.м;
36:16:5500006:109, площадь 30 915 кв.м;
36:16:5500006:430, площадь 308 243 кв.м;
36:16:5500006:437, площадь 1819 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  6 (шести) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Двадцатого арбитражного апелляци-
онного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 октября 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает о насту-
плении 10 сентября 2021 г. страхового случая, предусмо-
тренного пунктом 1 части 1 статьи 8 Федерального закона  
от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
в банках Российской Федерации» (далее — Закон о стра-
ховании вкладов), в отношении  кредитной организации 
Коммерческий банк «Спутник» (публичное акционерное 
общество) (далее — КБ «Спутник» (ПАО)), г. Самара, 
регистрационный номер 1071 по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций, в связи с введени-
ем Банком России сроком на три месяца моратория на 
удовлетворение требований кредиторов (приказ Банка 
России от 9 сентября 2021 г. № ОД-1895). 

Порядок и условия выплаты возмещения по сче-
там и вкладам (далее также — возмещение) установле-
ны  Законом о страховании вкладов, текст которого 
размещен на официальном сайте Агентства в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет»   
https://www.asv.org.ru (далее —  сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов воз-
мещение выплачивается Агентством в валюте Российской 
Федерации за счет средств фонда обязательного страхо-
вания вкладов. Размер возмещения вкладчику опре-
деляется исходя из суммы всех его вкладов (счетов) 
в банке, подлежащих страхованию  (далее — вкла-
ды),  но не более максимального размера  (лимита) 
страхового возмещения, установленного для соответ-
ствующего вида вкладов. Проценты по вкладам на дату 
наступления страхового случая определяются исходя из 
условий договора вклада  и включаются в расчет возме-
щения. Вклады в иностранной валюте включаются  в рас-
чет возмещения по курсу, установленному Банком Рос-
сии на день наступления страхового случая. При наличии 
встречных требований банка к вкладчику  их сумма 
уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду вкладов при расчете размера возмещения в поряд-
ке, установленном статьями 11, 13.1, 13.2, 13.10 Закона 
о страховании вкладов.

Выплата возмещения вкладчикам КБ «Спутник» 
(ПАО) начнется  20 сентября 2021 г.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее — заявление о выплате возмещения) 
для физического или юридического лица и иных необ-
ходимых документов, а также выплата возмещения бу-
дут осуществляться через  ПАО Сбербанк, действующее 
от имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента 
(далее также — банк-агент). С заявлением о выплате воз-
мещения можно обращаться в банк-агент до дня оконча-
ния действия моратория.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их 
работы размещены  на сайте Агентства (раздел «Банки/
Страховые выплаты/«Спутник» КБ (ПАО)»). 

Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы можно получить по телефонам го-
рячих линий: ПАО Сбербанк — 8 (800) 555-55-50,  
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все телефо-
ны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их пред-
ставители) вправе обратиться с заявлением о выпла-
те возмещения в любое указанное на сайте Агентства 
 подразделение банка-агента (за исключением выплаты 
возмещения по счетам эскроу, в отношении которых 
прием заявлений будет осуществляться непосредственно 
Агентством).

Для получения возмещения вкладчик — физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполно-
моченные) действовать от имени вкладчика — юриди-
ческого лица без доверенности, при личном обращении 
представляет паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность, а также заявление о выплате воз-
мещения по установленной Агентством форме. Бланки 
 заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с сайта Агентства (раз-
дел «Документы/Формы документов»).

Вкладчики — физические лица КБ «Спутник» (ПАО), 
которые одновременно являются клиентами ПАО Сбер-
банк, могут обратиться с заявлением о выплате возме-
щения в электронной форме (без посещения офиса 
банка-агента) через сервис «Сбербанк Онлайн». Сервис 
 доступен как в мобильном приложении, так и в веб-версии.

Вкладчики КБ «Спутник» (ПАО), проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены осуществ-
ляющие выплату возмещения подразделения банка-
агента, или имеющие право на выплату возмещения 
в повышенном размере при наличии особых обсто-
ятельств, предусмотренных статьями 13.3–13.8 Закона 
о страховании вкладов, или имеющие право на выпла-
ту возмещения по счетам эскроу, предусмотренным 
статьей 13.1 Закона о страховании вкладов, вправе на-
править заявления о выплате возмещения в Агентство 
по почте либо передать через экспедицию Агентст-
ва по адресу: 109240, г. Москва,  ул. Высоцкого, д. 4. 

Бланки соответствующих заявлений можно скопиро-
вать с сайта Агентства (раздел «Документы/Формы 
документов»).

Подпись на заявлении о выплате возмещения, на-
правляемом по почте  при размере возмещения свыше  
15 000 руб., должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса под-
линность подписи вкладчика на заявлении может свиде-
тельствовать глава местной администрации или специ-
ально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию докумен-
та, удостоверяющего личность вкладчика.

Дополнительную информацию о получении сведений 
о размере причитающегося вкладчику возмещения с ис-
пользованием сервисов Агентства  на Едином портале 
государственных услуг, порядке обращения за выпла-
той возмещения представителя вкладчика и наследни-
ка вкладчика — физического лица или правопреемника 
вкладчика — юридического лица, порядке урегулирова-
ния разногласий по размеру возмещения и другим вопро-
сам, связанным с выплатой возмещения, можно получить 
по телефону горячей линии Агентства:  8 (800) 200-08-05 
(звонки по России бесплатные), а также на сайте Агент-
ства (раздел «Банки/Страховые выплаты»).

CООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ  
ПО ВКЛАДАМ, МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ  
И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА ЗАЯВЛЕНИЙ ВКЛАДЧИКОВ 
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КБ «СПУТНИК» (ПАО)  
О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ

— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

СИТУАЦИЯ

Россия
и Франция 
проведут 
переговоры
о шампанском

ЧТО БУДЕМ 
ПИТЬ
Елена Манукиян

Россия и Франция планируют 
обсудить поправки в закон об 
алкогольной продукции, всту-
пившие в силу в июле, а также 
создать рабочую группу по это-
му вопросу. Об этом сообщил 
министр сельского хозяйства 
Франции Жюльен Денорманди. 
В своем аккаунте в Twitter он на-
писал, что между сторонами до-
стигнута договоренность о мето-
де работы, чтобы урегулировать 
разногласия и найти решение.

В минсельхозе «РГ» сообщи-
ли, что 18 сентября заммини-
стра сельского хозяйства Сергей 
Левин и Жульен Денорманди 
провели рабочую встречу по во-
просам сотрудничества в обла-
сти виноградарства и виноде-
лия. Россия открыта к диалогу 
и готова по просьбе французов 
«провести технические консуль-
тации на уровне специалистов».

По закону именоваться шам-
панским могут только россий-
ские напитки, сделанные из оте-
чественного винограда. Импор-
терам на контрэтикетке надо 
указывать, что это не шампан-
ское, а игристое вино. Новые 
требования коснулись всех им-
портных игристых вин.

Еще до вступления требова-
ний в силу один из крупнейших 
производителей шампанского 
Mo  t Hennessy сообщил, что не 
готов менять категорию напит-
ка и приостановил поставки. Од-
нако позже согласился сменить 
название на контрэтикетках 
с «шампанского» на «игристое 
вино» для российского рынка.

Межпрофессиональный ко-
митет вин Шампани назвал из-
менения в российском законе 
неприемлемыми и напомнил, 
что термин «шампанское» свя-
зан с исторической областью 
во Франции. Тогда же поставки 
прекратили 95% торговых до-
мов региона Шампань, но в на-
чале сентября экспорт все же 
решили возобновить для «вос-
становления мира».   

Медиацентр сообщает
21 СЕНТЯБРЯ  —  ПРЕСС-БРИФИНГ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ПРОБЛЕМЕ 
ОБОРОТА НЕЛЕГАЛЬНЫХ СИГАРЕТ В ЦЕНТРЕ РОССИИ
Во вторник, 21 сентября в 10.00 в «Российской газете» состоится пресс-бри-
финг «Оборот нелегальных сигарет в центральном регионе: источни-
ки проблемы и решения — позиция таможенной службы» с участием 
В.Ногаева — первого заместителя начальника ЦТУ, В.Максимова — прези-
дента АМТ, Д.Терскова — руководителя общественного движения «Антиди-
лер» В рамках мероприятия будет рассмотрена ситуация на табачном рынке 
Москвы c  выездом в район, где зафиксирован значительный товарооборот 
нелегальных сигарет.
Онлайн-трансляция пресс-брифинга будет доступна на сайте mc.rg.ru  
и на портале Стопнелегальныйтабак.рф 21 сентября 2021 г. с 10.00 мск.
Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции по электронной по-
чте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 29 августа 18.00 мск. Адрес 
медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (метро «Савеловская»).
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора обязательна.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Состояние здоровья 
Пеле в пределах нормы

Не провожайте

Анна Бекетова

Последние несколько дней весь мир с замиранием сер-
дца следит за состоянием здоровья легендарного бра-
зильца Пеле. Королю футбола — 80. И недавно он пе-
ренес очередную операцию. Так что каждая новость 
из больницы в Сан-Паулу, тем более о переводе Пеле в 
отделение интенсивной терапии, воспринимается по-
клонниками трехкратного чемпиона мира болезненно.

Обратную связь с ними старается поддерживать 
дочь Пеле — Келли Насименту. После слухов о критиче-
ском состоянии отца она опубликовала в «Инстагра-
ме» совместное фото (точно не из реанимации): Пеле 
на нем улыбается. Келли постаралась всех успокоить: 
«Он идет на поправку. Это нормально для человека его 
возраста, что после подобных операций бывают улуч-
шения и ухудшения состояния здоровья».

Возраст действительно дает о себе знать. В 2012 
году в 72 Пеле перенес операцию по замене тазобе-
дренного сустава, в 2015-м была операция на простате 
и на позвоночнике. Тогда все прошло хорошо. Лучший 
игрок прошлого века по версии ФИФА, проводя анало-
гии с футболом, собирался еще сыграть. Но потом он 
снова страдал от инфекции мочевыводящих путей и 
камней в почках. Вернулись и проблемы с бедром. Он 
испытывал боли, потерял подвижность и часто появ-
лялся на публике в инвалидной коляске. Сын Эдиньо 
тогда рассказал, что беспомощность тяготит отца.

— Представьте, он король футбола, он всегда был та-
кой внушительной фигурой, а сейчас не может нор-
мально передвигаться, — сообщил Эдиньо. — Это вызва-
ло своего рода депрессию.

Но вроде бы после недавней операции по удалению 
опухоли в толстой кишке к Пеле вернулся оптимизм. 
И он снова опубликовал пост с отсылом к его велико-
му футбольному прошлому: «Буду каждый день стано-
виться счастливее, с настроением сыграть 90 минут и 
дополнительное время».  

БИЛЬЯРД В Москве 
прошел международный 
турнир «Кубок Кремля»

Все шары 
уложены

Владимир Ильин

В столице завершился традиционный, уже 15-й по сче-
ту международный турнира «Кубок Кремля» по би-
льярду, который параллельно имел статус этапа Кубка 
мира во всех трех видах программы. Во Дворце спорта 
«Лужников» на церемонии награждения главные при-
зы получили российские мастера пирамиды Иосиф Аб-
рамов, Диана Миронова и выигравший в дисциплине 
«пул 10» представитель Румынии Бабкен Мелконян. 

Престижный турнир, прочно занимающий свое ме-
сто в международном календаре, был организован и про-
веден Министерством спорта РФ, Федерацией бильяр-
дного спорта России совместно с Московским союзом 
бильярдного спорта (МСБС) при поддержке департа-
мента спорта города Москвы, Международной конфе-
дерацией пирамиды и ФГБУ «Редакция «Российской га-
зеты».

У женщин в свободной пирамиде состав участников 
полуфиналов получился предсказуемым. Многократ-
ная победительница чемпионатов мира, «Кубка Крем-
ля» и еще одного традиционного столичного турнира 
за «Кубок Мэра Москвы» Диана Миронова, представ-
ляющая Оренбург, переиграла Дарью Михайлову из 
Красноярска — 5:1. В другом полуфинале Элина Нагула 
(Москва) взяла верх над Анной Костылевой (Сургут) — 
5:2. Поединок между Мироновой и Нагулой открывал 
программу финального дня и начался в 10 часов утра. 
Уверенная, практически безоговорочная победа би-
льярдной «принцессы» Дианы — 6:1.

Согласно положению о соревнованиях, самые боль-
шие призовые, а именно 450 тысяч рублей, предназ-
начались для обладателя трофея в мужской комбини-
рованной пирамиде. Здесь одна полуфинальная пара 
получилась интернациональной, а другая — чисто рос-
сийской. Казахстанец Алмас Абсеит оказался мастеро-
витее Евгения Салтовского из Беларуси — 5:1, в нашем 
внутреннем противостоянии Иосиф Абрамов (Ростов-
на-Дону) выбил из борьбы за титул Никиту Володина 
(Кингисепп Ленинградской области) — 5:3. В решаю-
щем сражении за бильярдным столом Абрамову уда-
лось сохранить за собой титул, завоеванный в 2019 
году (в 2020-м турнир не проводился из-за пандемии). 
Россиянин выиграл у своего оппонента из Алма-Аты 
со счетом 6:2. Поединок продолжался чуть более двух 
часов. 

Наибольшее число зарубежных участников было 
зарегистрировано в «пуле 10». Даже несмотря на то, 
что «Кубок Кремля» по срокам проведения совпал с 
Открытым чемпионатом США. Здесь финал получил-
ся самым напряженным. Бабкен Мелконян (Румыния) 
одолел москвича Константина Золотилова — 9:7.    

ХОККЕЙ ЦСКА с огромным трудом обыграл «Автомобилист» из Екатеринбурга

Решили не тормозить
Михаил Щербань

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге прошли очеред-
ные матчи регулярного 

чемпионата. 
Екатеринбургский «Автомо-

билист» принимал ЦСКА. Матч 
напоминал триллер и завер-
шился победой армейцев — 3:2 в 
овертайме.

В первом периоде канадский 
нападающий «Автомобилиста» 
Райан Спунер отметился пер-
вой шайбой в матче. Во втором 
периоде француз Стефан Да 
Коста воспользовался числен-
ным преимуществом «Автомо-

билиста» и увеличил разницу в 
счете.

Однако почти сразу Сергей 
Плотников одну шайбу отыг-
рал, а в середине третьего пе-
риода игрок ЦСКА Константин 
Окулов перевел игру в овер-
тайм. Там уже Михаил Григо-
ренко воспользовался боль-
шинством своей команды и при-
нес победу гостям.

Вот как прокомментировал 
итоги поединка наставник ар-
мейцев Сергей Федоров:

— Хороший, напряженный 
матч. Не могу не отметить со-
перника. Очень хорошая коман-
да «Автомобилист», которая 

любит играть с шайбой и мо-
жет это делать. Знаю, как рабо-
тает Билл Питерс. К сожалению, 
у нас не получилось того нача-
ла, о котором мы разговарива-
ли с ребятами. Я доволен, что 
нам хватило времени сравнять 
счет. Спецбригады у обеих ко-
манд работали на полную. Рад, 
что мы победили. Наши паца-
ны проявили взрослый харак-
тер. Поздравляю их с этим. Ду-
маю, мы получили огромный 
опыт, особенно наши молодые 
игроки. Хотя, может быть, они 
не участвовали во всем тре-
тьем периоде, но такие игры нас 
сплачивают.

Нельзя также не сказать, что 
«Салават Юлаев» — главное от-
крытие стартовавшего чемпио-
ната Континентальной хоккей-
ной лиги. Семь матчей подряд 
команда Томи Ламса побежда-
ет соперников и не собирает-
ся останавливаться на достиг-
нутом.

Правда, накануне уфимцам 
пришлось попотеть в поедин-
ке против минского «Динамо». 
Любопытно, что, по статисти-
ке, «Салават Юлаев» неизмен-
но обыгрывал минчан с декабря 
2016 года. Последние две встре-
чи в Уфе и вовсе оказались раз-
громными для команды Крэйга 
Вудкрофта, которая суммарно 
пропустила 17 шайб. Однако не 
стоит забывать, что нынешний 
состав «зубров», укомплекто-
ванный достаточно сильными 
игроками, вполне мог дать дос-
тойный отпор уфимцам.

«Зубры» сделали ставку на 
активное начало, и это срабо-
тало: «Динамо» не только уда-
лось сдержать атакующий пыл 
соперника в первом периоде, 
но и создавать хорошие момен-
ты. Юлаевцы обостряли игру в 
большинстве, но счет на табло 
оставался — 0:0.

Во втором периоде у «Са-
лавата» выстрелил его «джо-
кер» — финский форвард Мар-
кус Гранлунд, который смог за-
бросить шайбу. Интрига в мат-
че сохранялась до последнего 
— уж слишком неуступчивым 
получился третий период. Но 
на последних минутах дина-
мовцев подвело нарушение чи-
сленного состава, которое не 
позволило команде Вудкрофта 
отыграться.

Вот как прокомментировал 
на пресс-конференции очеред-
ной успех своей команды на-
ставник «Салавата Юлаева» 
Томи Ламса:

— Прекрасно понимали, что 
сегодня нам предстоит слож-
ный матч, настоящая битва. 
В принципе соперник сыграл 
так, как мы от него ожидали. У 
них хорошие первые два звена, 
очень скоростная команда. Се-
годня наше меньшинство стол-
кнулось с хорошим большинст-
вом соперника, но мы отработа-
ли хорошо, плюс Метсола сде-
лал очень много отличных спа-
сений. Сами создавали немало 
моментов, несколько раз были 
близки к тому, чтобы забить, но 
немного не повезло. К тому же 
хорошо сыграл голкипер мин-
чан. Тем не менее очень дово-
лен, что в семи матчах мы одер-
жали семь побед. 

В матче с минским «Дина-
мо» у вашей команды не очень 
хорошо получилось сыграть в 
большинстве. На ваш взгляд, 
все ли в порядке с тем, как дей-
ствуют игроки при числен-
ном перевесе? Не стоит ли 

заменить состав бригад для 
большинства?

ТОМИ ЛАМСА: В первом большинст-
ве мы имели хорошие моменты, 
чтобы отличиться. Во втором 
периоде, думаю, немного ска-
залось качество льда, мы стали 
совершать ненужные действия. 
Я согласен, что над этим компо-
нентом нужно поработать.

За счет чего юлаевцы легче 
справлялись с предыдущими 
соперниками?

ТОМИ ЛАМСА: Чтобы набирать очки 
в КХЛ, ты всегда должен быть на 
хорошем уровне. Думаю, сегод-
ня нашей команде немного не 
хватало свежести. Что касается 
ключевого момента, то отмечу 
фактор Метсолы, который здо-
рово сыграл.

Тяжелая победа над «Динамо» 
поможет команде собраться 
перед сложным выездом?

ТОМИ ЛАМСА: Такие матчи важны 
для команды, потому что в тече-
ние сезона могут быть разные 
соперники и разные ситуации. 
Если что-то не получается, нуж-
но суметь подстроиться и выиг-
рать.   

ФУТБОЛ ЦСКА примет «Спартак» в центральном матче восьмого тура 
чемпионата страны

Исправиться в дерби
Артур Нанян

С
егодня вечером со-
стоится  главный 
матч не только вось-
мого тура Премьер-
лиги, но и, возмож-
но, старта сезона: 
в столичном дер-
би ЦСК А примет 
«Спартак».

В новейшей истории эти ко-
манды провели между собой 70 
встреч. Порой они проходили на 
фоне серьезных кризисов, в ко-
торых прибывали оба или один 
из клубов. Сейчас как раз такой 
случай: игра и результаты что 
армейцев, что «красно-белых» 
оставляют желать лучшего.

В более сложной ситуации 
находится «Спартак». Что там 
сложной, команда откровенно 
провалила начало сезона: она 
уже вылетела из квалифика-
ции Лиги чемпионов, дважды 
без шансов уступив «Бенфике», 
идут в середине таблицы чемпи-
оната, а теперь еще и проиграли 
дома «Легии» в дебютной встре-
че в Лиге Европы. Не выдержи-
вают уже и болельщики, кото-
рые освистали всех футболи-
стов после поражения от поль-
ского клуба.

Победа в сегодняшнем дер-
би может хотя бы на какое-то 
время облегчить жизнь главно-
го тренера «красно-белых» Руя 
Витории и его подопечных. Ну 
а проигрыш, наоборот, приве-
дет к еще большим проблемам. 
Уже несколько недель как в ку-
луарах поговаривают, что руко-
водство «Спартака» ищет заме-
ну португальцу, но пока не мо-
жет найти подходящую канди-
датуру. Сам Витория уходить 
никуда не собирается. По край-
ней мере, по собственной ини-
циативе. 

— Готов полностью взять от-
ветственность за все последние 
неудачи на себя. Это моя рабо-
та, мои заботы. Но я никогда не 
сдаюсь. Могу немного «сходить 
с ума», однако никогда не опу-
щу рук. Вы, журналисты, мно-
го раз спрашивали, готов ли я 
остаться. Так вот: хватит зада-
вать этот вопрос. Ответ не меня-
ется и не поменяется, — отметил 
на пресс-конференции после 
«Легии» Витория.

По словам Витории, единст-
венный шанс вернуть располо-
жение болельщиков — добить-

ся удачного результата в дерби 
с ЦСКА. 

— Мы готовили команду к 
графику с двумя матчами в не-
делю, так что жалоб никаких не 
будет. Стоит говорить не о фи-
зике, а об общей выносливости. 
Нам необходимо за несколько 
дней подготовиться к сложней-
шему поединку. Надо прийти в 
себя и реабилитироваться, дру-
гого пути нет, — считает порту-
гальский специалист. 

Мягко говоря, не блещет и 
ЦСКА. В семи турах одержано 
лишь три победы, и то в матчах, 
которых соперник изначаль-
но уступал в классе: против 
«Уфы», «Ростова» и «Ахмата». 
В трех играх против прямых 

конкурентов «красно-синие» 
не набрали ни одного очка. Ко-
манда Алексея Березуцкого 
уступила «Динамо» и «Локо-
мотиву» с одинаковым счетом 
1:2, и не смогла забить «Зени-
ту» (0:1). 

Своим мнением о предсто-
ящем дерби с «РГ» поделил-
ся бывший полузащитник рос-
сийской сборной и «Спартака», 
трехкратный чемпион стра-
ны, обладатель Кубка России и 
СССР Игорь Ледяхов.

Кто сейчас в худшем положе-
нии — «Спартак» или ЦСКА?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: ЦСКА и «Спартак» 
находятся в одинаково плачев-
ном состоянии. Ни те, ни другие 
не впечатляют. Сейчас обе ко-
манды котируются как середня-
ки Премьер-лиги. 

Нынешнее дерби отличаются 
чем-то от предыдущих?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Да нет, в таких слу-
чаях не стоит искать интригу, 
она и так на поверхности. Не 
нужно смотреть на таблицу, у 
кого сколько очков, кто трав-
мирован, а кто здоров. Это дер-
би вся Руси. Мы говорим о флаг-
манах нашего чемпионата, игры 
между ними всегда получаются 
огненными. 

В середине недели «Спартак» 
уступил «Легии» в Лиге Ев-
ропы. Это поражение мо-
жет сказаться на «красно-
белых»?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Сложно сказать. 
Если у ЦСКА больше проблемы 
игрового плана, то у «Спарта-
ка» все в комплексе: есть вопро-
сы как по футбольной части, так 

и всего того, что происходит во-
круг и внутри клуба. 

Все чаще говорят о возможной 
отставке Руя Витории. Ре-
зонно задаваться таким во-
просом уже в сентябре?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: «Спартак» такой 
клуб, где нужно давать резуль-
тат здесь и сейчас, а не завтра 
или послезавтра. Поэтому всег-
да, когда идут неудачи, возника-
ют вопросы к тренеру, потому 
что это его зона ответственно-
сти. Отсюда и такие разговоры в 
прессе, среди болельщиков. 

Что мешает ЦСКА заиг-
рать? Может, неопытность 
Алексея Березуцкого?

ИГОРЬ ЛЕДЯХОВ: Березуцкому нуж-
но время, он же начинающий 

тренер, молодой. Но я еще ска-
жу, что по подбору игроков 
ЦСКА не идет на лидирующих 
позициях. Так что здесь в ком-
плексе надо рассматривать. Мо-
жет, со временем мы увидим ра-
боту Березуцкого.  

В сегодняшнем дерби сложно выде-
лить фаворита: что ЦСКА, 
что «Спартак» пока не впечатляют.

Матч «Автомобилист» — ЦСКА вышел настоящим триллером.

Иосиф Абрамов отстоял титул победителя престижного 
«Кубка Кремля» в дисциплине пирамида.

А К Ц Е Н Т

Игорь Ледяхов: ЦСКА и «Спартак» 
котируются сейчас как середняки 
Премьер-лиги. Но в любом случае — это 
дерби всея Руси. Ждем огненного матча 
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Кстати

Ежегодный драфт Национальной хоккейной лиги в 2022 году состоится 

с 7 по 8 июля на арене Bell Centre в канадском Монреале.

Об этом журналистам сообщил комиссар лиги Гэри Беттмэн:

— Драфт НХЛ снова пройдет в Монреале — месте проведения первого 

драфта лиги в 1963 году. Это прекрасное место, чтобы объединить всю 

семью НХЛ и сосредоточиться на будущем нашей игры, поскольку клу-

бы называют имена лучших перспективных игроков со всего мира.

Интересно, что два предыдущих драфта лига проводила дистанционно 

из-за пандемии коронавируса.

Между тем

Сборная России по мини-футболу выиграла третий матч подряд на чемпио-

нате мира в Литве. Обыграв Гватемалу (4:1), команда Сергея Скоровича за-

няла первое место в группе и вышла в 1/8 финала. Ранее наши спортсмены 

разгромили египтян (9:0) и победили Узбекистан (4:2). Следующий сопер-

ник россиян определится чуть позднее. Напомним, что в финальной стадии 

первенства планеты принимают участие 24 сборные, которые разбиты на 

шесть групп. В плей-офф пробиваются две лучшие команды и еще четыре 

лучшие сборные из занявших третьи строчки. 

СТАТИСТИКА

Последние десять матчей между ЦСКА и «Спартаком» 
Дата Турнир Матч Счет 
30 апреля 2017 Премьер-лига ЦСКА — «Спартак» 1:2

12 августа 2017 Премьер-лига ЦСКА — «Спартак» 2:1

10 декабря 2017 Премьер-лига «Спартак» — ЦСКА 3:0

23 сентября 2018 Премьер-лига ЦСКА — «Спартак» 1:1

6 апреля 2019 Премьер-лига «Спартак» — ЦСКА 0:2

19 августа 2019 Премьер-лига «Спартак — ЦСКА 2:1

4 марта 2020 Кубок России «Спартак» — ЦСКА 3:2

30 июня 2020 Премьер-лига ЦСКА — «Спартак» 2:0

13 сентября 2020 Премьер-лига ЦСКА — «Спартак» 3:1

25 апреля 2021 Премьер-лига «Спартак» — ЦСКА 1:0

— Чемпионат России по футболу: 
за играми следите на сайте
rg.ru/sujet/6576

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

20 сентября, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Спартак». Прямая 

трансляция.
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